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ПОБЕДА  
НА СЛАДКОЕ
Хотите закусить детским трупиком? Да не 

пугайтесь, он шоколадом покрыт, вкусно, вам 
понравится! Да и внутри у него что-то вроде мар-
ципана... Ну, если есть мертвого младенца вам 
претит, можете поживиться солдатом, бегущим 
с красным знаменем в атаку. Или старичком-
ветераном, стоящим возле Вечного огня... Ах, вы 
бережете фигуру? Ну, тогда вам лучше полизать 
фронтовую похоронку — чистая карамель, ни 
грамма жира!

В Красноярске прошел конкурс кондите-
ров, посвященный 70-летию Победы в Великой 
Отечественной войне. Кондитеры расстарались 
на славу, проявив недюжинную фантазию. На их 
тортах — и памятник на Мамаевом кургане, и об-
горевшие солдатские письма, и советские воины 
в бушлатах. Апофеозом кулинарного мастерства 
стал трехъярусный торт, на котором из чего-то 
сладкого вылеплен памятник Хатыни: старик 
держит на руках погибшего ребенка. Странно, что 
ребята не догадались дополнить свои шедевры 
узниками концлагеря — в результате не все сто-
роны войны оказались освещены...

Мне кажется, есть грань, за которой эсте-
тическая и этическая тупость перерастает в 
моральное уродство. И вот эта грань в данном 
случае перейдена. И дело даже не в том, что, 
желая выслужиться и заработать очки на теме 
Победы, крайне востребованной сейчас на вы-
соком государственном уровне, власти на местах 
допускают подобные чудовищные кощунства — а 
как иначе назвать сам факт кулинарного конкурса 
в память о годах, когда многие питались карто-
фельными очистками и варили столярный клей?! 
Уместность, вернее, неуместность тематики, 
использованной для этих кон-
дитерских изделий, не хочется 
даже обсуждать.

Читайте 2-ю стр.
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на сайте

  

ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ  
ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ
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«ПЛАСТИКОВАЯ» ПЕРВОАПРЕЛЬСКАЯ ШУТКА
День смеха 1 апреля станет нерадост-

ным для держателей пластиковых карт VISA. 
Банковские клиенты столкнутся с пробле-
мами по платежам. Дело в том, что между-
народная платежная система VISA (МПС) 
не успела до 31 марта подключиться к рос-
сийской Национальной системе платежных 
карт (НСПК). В противном случае компания 
должна внести на специальный счет ЦБ обе-
спечительный взнос в размере почти в $2 
млрд. Как предупреждают эксперты, МПС 
может не сразу пойти на такие условия. В 
результате россияне какое-то время не смо-
гут расплатиться «пластиком» в ресторанах 
и в магазинах. Хотя надежда, что стороны 
договорятся, сохраняется, пока эксперты 
советуют держать на руках небольшой за-
пас наличных.

Читайте 2-ю стр.

Владельцам карт VISA  
в ресторанах  

и в магазинах грозит 
двойная комиссия

ВИХРИ ВЕСЕННИЕ ВЕЮТ НАД НАМИ

Вчера москвичи поневоле вспомнили 
июнь 1998 года — тогда ураган, бушевав-
ший над городом несколько часов, натво-
рил немало бед, повалив тысячи деревьев 
и убив более 10 горожан. И в предпослед-
ний день марта погода преподнесла сюр-
приз. Падали рекламные щиты, дорожные 

знаки... Соседские мальчишки, веселясь, 
поведали одному из авторов этих строк, 
как «улетел» от сильного порыва один из 
их тщедушных товарищей. К счастью, все 
окончилось благополучно — парня задер-
жал забор. Чтобы понять, что за шторм 
обрушился на столицу и действительно ли 

он связан с глобальными климатическими 
изменениями, репортеры «МК» обратились 
к специалистам, а заодно, вооружившись 
аппаратурой, сами измерили скорость 
ветра.

Читайте 3-ю стр.

«МК» измерил 
скорость ветра  
над Москвой  
и узнал, грозят ли 
столице  
пыльные бури

СУДЬБА «ТАНГЕЙЗЕРА» РЕШИТСЯ СЕГОДНЯ
Опера «Тангейзер», поставленная в Новоси-

бирской опере и известная теперь всему миру, 
произвела в российском обществе взрыв и при-
вела к необратимым последствиям в судьбах 
многих людей. В результате директор Борис 
Мездрич отправлен в отставку. Его место занял 
Владимир Кехман, являющийся директором из-
вестного Михайловского театра в Петербурге. 
Об изменении названия театра, богохульстве в 
искусстве и первых шагах в театре он рассказал 
обозревателю «МК». 

Читайте 7-ю стр.

Владимир КЕХМАН: 
«Последним, кто так хулил 

Бога, был Лев Толстой»

ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

СВОБОДНАЯ ТЕМА

КОНСЕРВАТИВНАЯ  
СТОЛИЦА РОССИИ

Антон БАРБАШИН,  
политолог-международник

Читайте 3-ю стр.

 Конфликт с эвакуацией машин в Москве 
вчера вышел на новый уровень — почти что 
президентский. «Эвакуаторы только что вы-
везли с Новой площади машины сотрудников 
Администрации Президента», — вчера в это 
сообщение от члена Совета по правам че-
ловека, председателя Антикоррупционного 
комитета Кирилла Кабанова сначала никто и 
не поверил. Чтобы эвакуировали машины Ад-
министрации Президента?! Такого еще точно 
не было. И если уж тронули автомобили, при-
паркованные у приемной президента, то чего 
можно ожидать в следующий раз? Заберут 
машину самого первого лица?! В подробно-
стях нового скандала разбирался «МК».

Инцидент случился в понедельник примерно 

в 11.30 на Новой площади. Несколько зеленых 
эвакуаторов подъехали к «сакральному» месту 
— где установлен знак «стоянка запрещена» с 
уточнением «кроме машин сотрудников Адми-
нистрации Президента». Не спеша стали одно 
за другим эвакуировать авто. 

— Я сам видел, как это происходило, — рас-
сказывает Кирилл Кабанов, который в этот момент 
находился в Совете по правам человека. — Ма-
шины стояли на площадке, которая существует 
давным-давно. Она на углу, недалеко от 10-го 
подъезда, где висит красная табличка «Приемная 
президента». Никому они там, разумеется, не 
мешали. Это личные автомобили, а не УДП. Но 
на них были спецпропуска.

Читайте 3-ю стр.

Парковочная полиция устроила облаву  
на стоянку на Новой площади

РУДКОВСКАЯ  
И ПЛЮЩЕНКО ВЫВЕЛИ 
СЫНА НА ПОДИУМ 
В качестве модели появился на по-
диуме в воскресенье в рамках Недели 
моды маленький сын Яны Рудковской 
и Евгения Плющенко Александр. Все 
дело в том, что знаменитый фигу-
рист и его супруга являются лицом 
российской марки одного из попу-
лярных брендов одежды, который и 
представил в тот вечер свою новую 
коллекцию. 
Модели показали новинки осенне-
зимнего сезона на подиуме, усыпан-
ном снегом. Среди гостей показа были 
замечены Наталья Ионова, Ксения Чи-
лингарова, Ксения Горбачева, Евгения 
Лиепа, певица Нюша и другие. 

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ 

Подробности на 6-й стр.

ПОЗДРАВЛЯЕМ ПОБЕДИТЕЛЕЙ 
И ПРИЗЕРОВ ОЛИМПИАДЫ!

«Покори Воробьевы горы-2015!»

Официальный сайт 
олимпиады: http://pvg.mk.ru
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ЭВАКУАТОРЫ  
ДОБРАЛИСЬ  
ДО АДМИНИСТРАЦИИ 
ПРЕЗИДЕНТА

Дежурная бригада: Владимир СЕДОВ, Леонид МИКУЛЯК, Наталья БАЖЕНОВА,  
Ева МЕРКАЧЕВА, Юлия ГРИШИНА, Екатерина СВЕШНИКОВА и др.

ЧИСТКУ ОБУВИ Теперь МОЖНО 
СОВМеСТИТь С МЫТьеМ В БАНе
Выдавать на прокат ку-

пальники, тапочки, шапочки 
и веники запретят в россий-
ских банях и саунах. Зато пока 
клиент моется, ему починят 
одежду, отремонтируют обувь 
и вызовут такси. 

Как стало известно «МК», 
утвержден новый ГОСТ на 
услуги бань и душевых. 
Стандарт разрешает суще-
ствование мобильных бань 
— передвижных комплексов 
для поселков строителей, для 
туристических лагерей и т.д. 
Кроме того, отныне узнать, 
чего можно ожидать от кон-
кретного заведения, мож-
но будет по вывеске: на ней 
обязаны будут указать раз-
ряд бани. И к каждому из них 
ГОСТ установил отдельные 

требования. Так, «помывоч-
ные» высшего разряда должны 
иметь в штате массажистку, 
косметолога, парикмахера и 
еще целый ряд специалистов. 
В такой бане будет солярий 
и индивидуальные закры-
вающиеся душевые кабины. 
Здесь можно рассчитывать на 
выдачу в пользование фарфо-
ровой посуды, весов, фена и 
т.д. Но даже в самой скромной 
бане низшего разряда обя-
заны предусмотреть тазы и 
полочки для банных принад-
лежностей. Кроме того, обя-
зательным будет считаться 
наличие перегородки между 
душевыми кабинами. Уста-
новлена и допустимая тем-
пература для воды бассейнов 
— не ниже 10 градусов. 

ВЫеЗД НА ОБОЧИНУ МКАД 
ОБОЙДеТСЯ В 1500 рУБЛеЙ 

Камеры на столичных ма-
гистралях начнут фиксиро-
вать выезд автомобилистов 
на обочины с целью обгона.

Как рассказали «МК» в Цен-
тре организации дорожно-
го движения, стационарные 
комплексы фото- и видео-
фиксации на МКАД начнут 
фиксировать проезд по обо-
чинам с апреля. Задейство-
вать предполагается более 
100 камер, установленных 
на Кольцевой автодороге для 
выявления нарушителей. На-
рушителей станут штрафо-
вать на 1500 рублей.

— С помощью камер мы 
планируем приучить водите-
лей не выезжать на обочину и 
тем самым снизить количе-
ство ДТП на МКАД, — пояс-
нили в пресс-службе ЦОДД. 
— Движение по скоростной 
дороге с разрешенной ско-
ростью 100 км в час должно 
стать безопаснее, поскольку 
многие аварии происходят 
как раз при столкновении ма-
шин, объезжающих заторы по 
обочине, и законопослушных 
автомобилистов, следующих 
по своей полосе.

Между тем, по словам ру-
ководителя проекта «Стоп 
хам», члена Обществен-
ной палаты РФ Дмитрия 

Чугунова, не очень понятно, 
зачем фиксировать такого 
рода нарушения именно на 
МКАД, поскольку там нет 
обочины как таковой.

— На Кольцевой обочина 
— это техническая полоса, 
на которую встают машины 
в случае поломки, — пояснил 
Чугунов. — Объезжать по ней 
заторы, конечно, нельзя. Ви-
димо, на них будут нацелены 
теперь камеры. 

В целом же, по мнению 
специалиста, проблему с 
так называемыми «обочин-
щиками» в Москве надо ре-
шать. Поэтому если появится 
новый механизм, который 
отучит людей от жуткого 
эгоизма, всем будет только 
лучше. 

— Другая похожая пробле-
ма, когда автомобилисты вы-
езжают на тротуары, — счи-
тает Чугунов. — Вероятно, на 
самые проблемные участки 
на тротуарах тоже стоит по-
весить временные камеры 
для фиксации нарушений.

Кроме того, в будущем 
фиксировать выезд на обо-
чины с целью обгона будут в 
Новой Москве на Киевском и 
Калужском шоссе, но уже не 
стационарные, а мобильные 
комплексы.

ВОЗМеЗДИе прИШЛО К МАЙОрУ С ОпОЗДАНИеМ?
Начальнику ГИБДД Кашир-

ского района Подмосковья, 
вероятно, все-таки придется 
поплатиться за ДТП спустя 
полтора года после проис-
шествия. На днях его выну-
дили уволиться и почти сразу 
перевели в статус подозре-
ваемого.

Как стало известно 
«МК», автоавария прои-
зошла 20 июля 2013 года 
— в три часа ночи в под-
московном Ступине на 
перекрестке столкнулись 
«Фольксваген»-мультивен 
и «Опель Астра». К сча-
стью, никто не погиб, но 
пассажиры обеих машин 
получили травмы разной 
тяжести. Так, в «Опель 
Астра» пострадали води-
тель и два пассажира, а 
в «Фольксвагене» — лишь 
один пассажир. Сразу 
же стало известно, что 
в «Фольксвагене» еха-
ли сотрудники полиции, 
среди которых 28-летний 
начальник ОГИБДД по Ка-
ширскому району Алексей 

Бугаев, на тот момент 
в звании майора поли-
ции. Со слов свидетелей,  
он был в очень веселом 
расположении ду ха — 
компания возвращалась с 
какой-то посиделки, но это 
не мешало ему управлять 
машиной. А ДТП случилось 
из-за того, что водитель 
«Фольксвагена» не усту-
пил дорогу при выезде  
со второстепенной полосы 
на главную. Сразу после 
ДТП Бугаев попытался 
переложить вину на плечи 
девушки, которая ехала 
вместе с ним в микроавто-
бусе, — она тоже сотрудни-
ца полиции. Майор сказал 
прибывшим коллегам, что 
именно она была за рулем. 
Девушка получила серьез-
ные травмы, в результате 
аварии потеряла почку,  
и ее долгое время не могли 
допросить из-за состоя-
ния здоровья. Шум вокруг 
происшествия к тому мо-
менту улегся, лишь в узких 
кругах стало известно,  

что девушка категориче-
ски отрицала свое уча-
стие в качестве водителя 
в этом ДТП... Расследова-
ние длилось почти полто-
ра года. В итоге на днях до 
Бугаева дошли слухи, что 
его собираются перевести  
в стат ус подозревае-
мого по этому делу.  
В тот же день он напи-
сал заявление об уволь-
нении по собственному 
желанию. А сотрудники 
службы собственной без-
опасности «вдруг» обнару-
жили веские доказатель-
ства его причастности к  
ДТП. 

Алексей Бугаев в Кашир-
ском районе запомнился 
как человек, сделавший 
головокружительную ка-
рьеру — к 26 годам стать 
начальником районного 
ГИБДД дано единицам. 
Сам он не из Каширского 
района, а на должность 
попал как «ставленник» 
кого-то из вышестоящих 
руководителей.  

9 МАЯ КАЖДЫЙ МОСКВИЧ СМОЖеТ СТАТь 
СОЛДАТОМ

Гигантские звезды и фла-
ги украсят Москву на День 
Победы. Компанию им со-
ставят медиаплощадки, 
где москвичи смогут спеть 
в караоке песни военных 
лет и сфотографироваться 
в солдатской форме времен 
ВОВ.

Как рассказал «МК» ис-
точник в столичном Депар-
таменте СМИ и рекламы, в 
ближайшее время ведом-
ство намерено заказать 
оформление для города к 
празднованию 70-летия По-
беды, на что из бюджета бу-
дет выделено около 50 мил-
лионов рублей. Его основу 
составят огромные звезды 
высотой от 3 до 17 метров, 
выполненные из металла, 

пластика и стрейч-ткани; их 
установят в центре города, 
при этом самые крупные из 
звезд появятся на месте па-
мятника Дзержинскому на 
Лубянской площади. Украсят 
Москву на 9 Мая и огромные 
флагштоки с праздничной 
символикой — изображения-
ми орденов, главных воен-
ных дат, а также символов 
СССР — серпа и молота; при 
этом высота этих городских 
украшений составит от 6 
до 24 метров. Отдохнуть 
москвичи и гости города 
на празднование 70-летия  
Победы смогут на специаль-
ных медиаплощадках, ко-
торые откроются в разных 
частях столицы. Организа-
торы планируют устроить 

там целый набор развлека-
тельных мероприятий: по-
сетители смогут исполнить 
песни военных лет, сфото-
графироваться на память в 
солдатской форме времен 
ВОВ и даже скачать на свои 
мобильные телефоны ринг-
тоны, посвященные Дню 
Победы. Кроме того, гости 
медиаплощадок смог у т 
поучаствовать в конкурсе 
рисунков на тему «Кем бы я 
был в 1945 году». А ветера-
ны смогут там совершенно 
бесплатно отправить суве-
нирные открытки как сво-
им друзьям-ветеранам, 
живущим в других городах 
России, так и обменяться 
ими друг с другом прямо на 
месте.

рОДСТВеННИКИ ЖерТВ АВАрИИ В МеТрО СУДЯТСЯ С пОДЗеМКОЙ,  
Не рАССЧИТЫВАЯ НА УСпеХ

Первый иск к столичному 
метрополитену по поводу ава-
рии на Арбатско-Покровской 
ветке в июле 2014 года, когда 
три вагона сошли с рельсов, 
поступил служителям Фе-
миды от родных жертв тра-
гедии.

Как стало известно «МК», 
один из исков подал сын 
56-летней москвички Веры 
Владимировны Поповой. Она 

трудилась юристом на хладо-
комбинате.

«Я потерял жену и не пред-
ставляю, как жить с этим», 
— сказал «МК» сразу после 
трагедии муж Веры Влади-
мировны. Тогда он находился 
на опознании в морге.

Один из сыновей жертвы 
— Михаил — решил привлечь 
к ответственности метропо-
литен. 

— Это дело принципа. Я про-
консультировался с юристами, 
кроме того, в следственном 
комитете предложили подать 
иск о возмещении морального 
вреда. В иске указана сумма 
— 5 млн рублей. Не думаю, что 
полностью удовлетворят, — 
рассказал «МК» сам Михаил. 

Слушание назначено на 14 
апреля в Мещанском суде.

Также иск к подземке 

готовятся подать родные по-
гибшего жителя Пензы Ев-
гения Гарплюка. У мужчины 
остались жена Надежда и 
маленькая дочка (в июле ей 
было пять месяцев). Надежда 
просит компенсировать 1,1 
млн рублей в счет вреда от 
потери кормильца и допол-
нительно взыскать 2 млн ру-
блей в качестве компенсации 
морального вреда. 

ДеБОШ УДАеТСЯ ИГОрЮ МУСАТОВУ 
ЛУЧШе, ЧеМ ХОККеЙ

Хоккеист омского 
«Авангарда» 27-лет-
ний Игорь Мусатов 
заплатит тысячу 
рублей по админи-
стративной статье 
«хулиганство» за 
пьяный дебош, учи-
ненный в ресторане 
на улице Большая 
Садовая. 

Как стало извест-
но «МК», в ночь на 
понедельник Игорь 
Мусатов употреблял алкоголь 
в заведении общепита. Когда 
к нему подошел официант со 
счетом, он заявил, что тот на-
считал ему больше водки, чем 
он выпил. Официант позвал 
менеджера, тот также потре-
бовал от хоккеиста оплатить 
счет. И хотя сумма к оплате 
не превышала 2000 рублей, 
Мусатов, как он сам заявил, 
«пошел на принцип». В ре-
зультате сотрудники ресто-
рана вызвали полицейских, и 
те препроводили дебошира в 
патрульный автомобиль. Уже 
в отделении полиции Игорь 
снова начал хамить, грозил 
полицейским проблемами, 
козырял своими связями в 
большом спорте. Однако со-
трудники Пресненского ОМВД 
не впечатлились и заперли его 
до утра в камере. При этом, по 
словам источника в ОМВД, ни-
какими ботинками Мусатов ни 
в кого не кидался (ранее ряд 
СМИ сообщили, что хоккеист 
бросался в сотрудников по-
лиции своей обувью). 

В результате 
нападающий 
омской коман-
ды был отпу-
щен, на него 
был составлен 
протокол об 
администра-
тивном право-
нарушении, 
ему придется 
заплатить одну 
тысячу рублей. 

Не исключе-
но, что хоккеист стал активно 
заглядывать в бутылку из-за 
своих посредственных по-
казателей на площадке, на 
сегодня коэффициент его по-
лезности по результатам 12 
матчей плей-офф КХЛ состав-
ляет -9. Он повторил худший 
результат в истории прове-
дения Кубка Гагарина. Ранее 
этот результат принадлежал 
его коллеге Владимир Пер-
вушину. Отметим, что омская 
команда недавно вылетела из 
розыгрыша Кубка Гагарина, 
проиграв серию казанскому 
«Ак-Барсу». 

Игорь Мусатов не первый 
раз попадает в поле зрения 
прессы и полиции за свою 
склонность к алкоголю и по-
следующему дебошу. В 2011 
году пьяный хоккеист избил 
водителя автобуса, а после 
сбежал из отделения полиции. 
В том же году он отличился 
тем, что, катаясь по столице в 
пьяном виде, протаранил зда-
ние кафе на Петровке, скры-
ваясь от полицейских. 

ВЫрУБКА НепрИКОСНОВеННОГО 
ЛеСА БУДеТ СТОИТь АрХИТеКТОрУ 

ТреХ ЛеТ СВОБОДЫ
Приговор главному архи-

тектору Дмитровского района 
Подмосковья, который вместе 
со своими знакомыми неза-
конно торговал лесом, вынес 
на днях Дорогомиловский суд 
Москвы.

Как сообщили «МК» в ГУ 
МВД России по Москве, объ-
ектом внимания злоумыш-
ленников стали 5,2 гектара 
леса первой категории на 
территории Дмитровского 
района, находящиеся в ве-
дении лесного фонда. В этом 
лесу нельзя ничего строить и 
уж тем более вырубать его. 
Между тем дельцы решили пу-
стить его под дачные участки. 
Сначала главный архитектор 
помог злоумышленникам из-
менить содержание основных 
разрешительных документов 
и таким образом перевести 
земельный участок из кате-
гории «охраняемых земель 
лесного фонда» в категорию 
«земли населенных пунктов». 
Участок леса как бы «прире-
зали» к границе населенно-
го пункта. Далее аферисты 
оформили эти земли на себя 

и ближайших родственников 
и стали распродавать. 

Сначала участок леса был 
перепродан за 1 млн рублей, 
затем разделен на 40 участков 
по 10 соток, каждый из кото-
рых реализовывался уже по 
6 млн рублей. Лес был выру-
блен, и на его месте возник 
коттеджный поселок. Злодеи 
нанесли государству матери-
альный ущерб на общую сум-
му более 74,3 млн рублей.

В марте 2013 года сотруд-
ники ГСУ ГУ МВД России по 
Москве совместно с оператив-
никами ГУЭБиПК МВД России 
пресекли деятельность злоу-
мышленников. Было возбуж-
дено уголовное дело по ч. 4 ст. 
159 УК РФ («Мошенничество в 
особо крупном размере»).

Дорогомиловский суд на-
значил бывшему главному 
архитектору и учредителю 
садового партнерства нака-
зание в виде 3 лет колонии 
общего режима каждому. 
Третий фигурант уголовного 
дела, женщина, занимавшая-
ся подготовкой документов, 
получила 1,5 года условно. 
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СОРОС ЗАМАХНУЛСЯ 
НА АКТИВЫ 
КОЛОМОЙСКОГО
Он вложит в Украину  
$1 млрд в обмен на гарантии 
приватизации местных 
компаний
Скандально известный американский 
магнат Джордж Сорос готов инвести-
ровать $1 млрд в украинскую экономи-
ку, при условии, что Запад расширит 
сферу частных инвестиций в этой стра-
не. Эксперты сомневаются, что инве-
стиции в государство, находящееся на 
грани дефолта и в котором идет война, 
экономически оправданы. Они счита-
ют, что скорее Сорос надеется скупить 
самые эффективные украинские пред-
приятия. В том числе нефтегазовые 
активы Игоря Коломойского, контроль 
над которыми бывший губернатор 
Днепропетровской области потихоньку 
теряет.

Сорос утверждает, что вложит миллиард 
в сельскохозяйственные и инфраструктурные 
проекты, если со стороны западных стран, 
которые поддерживают Киев, последуют «кон-
кретные инвестиционные идеи». По его словам, 
Запад должен гарантировать выполнение Мин-
ских соглашений. «Страхование политических 
рисков может принимать форму промежуточ-
ного финансирования в ЕС процентных ставок 
— близких к нулю».

Эксперты отнеслись к этому заявлению со 
скепсисом. Украинская экономика находится на 
краю пропасти. В 2014 году внешний долг стра-
ны превышал $126 млрд. В 2015 году Украина 
должна выплатить по обязательствам $11 млрд. 
Таких денег у Киева нет: золотовалютный ре-
зерв страны составляет менее $5 млрд. Агент-
ство Moody's понизило суверенный кредитный 
рейтинг Украины до преддефолтного.

Спастись правительство Яценюка рас-
считывает за счет кредита МВФ: в течение 
четырех лет Киеву пообещали дать $17,5 млрд. 

Для этого Украине придется пойти на небыва-
лые шаги: существенно нарастить тарифы на 
газ и электричество, заморозить индексацию 
пенсий и бюджетных зарплат, отменить льготы 
незащищенным слоям населения. Фактически, 
чтобы получить кредит МВФ, Киеву нужно втоп-
тать в грязь большую часть своих граждан. Да 
и как давать в долг стране, в которой почти год 
продолжается война?

По мнению экономиста и ведущего экспер-
та Института современного развития Никиты 
Масленникова, в принципе долю позитивного 
настроения заявление Сороса инвестицион-
ному сообществу должно добавить. «Сорос 
требует гарантий. Это не только выполнение 
Минских соглашений или снижение процентных 
ставок по кредитам. Это также требование 
от украинского правительства проведения 
прозрачного аудита госсобственности. При 
своей скандальности Сорос — достаточно ав-
торитетный бизнесмен. Он способен улучшить 
инвестиционную привлекательность Украины 
и показать, что не все потеряно», — полагает 
Никита Масленников.

Вместе с этим верить в искренность мил-
лиардера не стоит. В 1992 году он прославился 
тем, что заработал на обрушении нацвалюты 
Великобритании 1 млрд фунтов стерлингов. 
Теперь Сорос «стоит» около $28,7 млрд. «Он не 
столько инвестор, сколько спекулянт — он четко 
видит, где и на чем можно заработать, не рискуя 
сбережениями», — отмечает директор Фонда 
энергетического развития Сергей Пикин.

Эксперт считает, что следует обратить 
внимание, что свое заявление Сорос сделал 
считаные дни спустя после разрешения кон-
фликта между Порошенко и Коломойским во-
круг «Укрнафты» и «Укртранснафты». После 
вызова в посольство США и ночной встречи с 
Порошенко Коломойский отказался от кресла 
губернатора и отозвал наемников от офисов 
нефтегазовых компаний. Очевидно, что влия-
ние США на власти Украины является опреде-
ляющим. Американские бизнесмены пытаются 
сделать на этом деньги. Приняв поправки в 
закон об акционерных обществах, Киев показал 
предпринимателям, что может отобрать любое 
предприятие. Война на Украине — это не толь-
ко борьба между местными миллиардерами. 
Это внешнее вторжение западных олигархов и 
передел собственности между ними. «Сорос, 
обнаружив перспективный актив, получить 
который ему по силам, обещает $1 млрд, чтобы 
получить гарантии на его покупку в будущем по 
заниженной цене», — считает Масленников.

Николай МАКЕЕВ.

ПОБЕДА  
НА СЛАДКОЕ
c 1-й стр.

Самое печальное другое. Данный 
конкурс явился наглядным и аб-
солютным доказательством того, 
что историческая память о войне 

в головах людей трансформировалась во что-
то такое, что не имеет никакого отношения к 
памяти о великом народном подвиге, к скорби 
о жертвах, к желанию позаботиться об остав-
шихся ветеранах, к осознанию ужасов войны 
и ее недопустимости в будущем. Нет, День 
Победы для нас давно стал развеселым празд-
ником, когда к обычному разгулью примеши-
вается чертовски приятное чувство: мы 
— победители!

Это началось не сегодня — все последние 
годы к началу мая в стране случается весеннее 
обострение. Рестораны и ночные клубы наря-
жают обслуживающий персонал в пилотки и 
гимнастерки, залы увеселительных заведений 
декорируются георгиевскими ленточками, ав-
томобили украшаются гордыми надписями «На 

Берлин!» (особенно забавно видеть эти надписи 
на машинах немецких марок). В эти дни народ 
напивается не просто так, а с чувством гордости. 
И песни военных лет орет дурными голосами 
все с тем же чувством. 

А ведь веселиться по поводу Победы име-
ют право только те, кто эту Победу принес, кто 
все выдержал, смог, пережил. Нам же следу-
ет лишь склонить перед ними головы. Но в 
основном получается так, что со склоненными 
головами в этот день стоят именно они, наши 
ветераны. Они знают, какая это жуткая, нече-
ловеческая штука — война. И что даже если она 

заканчивается победой, миллионы потерянных 
жизней уже никогда не вернуть.

Нам бы помнить об этом. И думать о том, как 
мы распорядились Победой, доставшейся нам в 
наследство. А вот тут поводов для гордости уже 
не так много, и поэтому думать об этом не так 
радостно, как о деяниях наших великих дедов.

Гораздо легче и приятнее устроить раз-
веселое гулянье с тонким привкусом — нет, не 
горечи, а гордости. И печь торты с солдатиками, 
самолетиками и танчиками. И называть все это 
патриотизмом.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

c 1-й стр.
Количество пластиковых карт в 
России растет с каждым годом. 
Так, например, по данным ЦБ, в 
2014 году насчитывалось 217,4 млн 

единиц, то в 2015 году уже 227,7 млн. И это вполне 
объяснимо. С помощью «пластика» можно без 
труда оплатить «коммуналку», штрафы ГИБДД, 
не говоря уже об оплате в ресторанах и магази-
нах. Однако с 1 апреля держатели карт VISA 
рискуют лишиться этих удобств. 

Дело в том, что американская компания 
не укладывается по срокам к присоединению к 
российской НСПК. Как требует наше законода-
тельство, МПС должна до 31 марта полностью 
перевести обработку информации по операци-
ям с «пластиком» на территорию России. Если 
же VISA этого не сделает, то ей необходимо 
разместить в ЦБ обеспечительный взнос в $1,9 
млрд. Правда, закон разрешает ей сделать это 
не сразу.

«Даже 4-я часть от обеспечительного взно-
са — это существенная сумма. Поэтому если 
давить на VISA, то, боюсь, она может и вовсе 
покинуть российский рынок», — поясняет «МК» 
финансовый омбудсмен Павел Медведев.

Риск ухода VISA существует. Напомним, по-
сле того, как в прошлом году российские власти 
обязали VISA и MasterCard вносить раз в три 
месяца обеспечительный взнос в размере двух-
дневного оборота, МПС пригрозили свернуть 
свой бизнес в России. В результате наши вла-
сти пошли на уступки. В качестве альтернативы 
компании обязаны до 1 апреля перевести свой 
процессинг в нашу страну. Другими словами, они 
должны осуществлять обработку информации, 
которая используется при совершении платеж-
ных операций, через российскую НСПК.

Впрочем, эксперты уверены, что наши 
власти не допустят проблем с пластиковыми 
картами. «Это технические проблемы. Сейчас 
любое неудобство такого рода спровоцирует 
набеги на банки, вывод денег с депозитов и 
может привести к нескольким тяжелым дням 
для финансовой системы. Здесь важно то, что 
этот вопрос решен стратегически, платежные 
системы подчинились решению властей, и такой 
перевод будет сделан в течение ближайших 

недель», — считает руководитель аналитического 
департамента ФК Amarkets Артем Деев. 

Однако факт налицо. MasterCard успевает 
подключиться к НСПК, а VISA, по словам главы 
НСПК Владимира Комлева, потребуется еще один-
два месяца. Поэтому, как предупреждает началь-
ник управления розничных продуктов одного из 
российских банков Светлана Повикалова, воз-
можно «задваивание» операций, которые могут 
пройти и по VISA, и по НСПК. В конечном итоге со 
счета клиента сумма спишется 2 раза.

Впрочем, трудности возникнут не у всех дер-
жателей «пластика». Как объясняют банкиры, боль-
шой процент операций по картам любого банка 
совершается фактически без прямого участия 
МПС. Это происходит, когда держатель снимает 
деньги в банкомате «родной» кредитной органи-
зации или оплачивает покупки в магазине, где 
ваш банк выступает в роли приемщика (эквайера) 
платежей. 

Другое дело, если клиент снимает деньги 
в банкомате «чужого» банка. Вот тут-то в дело 
вступают уже МПС. Или, например, при оплате 
картой в торговых точках, пользующихся услугой 
эквайринга других банков. 

Как правило, эквайер высвечивается на экра-
не POS-терминала (электронное программно-
техническое устройство для приема к оплате по 
пластиковым картам). В противном случае следует 
уточнить у продавца. 

Поэтому эксперты советуют населению по 
возможности на время запастись наличными 
средствами.

Между тем проблем с оплатой трансгранич-
ных операций у держателей карт VISA не возникнет. 
Как отмечает финансовый омбудсмен Павел Мед-
ведев, зарубежные платежи будут осуществляться, 
как и раньше. Другими словами, наши соотече-
ственники по-прежнему смогут оплачивать свои 
покупки или гостиничные номера за границей. По 
словам эксперта, трудности могут возникнуть, 
только если VISA решит больше не обслуживать 
карты, эмитируемые российскими банками. Од-
нако такие последствия маловероятны. Медведев 
уверен: российские власти и международная пла-
тежная система смогут найти компромисс. 

Ирина БАДМАЕВА.

Что станет со «Справедливой 
Россией» после ухода Оксаны 
Дмитриевой?
Первый зампред думского Комитета по 
бюджету и налогам Оксана Дмитриева 
подает заявление о выходе из «Спра-
ведливой России», членом Централь-
ного совета которой она является. 
Депутат создает новую Партию про-
фессионалов: учредительный съезд 
намечен на 16 мая.

Конфликт между федеральным руковод-
ством «СР» и Оксаной Дмитриевой тлел давно, 
и в начале марта она была смещена с поста 
руководителя Петербургской региональной ор-
ганизации партии. Г-жа Дмитриева почти сразу 
сообщила, что выйдет из «СР» и займется соз-
данием новой партии на базе общественной ор-
ганизации «Развитие предпринимательства». В 
интервью «МК» депутат рассказывала, что после 
смещения с поста руководителя петербургской 
организации с Сергеем Мироновым она не раз-
говаривала. Разрыв стал очевидным, когда пози-
цию фракции по проекту нового бюджета на 2015 
год 27 марта с трибуны Госдумы представляла 
не Оксана Дмитриева, а Валерий Гартунг.

Официально выход из партии произошел 
на пресс-конференции в Петербурге: о разрыве 
кроме Оксаны Дмитриевой заявили еще два 
депутата Госдумы из фракции «СР» — Наталья 
Петухова и Дмитрий Ушаков, а также депутат 
питерского ЗакСа Владислав Бакулин. А по пар-
тийному уставу устное публичное заявление 
такого рода равносильно письменному…

Оставаться в партии «бессмысленно, 

потому что она больше не обеспечивает под-
держку и продвижение наших идей и не предо-
ставляет думскую трибуну для их озвучивания», 
— сказала «МК» г-жа Дмитриева. Ее муж, глава 
думского Комитета по энергетике Иван Грачев, 
в партии пока остается.

«В 2011 году многие голосовали за «СР» 
как оппозиционную социал-демократическую 
партию, а потом разочаровались в ней из-за 
маргинализации и эпатажного популизма, кото-
рый перемежается с соглашательством. Нужна 
не просто антиолигархическая, а профессио-
нальная альтернатива, направленная против фи-
нансового лобби, уводящего ресурсы страны в 
различные виртуальные схемы. Сергей Миронов 
с этой задачей не справился. Избиратели оста-
лись неприкаянными — речь идет о национально 
ориентированном бизнесе, интеллигенции, 
патриотически настроенных демократах», — так 
объяснила депутат необходимость создания 
Партии профессионалов. Учредительный съезд 
пройдет 16 марта в Москве.

Г-жа Дмитриева полагает, что новая партия 
должна стать своего рода неформальным бло-
ком (формальные в России запрещены законом) 
и принять участие в выборах в Госдуму 2016 года. 
В блок, по ее словам, могут войти как бывшие 
активисты «СР», так и представители малых 
партий, не имеющих шансов самостоятельно 
пробиться в парламент. Переговоры актив-
но начнутся после съезда, но с Партией дела, 
созданной в 2010 году предпринимателями и 
экономистами, они уже успешно идут. «Скорее 
всего, к нам присоединится большинство сто-
ронников «Гражданской платформы» в Петер-
бурге», — считает г-жа Дмитриева. 

Рассчитывать на регистрацию партийного 
списка и одномандатников на выборах в Госдуму 

в 2016 году без сбора подписей Партия профес-
сионалов не сможет: льготой по закону обладают 
лишь парламентские партии, те, что набрали на 
думских выборах 3% голосов и более, и партии, 
имеющие представительство хотя бы в одном 
региональном законодательном собрании. Что-
бы зарегистрировать новую партию в Минюсте, 
потребуется не менее полугода после учре-
дительного съезда — значит, поучаствовать в 
Едином дне голосования в сентябре 2015 года и 
попробовать пробиться в какой-то региональный 
парламент не получится… 

Сама г-жа Дмитриева вступать в свою пар-
тию не станет: по закону переход в другую пар-
тию — не ту, по спискам которой депутат попал 
в парламент, — грозит потерей депутатского 
мандата. Так поступают и другие лидеры не-
парламентских партий: в той же фракции «СР» 
формально числится Игорь Зотов, лидер Рос-
сийской партии пенсионеров, а членом фракции 
«ЕР» является председатель партии «Родина» 
Алексей Журавлев…

Сергей Миронов заранее предрек г-же Дми-
триевой «неудачу», напомнив журналистам, что 
«ни один человек, покинувший партию «СР» и 
пытавшийся создать собственную, не достиг 
успеха». 

Оценивая перспективы «партии Дмитрие-
вой», гендиректор Агентства политических и 
экономических коммуникаций Дмитрий Орлов 
напомнил «МК», что «СР» изначально создава-
лась как коалиция известных региональных 
политиков и групп поддержки. «Одна из этих 
групп, очевидно, ориентировалась на Оксану 
Дмитриеву, чья позиция в Петербурге несо-
мненна, и если бы ее региональный рейтинг 
экстраполировать на всю Россию, новая партия 
прошла бы в федеральный парламент, преодо-
лев 5%-ный барьер. Но ни в одном регионе, 
кроме Петербурга, Дмитриева не пользуется 
такой поддержкой, и нет оснований полагать, 
что ситуация радикально изменится», — считает 
политолог. К тому же, выйдя из «СР», депутат по-
теряет федеральное информационное поле…

Партия профессионалов, полагает г-н 
Орлов, как и нынешнее «Яблоко», «с большой 
степенью вероятности» сможет сформировать 
фракцию в Петербургском заксе и еще паре ре-
гиональных парламентов и провести несколько 
депутатов по одномандатным округам в Госдуму. 
Это — максимум.

А политолог Дмитрий Орешкин считает 
проект Оксаны Дмитриевой «нежизнеспособ-
ным»: результат на выборах в Госдуму будет в 
огромной степени зависеть от наличия адми-
нистративного ресурса, и «если она не провела 
неформальные разговоры с высокопоставлен-
ными людьми в Кремле и они не обещали под-
держку, затевать такое дело бессмысленно». 
Но ситуация понятна, говорит г-н Орешкин: за 
эсеров сейчас «вообще непонятно кто будет 
голосовать, Оксана Генриховна не хочет то-
нуть вместе с «СР» и пытается выплыть само-
стоятельно». И риторику, по его словам, «она 
нащупала правильно — выборы пройдут под 
лозунгами борьбы с олигархами». «Но зачем 
Кремлю Оксана Генриховна, если есть ОНФ? Так 
что, боюсь, она будет лишней на этом празднике 
жизни», — сказал политолог. 

Марина ОЗЕРОВА.

СПЧ ОБНУЛЯЕТ 
НАКАЛ 
На заседании  
Совета по правам  
человека предложили  
чаще блокировать электронные 
ресурсы 
«Давайте улыбнемся, чтоб еще до на-
чала дискуссии обнулить накал радика-
лизма», — напряжение сменилось сме-
хом, председатель Совета по правам 
человека при Президенте РФ Михаил 
Федотов открыл заседание. Известные 
правозащитники собрались в Админи-
страции Президента в понедельник, 
30 марта, чтобы обсудить, «что можно 
и должно сделать, чтобы примирить 
расколотое общество». Пригласили и 
профильные органы власти с доклада-
ми. Обсуждение продлилось без мало-
го четыре часа, многие, в том числе 
представители МВД и прокуратуры, по-
кинули зал до окончания заседания. О 
главных темах — в материале «МК».

В прошлом году 
СПЧ уже заседал 
на эту же тему и 
добился коррек-
тировки текста 
стратегии проти-
водействия экс-
тремизму. Но все 
тщетно. «С тех пор 
атмосфера стала 
хуже, — отметил 
тележурналист, 
член совета Ни-
колай Сванидзе. 
— Пр о и з о ш л о 
трагическое со-
бытие — убийство 
Немцова у стен 
К р ем ля».  «За-
фиксирован рост 
экстремизма», 
— косвенно под-
твердил его слова 

заместитель начальника Главного управления 
по противодействию экстремизму МВД Вла-
димир Макаров. 

Начали обсуждение с актуального, полити-
ческого. По словам Николая Сванидзе, с прось-
бой о защите к нему обратились журналистки, 
получавшие угрозы: пресс-секретарь Михаила 
Ходорковского Кюлля Писпанен (в день рож-
дения МБХ неизвестные оставили под дверью 
ее квартиры траурный венок, в понедельник 
— взломали почту. — «МК») и журналистка «Эха 
Москвы» Карина Орлова. Раскритиковал Сва-
нидзе и консервативный форум, недавно про-
шедший в Петербурге: «Приехали люди, которые 
открыто кидают зиги. Зачем? Это абсолютные 
маргиналы даже в своих странах». «Атмосфера 
безальтернативности чревата радикализмом 
и является его прямой причиной», — заключил 
он. «Уверен, Владимир Анатольевич уже взял 
себе на карандаш», — обратился Федотов к 
Макарову, все время делавшему какие-то по-
метки. «Борьба с экстремизмом важна, но она 
должна быть одинакова для всех, — отметила 
член совета Ирина Хакамада и иронически по-
яснила: — «Антимайдана» с его лозунгами мы как 
будто не видели». Политик предложила открыть 
приемную по расследованию убийства Немцова, 
чтобы следствие могло принимать материалы 
независимых расследований. 

Докладчики затронули также тему ради-
кального национализма. «В движении наметился 
раскол из-за ситуации на Украине», — отметил 
Макаров. С ним согласился директор аналитиче-
ского центра «Сова» Александр Верховский. По 
его словам, несколько сот неонацистов поехали 
воевать на Донбасс. Опасность ситуации в том, 
что они могут вернуться в политическую жизнь 
уже с боевым опытом. «Нами принимаются меры 
для недопущения выезда российских радикалов 
для участия в боевых действиях на Украине», 
— доложил ранее Макаров. Для профилактики 
радикализации он рекомендовал расширить 
полномочия прокуратуры для внесудебного 
блокирования электронных ресурсов. 

Впереди нас ожидают еще конкретные 
рекомендации СПЧ — они должны быть вы-
работаны в самое ближайшее время с целью 
«поставить точный диагноз ситуации». 

Валерия МАРКОВА.

О БЕДНЫХ ЭСЕРАХ ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО

«ПЛАСТИКОВАЯ» 
ПЕРВОАПРЕЛЬСКАЯ ШУТКА
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Михаил Федотов, 
руководитель СПЧ.

Оксана Дмитриева  
в «Справедливой России»  

с 2007 года. C лидером партии 
Сергеем Мироновым.
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Внук Бориса Ельцина — 
сын Татьяны Юмашевой и 
Валентина Юмашева Глеб, 
который, как известно, 
страдает синдромом 
Дауна, стал обладателем 
золотой медали на чем-
пионате Европы по плава-
нию. Об этом поведала сама 
Татьяна Юмашева в сети 
Интернет. «У нас большая 
радость — на чемпионате 

Европы по плаванию среди 
людей с синдромом Дауна, 
который проводила DSSF 
в прошедшие выходные в 
Southampton UK (100 участни-
ков из 9 стран), Глеб был 
лучший в дистанции 200 м 
Freestyle и получил золотую 
медаль! На чемпионате мира 
в Мексике он был седьмым. 
Это его первая большая 
международная победа!»

расположенный на Ру-
блевском шоссе. Речь 
идет о четырехуровневой 
квартире без отделки и без 
мебели площадью 1150 кв. 
метров с видом на Суворов-
ский парк и Гребной канал 
в доме, построенном по 
индивидуальному проекту, 
уточняют в агентстве элитной 

недвижимости. Вместе с тем 
ранее риелторы сообщали о 
столичных пентхаусах и по-
внушительнее — например, 
четырехуровневые хоромы 
1300 кв. метров за 30 млн евро 
предлагали в многоэтажке 
недалеко от Новодевичьего 
монастыря. Пентхаус с клас-
сическими интерьерами был 

оборудован двумя бассей-
нами, в том числе с морской 
водой, и огромной смотровой 
площадкой. Также на продажу 
выставлялся шестиуровневый 
пентхаус площадью 1500 кв. 
метров в районе Щукино. 
Помимо размеров, сопоста-
вимых с роскошным особня-
ком, к «изюминкам» элитного 
жилья относят панорамные 
виды, вертолетные площадки, 
террасы с садами, отдель-
ный вход с личным лифтом и 
собственный многоместный 
паркинг.    

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

ВЫБОРЫ

стоит самый большой 
пентхаус Москвы,$11,5 млн

«За Каримова отдали свои 
голоса 17,2 млн человек, 
или 90,39% избирате-
лей из числа принявших 
участие в голосовании», 
— огласил 30 марта ре-
зультаты президентских 
выборов глава Центриз-
биркома Узбекистана 
Мирза-Улугбек Абдусало-
мов. Переизбранный узбек-
ский лидер является старей-
шим из всех глав государств 
бывшего СССР — ему 77 лет. 
При этом Каримов правит 
Узбекистаном с 1989 года, 
то есть он встал во главе 
республики еще до обрете-
ния страной независимости. 
Кроме него только президент 
Казахстана Нурсултан На-
зарбаев может похвастаться 
таким достижением. За 24 
года независимости Узбе-

кистана это уже четвертый 
раз, когда избирается его 
единственный президент, 
до этого выборы проходили 
в 1991-м, 2000-м и 2007 
годах. Еще два раза Каримов 
проводил референдумы — в 
1995 году (о продлении сво-
их полномочий до 2000 года) 
и в 2002 году (об изменении 
президентского срока с 5 до 
7 лет). Константин Зату-
лин, директор Института 

стран СНГ, рассказал 
«МК», насколько это обычная 
история для среднеази-
атских республик: «Осень 
патриарха» отягощают се-
мейные проблемы, связан-
ные с его дочерью Гульнарой 
Каримовой, которая сидит 
под домашним арестом по-
сле своей попытки восстать 
против отца. Но тот факт, что 
поле битвы перемещается в 
семью, хорошо характери-
зует сложившийся полити-
ческий режим и обостряет 
вопрос о престолонаследии. 
В Узбекистане сложилась 
своя государственность, но 
ее структура и система вла-
сти не дают ответа на вопрос 
о степени ее устойчивости. 
Что будет, когда прежние 
герои начнут сходить со 
сцены?»

В преддверии Страстной недели на Филиппинах проводятся ритуалы, воссоздающие 
страдания Христа. Группа активистов таким образом не только напоминает о библейских 
событиях, но и пытается привлечь внимание филиппинского президента Бенигно Акино III к 
страданиям бедных семей.
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ЦИФРА ДНЯ
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ИСлаМ КарИМоВ продолжИт праВИть УзбеКИСтаноМ

ВолонтерЫ УСтроЯт 
пенСИонераМ 

«ЧИСтЫЙ ЧетВерГ»
Привести в порядок квар-
тиру после зимы одино-
ким людям, ветеранам 
и инвалидам помогут к 
Пасхе московские волон-
теры. Как рассказали «МК» в 
пресс-службе «Мосволонтер», 
акция «Чистый четверг» будет 
проходить в Москве со 2 по 30 
апреля. Волонтеры бесплатно 
помогут пожилым и мало-
мобильным людям, у которых 
нет родных и близких, навести 
чистоту и порядок в доме. Как 
пояснили организаторы акции, 
волонтеры смогут помыть 
полы, стены и окна, а также, 
например, вынести из кварти-
ры ненужную старую мебель 
или передвинуть ее с одного 
места на другое, если пожило-
му человеку самому трудно это 
сделать. С каждым клиентом 
заранее согласуют время и 
дату, когда лучше подъехать. 
Оставить заявку можно по 
телефону 8 (495) 666-56-54. 

 SOSЕДИ
«Газпром» обратился к 
Правительству России с 
просьбой предоставить 
Украине скидку на голубое 
топливо на ближайшие три 
месяца. По словам главы 
монополии Алексея Милле-
ра, российская сторона на 
трехсторонних переговорах в 
Брюсселе 20 марта поставила 
Киеву условие обратиться к 
России с формальной прось-
бой о скидке, но Киев этого 
не сделал. Срок действия 
прежней скидки в $100 за 
тысячу кубометров (с $429 до 
$329) заканчивается 31 мар-

та. «Предоставление скидки 
предусмотрено контрактом, 
и этот вопрос находится в 
компетенции Правительства 
РФ», — отметил Миллер.
Как заявил директор 
Фонда энергетического 
развития Сергей Пикин, 
«Газпром» показывает За-
паду, что со своей стороны 
соблюдает все контракт-
ные условия. «Раз иссякает 
время на просьбу о скидке, 
Киев рискует ее утратить. 
Придется вести новые 

переговоры и перезаклю-
чать межправительственное 
соглашение. «Газпром» идет 
навстречу Украине, предот-
вращая очередной конфликт. 
Причины, по которым Киев 
не направил запрос о скидке, 
неясны. После переговоров 
в Брюсселе он мог рассчи-
тывать на $250–280. Теперь, 
даже в случае положитель-
ного решения российского 
правительства, придется 
платить, как и раньше, $329», 
— полагает эксперт.

МобИльнИКИ ВозГлаВИлИ СпИСоК ВеЩеЙ, 
падаЮЩИХ на пУтИ В Метро

ТРАНСПОРТАКЦИЯ

Cлучаи падения вещей 
пассажиров на рельсы уча-
стились в столичной под-
земке. Как пояснили в метро, 
официальной статистики, 
сколько их москвичи роняют 

каждый месяц, подземка не 
ведет. Однако чаще всего в 
последнее время приходится 
доставать мобильные теле-
фоны, кошельки, электрон-
ные девайсы и книги. 

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ВАША ВЕЩЬ УПАЛА НА РЕЛЬСЫ
• Ни в коем случае нельзя 

пытаться достать ее 
самостоятельно.

• Незамедлительно обра-
титесь к дежурному по 
станции или к сотруд-
нику УВД на метрополи-
тене.

• Сотрудник 
метро до-
станет вещи 
специальным 
приспособле-
нием. Если это окажется 
невозможным, их подни-
мут после прекращения 
работы станции.

• Забрать вещи в полиции 
вы сможете утром сле-
дующего дня.

ДЕНЬГИ

В роССИИ ВЫпУСтИлИ МонетЫ К 70-летИЮ 
ВелИКоЙ победЫ

Банк России отчеканил 
памятные серебряные 
монеты номиналом 3 рубля, 
25 рублей и золотую монету 
в 50 рублей серии «70-летие 
Победы советского народа 
в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг.». Изо-
бражения на денежных знаках 
посвящены главным военным 
событиям. Так, например, 
на обороте монеты в 3 рубля 
красуются рельефные изо-
бражения советских воинов, во-
дружающих Знамя Победы над 
Рейхстагом. Напомним, в этом 
году мегарегулятор впервые 
выпустил золотую монету. На 
ее реверсе  — изображение 
Вечного огня у Кремлевской 
стены. 

ВнУК ельЦИна полУЧИл золотУЮ Медаль

«ГазпроМ» ВСтУпИлСЯ за УКраИнУ
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Победитель 
конкурса — торт 
с военными 
фотографиями, 
памятником Хатыни 
и Вечным огнем.



Сначала — о пострадавших. Их к 17 
часам понедельника было зафикси-
ровано четверо. Как стало известно 
«МК», одна из раненых — 60-летняя 

Вера Денисенкова. Пенсионерка около 13.00 ре-
шила сходить в магазин «Пятерочка» на Уральской 
улице — ей надо было купить семена к летнему 
сезону. Возле магазина установлен рекламный 
щит «Пятерочки». Порыв ветра обрушил его на 
голову женщины.

— Прохожий помог подняться, моя голова 
была разбита, шла кровь. Зашла в магазин, про-
сила помощи, а рабочие стали ругаться. Пришлось 
вызвать «скорую помощь» со своего телефона. У 
меня сотрясение мозга. В больнице сказали ле-
жать как минимум до среды, — рассказала Вера 
Васильевна.

Другая женщина, 27-летняя Татьяна Чаус, ста-
ла жертвой капитального ремонта. Молодая дама 
живет в Ясном проезде, а дом напротив недавно 
отремонтировали. В воскресенье ветер сорвал 
с фасада облицовочные плитки на уровне 11-го 
этажа. Одна упала на машину, а другая через окно 
влетела в квартиру к Татьяне на третьем этаже.

— В комнате кроме Тани находился ее трех-
летний сын. Возле окна стоит комод, он смягчил 
удар. Мальчик испугался, а у Тани сильные порезы 
от разбитого окна, она обращалась в травмпункт. 
Мы все в ужасе — комната разрушена, окно выбито 
аж до цемента, — рассказали ее родные.

Еще два горожанина пострадали от упавших 
деревьев. Один из них — 53-летний мужчина. После 
осмотра в Боткинской больнице его отпустили до-
мой. Другая жертва стихии, 21-летняя москвичка, 
пока лечится в ГКБ №5. 

Что же за стихия обрушилась на столицу? 
— Зона сильного ветра охватила сейчас всю 

Европу, — объясняет заведующий отделом 
краткосрочных прогнозов погоды и опасных 
явлений по территории России Гидромет-
центра Александр ГОЛУБЕВ. — Явление дей-
ствительно достаточно редкое для наших мест. 
Сильный ветер в марте бывает, но обычно он на-
блюдается не более 1–2 суток. То, что мы сейчас 
наблюдаем, формируется за счет двух противо-
борствующих явлений: с востока, с центром, рас-
положившимся недалеко от Самары, давит зона 

высокого атмосферного давления, а с запада 
Европы ей противостоит не менее мощный циклон 
с центром над Скандинавией.

Москва находится на западной периферии 
антициклона, а именно на периферии обычно и 
возникают сильные «депрессии», ветры и прочие 
атмосферные неприятности, например «южные» 
циклоны, приносящие обильные снегопады зимой 
и интенсивные затяжные дожди в летнее время. 
Вопрос — кто кого переборет?

— Поскольку обычный перенос у нас — с за-
пада на восток, скорее всего пересилит цикло-
ническая погода, — говорит Голубев. — Но это 
случится лишь через три дня. 

— То есть до 2 апреля нам предстоит на-
слаждаться тропическим, морским штормом 
— как правильно классифицировать то, что 
мы наблюдаем?

— Вообще, согласно международной шкале 
силы ветра Бофорта, у нас ветер варьируется от 
«умеренного» до «сильного», то есть от 7,9 до 13,8 
метра в секунду. То, что происходило в Москве 

в воскресенье, можно было назвать «штормом» 
(20,8–24,4 м/с), он сопровождался поврежде-
ниями, кое-где ветер начинал разрушать крыши. 
На море такой ветер поднял бы высокие волны, 
до 10 метров.

В воскресенье репортеры «МК» наблюдали, 
как за окном, на уровне 7–10-го этажей, ветер 
буквально сдувал летящих голубей. Потеряв воз-
можность летать, они кувыркались в воздухе, пы-
таясь справиться со стихией, один даже ударился 
об оконное стекло. Оказывается, при 20 метрах в 
секунду, которые мы ощущали у земли, на высо-
те птичьего полета ветер мог достигать гораздо 
больших значений. Так что голубей сдувал уже не 
просто шторм, а «жесткий шторм», или «ураган» от 
28,5 до 32,6 метра в секунду. При таком деревья 
вырывает уже с корнями, а на море волны дости-
гают 16 метров.

А вчера мы вооружились анемометром и соб-
ственноручно проверили данные Гидрометцентра. 
В магазине на нас смотрели с легким удивлением 
— до сих пор экзотический прибор у них спра-
шивали разве что парапланщики. А зря! Если так 
пойдет, скоро всем нам придется обзавестись 
ветроизмерителями. 

Выбираемся на крышу. Порывы ветра бук-
вально сносят меня и моего коллегу. Однако едва 
мы начали производить замеры, как ветер стих и на 
экране возникла цифра всего в 4 метра в секунду. 
Однако уже через мгновение ситуация изменилась. 
На максимуме наши замеры показали 7,1 метра в 
секунду. В принципе, так и говорил синоптик. 

Но сильный ветер — это еще не все прелести, 
которые обещает нам природа на этой неделе. 
К 1 апреля на Москву и окрестности обрушатся 
осадки в виде мокрого снега или дождя. Так даст 
знать о себе приближающийся циклон. При этом 
ночная температура будет колебаться в пределах 
от 0 до +2 градусов, дневная от +3 до +2 градусов. 
Зато осадки избавят нас от пыли. Уровень пыли, 
поднятой с земли за выходные, по данным Ги-
дрометцентра РФ, превысил норму допустимой 
концентрации пыли в московском воздухе до 50%. 
В результате в атмосферу попали даже почвенные 
частицы дальнего происхождения из низовий Вол-
ги и Дона, где недавно бушевали пыльные бури. 
В то же время синоптики добавили, что близкие к 
штормовым ветры обеспечивают очищение воз-
духа от газовых загрязняющих веществ, выбра-
сываемых автомобильным транспортом.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Анна МАРКИНА, 
Екатерина СВЕШНИКОВА.

Государство победило Театр. По решению 
министра культуры Владимира Мединского от-
правили в отставку директора Новосибирского 
театра оперы и балета Бориса Мездрича. Для 
тех, кто следил за историей противостояния 
православной церкви и постановщиков оперы 
«Тангейзер», эта новость могла стать поводом 
для удивления. Ведь 10 марта новосибирский 
суд вынес решение о прекращении админи-
стративного дела против постановщика оперы 
и директора театра по причине «отсутствия 
состава преступления». Тем не менее, засту-
пившись за оскорбленных православных во 
главе с митрополитом Новосибирским и Берд-
ским Тихоном, министр показал, что решение 
суда ничтожно, а конечное слово остается за 
начальником.

Напомню суть истории. Новосибирский 
митрополит, не посмотрев лично постановку 
известной оперы середины XIX века в совре-
менной интерпретации режиссера Тимофея 
Кулябина, потребовал от прокуратуры на-
казать постановщика и дирекцию театра за 
«использование церковной символики не по 
назначению». Прокуратура месяц изучала все 
материалы, тщательно подшивая к делу за-
ключения различных православных экспер-
тов и странным образом игнорируя мнения 
театральных критиков, деятелей искусства. 
Очевидно, что художественное качество по-
становки не имело никакого значения для 
обвинителей.

Вместе со столичным депутатом Госдумы 
Николаем Валуевым православные активисты, 
а также представители ультраправых орга-
низаций потребовали от руководства страны 
разобраться со смутьянами и прочими пред-
ставителями «пятой колонны». Удивительным 
образом в то же самое время директора театра 
уведомили, что руководство страны не желает 
более его видеть на этом посту.

У новосибирского театра теперь новый 
руководитель — бизнесмен Владимир Кех-
ман, директор Михайловского театра в Санкт-
Петербурге, вовремя высказавшийся против 
«Тангейзера» и лично Бориса Мездрича: «То, 
что было сделано в Новосибирском оперном 
театре, — это кощунство. Я как человек ве-
рующий, крещеный, православный, как ев-
рей, воспринимаю это как оскорбление. Это 
демонстрация внутреннего нечестия в стиле 
и духе Союза воинствующих безбожников. Не 
скрою, я разговаривал сегодня с Мездричем, 
и он мне сказал, что спектакль этот не отдаст 
и пойдет до конца. Считаю, что он обязан по-
дать в отставку, а спектакль нужно снять с 
репертуара».

Дальнейшая судьба постановки, интерес 
к которой новосибирцы доказали кошельком 
(полный аншлаг на каждом представлении), 
решена. Новый руководитель с порога заявил 
о грядущих переменах в театре — первым его 
решением стала смена названия на «Большой 
театр Сибири».

Итак, добро пожаловать в новое качество 
цензуры, для которой любая художествен-
ная интерпретация, признанная церковными 
деятелями нежелательной, наказуема. Боюсь 
представить, что случится с русской классикой, 
которая нередко обращалась к церковным 
образам с, мягко скажем, критической точки 
зрения. Что станет с произведениями Пуш-
кина, Радищева, Герцена, картинами Перова 
и Маковского?

Однако, если присмотреться к этой исто-
рии с другой стороны, вырисовывается не-
сколько иная картина. Готов поспорить: если 
бы подобную постановку сделали где-нибудь в 
Саратове, такого внимания, а главное — суро-
вого решения не было бы. «Тангейзер» погубил 
город, в котором его решили поставить.

На протяжении всей своей истории Но-
восибирск являлся символом динамизма, 
прогресса и созидательной силы, которую 
российское государство принесло в Сибирь. 
Основанный в 1893 году, он всего за 70 лет 
стал городом-миллионником, подвинув на 
вторую позицию в Книге рекордов Гиннесса 
американский Чикаго (85 лет). Для сравнения: 
Нью-Йорку потребовалось для этого 250, То-
кио — 400, а Москве — 700 лет. В 1950-х годах, 
задолго до Силиконовой долины в США, в 
Новосибирске был основан Академгородок. 
Крупнейший научный центр за Уралом, венец 
социалистического градопланирования, где 
концентрация мозгов на квадратный кило-
метр выше, чем где бы то ни было в стране, 
построили всего за два года посреди леса. 
Десятки крупнейших заводов, сотни пред-
приятий; научные центры, университеты и 
театр сделали Новосибирск естественным 
центром притяжения для всей Сибири и ряда 
регионов соседних стран.

В постсоветский период и вплоть до само-
го последнего времени Новосибирск оставался 
особым островком свободы и конструктивного 
протеста. Традиционно представляя головную 
боль для «Единой России», Новосибирск был 
площадкой для политической борьбы, пусть и 
в рамках вечно сжимающейся политической 

системы. Да что говорить, если в 2014 году 
мэром города стал коммунист.

В культурном смысле, пожалуй, нигде боль-
ше в России, кроме столиц, нельзя было найти 
столько ярких инициатив, которые задавали 
тон и для региона, и для страны в целом. Ко-
лоритная, ни на что не похожая «Монстрация», 
проходящая сегодня в десятках городов России 
и как минимум в пяти других государствах, за-
родилась в 2004 году именно в Новосибирске. 
Сегодня, конечно, это сложно себе представить, 
но еще несколько лет назад в Новосибирске в 
первые дни мая на «Монстрацию» выходило в 
три раза больше граждан, чем на марши КПРФ 
и «Единой России» вместе взятых.

Напугал власть Новосибирск впервые в 
2011 году, когда одновременно с Москвой и 
Питером там против фальсификаций на выбо-
рах в Государственную думу вышли протесто-
вать более 10 тысяч человек. Для российского 
областного центра, пусть и такого крупного, 
как Новосибирск, — это нонсенс. И нонсенс 
крайне опасный, потому что неожиданный. 
Допускать «произвол», в смысле — формиро-
вание функционирующей оппозиции, которая 
способна требовать от власти диалога и ответа 
на вопросы, тем более так далеко от Москвы, 
— непозволительная роскошь в нашем супер-
централизованном, простите, федеративном 
государстве. Если вы мыслите в категориях 
«любое проявление несогласия и креатива 
потенциально опасно для государства», то 
вполне логично задавить все это на стадии 
зарождения. Тем более, как мы с вами пре-
красно знаем, угроза Майдана, который злые 
украинцы и их кураторы из США хотят рас-
пространить на всю Россию, нависла грозно 
и, видимо, надолго.

Известно, что лучшая оборона — это на-
падение. И для борьбы с «революционной 
скверной» лучшего города, чем Новосибирск, 
придумать нельзя (столицы не в счет). Ведь, 
наверное, это отнюдь не совпадение, что един-
ственный депутат Госдумы, осмелившийся 
проголосовать против присоединения Крыма, 
и по совместительству активный оппозиционер 
— Илья Пономарев — из Новосибирска.

Кроме того, Новосибирск уже не раз про-
славился «склонностью к сепаратизму». В ав-
густе 2014 года здесь попытались провести 
«митинг за федерализацию Сибири», а затем 
— шествие «за незыблемость конституцион-
ного строя», на которых, копируя риторику ДНР 
и ЛНР, требовали от Москвы больше свободы 
и полномочий, реализации конституционных 
прав для регионов. А ранее, в 2013 году, в 
Новосибирске проходили митинги «Хватит 
кормить Москву». Конечно, в реальности ни о 
каком сепаратизме здесь и речи идти не может, 
зато какой информационный повод: власти 
успешно остановили попытку «организации 
Майдана в сердце России».

После «борьбы с Майданом» в Новоси-
бирске началась «борьба с воинствующими 
атеистами», которые через свое «зловонное» 
искусство старались разрушить страну изну-
три. Сначала не дали Мэрилину Мэнсону про-
вести в городе концерт (кто не знает, Мэнсон 
— «агент ЦРУ по дестабилизации православ-
ного сознания»), а теперь успешно завершили 
спецоперацию по превращению Новосибирска 
в консервативную столицу России.

Мне как человеку, родившемуся и вы-
росшему в Новосибирске, отчетливо видны 
изменения, которые происходят там послед-
ние несколько лет. История «Тангейзера» — 
это даже не история победы средневекового 
мракобесия в России XXI века; это история 
вполне системного, целевого уничтожения 
в России свободомыслия и инициативности. 
Этот прецедент должны усвоить все — худож-
ники, артисты и другие нетрадиционалистские 
элементы страны: даже решение суда, даже 
поддержка десятка ведущих деятелей культу-
ры и десятки тысяч подписей в поддержку не 
спасут вас, если вы идете против той «новой 
России», которую сейчас строят. России, где 
нет альтернативной точки зрения не то что в 
политике, но даже в искусстве. А если вы все 
же осмелитесь отстаивать иную точку зрения, 
вас непременно накажут.

Государство победило не только Театр 
— и даже не сколько Театр, сколько саму воз-
можность прогресса. Новосибирск имел все 
предпосылки для того, чтобы стать городом, 
способным тянуть Россию вперед. Теперь 
этот потенциал будет постепенно пропадать 
— вместе с тем как лучшие умы, самые про-
грессивные граждане, включая перспективных 
ученых, станут покидать столицу Сибири.

Религиозный тоталитаризм несовместим 
с прогрессом. Ни в каких других центрах науки 
и образования такая ситуация просто немыс-
лима: Силиконовая долина, Милтон Кейнс, 
Мей-ла-Гренобль, Даедук, Гуандун не работают 
без закона и светской власти. Наше государ-
ство, идя рука об руку с не производящими 
ничего полезного для общества мракобесами, 
лишает Россию шансов на развитие на годы 
вперед.

КОНСЕРВАТИВНАЯ СТОЛИЦА РОССИИ
В Новосибирске борются не с оперой, а с прогрессом
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Первые результаты транспортного 
прорыва в метро должны проявиться в 
ближайшем будущем. Новый пере-
садочный контур стартует в районе 
Хорошевского шоссе, где строятся 
одноименная станция и транспортно-
пересадочный узел. Сегмент нового 
кольца свяжет северо-западные райо-
ны города и Деловой центр в Москва-
Сити. 30 марта стройплощадку осмо-
трел мэр Москвы Сергей Собянин.

Станцию «Хорошевская» мэр посещает 
уже не первый раз. Один из визитов состоял-
ся около года назад, и надо отметить, что, по 
крайней мере, на взгляд неспециалиста с этого 
времени здесь мало что изменилось. Строит-
ся станция открытым способом. Сегодня это 
огромный котлован, закрепленный трубами-
распорками, на дне которого не прекращается 
постоянное движение. Слева рабочие крепят 
частокол стальной арматуры. Справа, на глу-
бине нескольких десятков метров, небольшой 
экскаватор вгрызается в песчаный грунт, вы-
таскивает из глубины котлована новые и новые 
порции песка, которые поднимает на поверх-
ность другой экскаватор.

По сообщению представителей строй-
комплекса, работы на этом объекте выполнены 
уже на 50%: ведется проходка двух тоннелей 
до станции «Шелепиха», закладываются инже-
нерные коммуникации, идет сооружение стан-
ционного тоннеля. В заключительной версии 
станция «Хорошевская» будет включать два 
вестибюля: юго-западный (неподалеку от дей-
ствующего вестибюля станции «Полежаевская», 
с выходами на обе стороны Хорошевского шос-
се и к улице Куусинена) и северо-восточный (у 
пересечения 4-й Магистральной улицы и Хоро-
шевского шоссе). Она будет связана пересад-
ками с действующей станцией «Полежаевская» 
Таганско-Краснопресненской линии и большим 
транспортно-пересадочным узлом.

Строительство нового кольца — проект 
весьма затратный, тем не менее сворачивать 
его и менять сроки ввода новых станций власти 
Москвы не планируют. Как известно, часть тон-
нелей ТПК будут двухпутными — их возводят по 
испанской технологии. По данным экспертов 
«МК», западная методика обходится едва ли 
не в два раза дороже, чем обычная, однако 
никакой речи об оптимизации первоначальных 
проектов не идет.

Первый участок Большого кольца Мо-
сковского метрополитена будет включать 
пять станций: «Деловой центр», «Шелепиха», 
«Хорошевская», «Ходынское поле» и «Петров-
ский парк». Его обещают открыть уже в 2016-м. 
Годом позже линия дойдет до Нижней Маслов-
ки. Полностью Третий пересадочный контур 
обещают достроить к 2025 году. Протяженность 
кольца составит 58 километров и включит 28 
станционных комплексов.

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

НОВОЕ КОЛЬЦО 
ПОДЗЕМКИ 
НАЧИНАЕТСЯ 
«ХОРОШЕВСКОЙ»
Третий пересадочный контур 
может принять пассажиров  
в 2016 году

1 апреля, среда
В честь Дня смеха с 14.00 до 15.00 в пресс-центре «МК» состоится онлайн-конференция 

актера, артиста эстрады и кино Александра ПЕСКОВА.
 Только он может за один концерт проживать множество жизней. Только он сможет за один 

вечер быть многими, но оставаться самим собой. Мастер перевоплощения расскажет «МК» о 
своих планах на будущее, а также ответит на вопросы: человек-феерия — профессия или состоя-
ние души? Где черпать вдохновение? Клоун и пародист — это близкие понятия? Как относятся 
коллеги по цеху к дружеским шаржам? Пародия — тяжелый труд или легкий путь к славе? Как 
людям без чувства юмора научиться смеяться над собой? 

Дорогие читатели! Свои вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте www.mk.ru 
в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

АЛЕКСАНДР ПЕСКОВ В ГОСТЯХ У «МК»

Самый большой холодец в мире весом более 
400 килограммов приготовили на Москворецком 
рынке в Москве в минувшую субботу. Прямо ска-
жем, не в сезон. Некошерно это как-то (в смысле 
скоромно) — угощать москвичей, большинство 
из которых православные, мясным блюдом в 
разгар Великого поста, за каких-то семь дней 
до Страстной недели, за полмесяца до Пасхи. 
Да еще на халяву, когда у многих нет сегодня 
лишних денег побаловать себя чем повкуснее. 
Это, можно сказать, самый настоящий соблазн. 
Нехорошо. Некрасиво. Грех, короче. 

С другой стороны, пост на то и пост, чтобы 
воздерживаться, да укрощать желания, да бо-
роться с наваждениями, да побеждать в себе 
лукавого и через это укрепляться духом. Не 
устоял, прельстился дармовщинкой, пошел на 
поводу у желудочных позывов, и — пожалуйста, 
все предыдущие пять недель воздержания на-
смарку. И уже нет той радости в душе, того чув-
ства очищения, того ликования, которое могло 
бы быть, если бы ты устоял. Так и будет грызть 
мыслишка — ел ведь ты от того халявного ры-
ночного холодца-то, что размером был метр на 
пять, за обе щеки свой кусок уплетал...

Впрочем, церковь на воздержание в еде во 
время Великого поста смотрит довольно снис-
ходительно. Имеются у нее для верующих са-
мые разные послабления — и путешествующим 
можно что-то слизнуть в дороге, и по состоянию 
здоровья от поста духовный наставник может 
освободить, да и без уважительной причины 
батюшка в рот заглядывать не станет — как смог, 
так и выдержал Великий пост, а нет — Бог тебе 
судья. Но, думается, и Господь в этом случае не 
самый строгий судия. Ведь недаром уже давно 
прижилась на Руси поговорка: «Не то грех, что в 
рот, а что изо рта», подразумевающая, что глав-
ное — не голодом в пост себя мучить, а гадкого 
или завистливого о других не говорить. Так что 
дело не в возможном наказании свыше за умятый 
по подвернувшемуся случаю в Великий пост 
кусок студня, а про собственное, внутреннее к 
этому у людей отношение. У нас ведь, почитай, 
завсегда так и бывает: как поститься, так никого, 
а как Пасха наступит, так каждый первый (ну, 
ладно, второй) — христианин. В действитель-
ности же пост соблюдают, по статистике, толь-
ко три процента опрошенных. И это в стране, 
где одна из основных религиозных конфессий 
— православие!

Но дело опять же и не в статистике. В конце 
концов отношения со Всевышним — личное дело 
каждого, как умеем, так и строим, нам отвечать, 
каждому отдельно. А дело-то в том, что такая вот 
подмена понятий у нас повсеместная. Скажем, 
вроде гарантируется бесплатная медицина, а к 
врачу в городскую поликлинику не попадешь, 
даже к терапевту надо сидеть часа четыре в 
очереди, не говоря уже про узкого специалиста, 
к которому и направление-то не выбить. И вроде 
льготы на лекарства у нас есть, для многих катего-
рий граждан бесплатные они, но пока рецепт этот 
особенный вытребуешь да потом дождешься, 

когда в аптеке препарат по льготе появится, 
загнешься. Куда проще плюнуть и здоровому 
члену семьи для нездорового на лекарства за-
работать. А если нет такового родственника, то 
и крутись как хочешь. И вроде всеобщее бес-
платное образование у нас имеется, но опять 
же, если по-честному, то в основном класса до 
девятого, а потом или репетиторам плати, чтобы 
сдать ЕГЭ на достаточно высоком уровне для 
дальнейшего обучения на бюджете, либо через 
два года за платное высшее последние денежки 
выкладывай. 

И получается, что все мы вроде как соци-
ально защищенные, но при том совершенно 
сами по себе выкарабкивающиеся из различ-
ных жизненных ситуаций. Но вроде тех а-ля 
православных.

И появление халявных 400 килограммов 
холодца на рынке в разгар Великого поста 
очень даже понятно и в чем-то оправдано. По-
тому как двойные стандарты рано или поздно 
всегда прорывает в каком-нибудь узком ме-
сте, и красуются они во всей своей лживости и 
неприглядности. 

Студень между тем занесли в Книгу рекор-
дов Гиннесса. А надо было сразу всю Россию 
туда вписать за внедренный в бытие и сознание 
лозунг «Хочешь жить — умей вертеться». Да за 
умение каждого жить двойными стандартами, 
которые существуют вокруг нас сплошь да рядом 
как лучший (если, увы, не единственный) способ 
выживания. Как для граждан, так и государства 
в целом со всеми его институтами. Включая 
церковь. 
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Вообще в первый раз конфликт 
с Администрацией Президен-
та у эвакуаторщиков случился 
в январе. Тогда «парковочные 

полицейские» забрали неправильно припар-
кованные машины сотрудников Управления по 
работе с обращениями граждан и приемной 
президента. Те резонно возмутились: «Мы при-
езжаем дежурить в том числе в ночное время. 
Куда нам ставить свои машины?» К сведению, 
рабочие автомобили с водителями им не 
полагаются.

Эвакуаторщики вроде бы пошли навстре-
чу: согласились не трогать тех железных коней, 
на которых будут оформлены спецпропуска. 
Было четко оговорено, где должны стоять та-
кие машины, — на той самой площадке возле 
10-го подъезда, под знаком. И вот вдруг все 
изменилось...

— Водители эвакуаторов были вместе с 
инспекторами МАДИ, — продолжает Кабанов. 
— Они видели спецпропуска. Видели и знак. 
Но уверяли, что знак стоит там незаконно. Как 
может быть незаконным знак в таком месте? 
На шум выбежали сотрудники администрации, 
пытались доказать, что машины принадлежат 
им, однако эвакуаторы продолжали их увоз-
ить. Всего забрали около 10 машин. Это были 
«Фольксвагены», «Форды», «Мазды»…

Интересно, что увезли автомобиль руко-
водителя аппарата СПЧ. Свидетели этого инци-
дента — водители автомобилей с госномерами 
ФСО и АП — сами стали разъезжаться, видимо, 
не надеясь, что эвакуаторщики их пощадят.

Забавно, что увезти машины с Новой пло-
щади сами эвакуаторщики — сотрудники ГКУ 
«Администратор парковочного пространства» 
— не могли: для этого им нужна была команда 
либо от ГИБДД, либо от Московской адми-
нистративной дорожной инспекции. Однако 
дорожные полицейские не стали бы давать 
добро на эвакуацию машин — это сделали 
именно инспектора МАДИ, структуры, факти-
чески подконтрольной столичному Дептрансу. 
Формальной причиной для эвакуации стал ви-
сящий на Новой площади знак, запрещающий 
парковку всем автомобилям, кроме машин 
Администрации Президента. В ПДД такое обо-
значение (как и в целом дорожные знаки, раз-
решающие парковку лишь одному ведомству) 
отсутствует в принципе — а значит, и парковка 
под этим знаком незаконна, что и стало при-
чиной для эвакуации.

Ева МЕРКАЧЕВА.

В первый день апреля во всех 
почтовых отделениях страны 
начинается основная подписная 
кампания на второе полугодие 2015 
года. Выбирайте из каталогов для себя 
и своих близких любимые газеты и 
журналы (а их, надо сказать, немало — 
больше 15 тысяч изданий).

Важно отметить, что стоимость доставки 
ежедневных газет Почтой России останется на 
уровне 2014 года и повышаться не будет. «Еже-
дневные газеты, прежде всего общественно-
политические, имеют огромное социальное зна-
чение для населения и вместе с тем относятся к 
одной из наиболее уязвимых категорий периоди-
ческих печатных изданий. Поэтому Почта России 
решила дополнительно поддержать ежедневные 
газеты и не повышать в этом году тарифы на их 
доставку», — подчеркнула заместитель гене-
рального директора Почты России по почтовому 
бизнесу Инесса Галактионова.

Причем неважно, идет ли речь о федеральных 
или региональных изданиях. В списке — десятки 
ежедневных газет: «Ведомости», «Коммерсантъ», 
«Известия», «Российская газета», «Новые Изве-
стия», «Комсомольская правда», «Московский 
комсомолец», «Независимая газета», «Гудок», 
«Советский спорт», «Спорт-Экспресс», «Красная 
звезда» и многие другие.

Для остальных печатных СМИ тарифы на 
доставку будут индексированы ниже уровня 
инфляции 2014 года. Как сообщила Инесса Га-
лактионова, «для подписчиков важны все из-
дания, поэтому мы приняли решение снизить 
индексацию тарифов на их доставку ниже уровня 
инфляции 2014 года и остановить на уровне плюс 
10% к прошлогодней цене».

Всего на поддержку подписки в период под-
писной кампании на 2-е полугодие 2015 года 
Почта России направила около 700 млн рублей. 
Деньги пошли на обеспечение скидок для из-
дательств и населения.

Так, в два раза снижен порог получения скид-
ки на подписку для региональной прессы. Для 
получения скидки в размере 17% на доставку 
подписных изданий региональным СМИ доста-
точно подтвердить тираж в 5 тысяч экземпляров 
(вместо прежних 10 тысяч). Для федеральных 

изданий с тиражом от 220 тысяч экземпляров 
будет сохранена 17-процентная скидка на до-
ставку, а все районные СМИ получат скидку в 
размере 25%.

Все эти меры позволят поддержать институт 
подписки. Напомним, что Почте России уже уда-
лось заинтересовать сотни тысяч читателей бла-
годаря проведению Декад подписки. За 10 дней 
было оформлено больше миллиона подписок. 

Декаду оценили читатели. Так, участник «Фо-
рума подписчиков», который функционирует на 
сайте «МК», Яна из Ростова-на-Дону поделилась: 
«Очень хорошо, что прошла Декада подписки, 
удалось сэкономить несколько сотен рублей. Под-
писка должна быть доступной для молодых семей 
с детьми и пенсионеров. Я и мой муж — молодая 
семья, а родители — пенсионеры».

Намного лучше стали работать региональные 
отделения Почты России, что тоже привлекает 

подписчиков. «Не сравнить качество обслужи-
вания на почте сейчас и еще в 2010–2011 годах, 
— пишет Алла Сорокалит из Белгорода. — Хочу 
выразить благодарность почтовикам: у вас тяже-
лая работа, но вы стараетесь все больше, появи-
лась современная техника, открытки и посылки 
приходят гораздо быстрее. Так держать!»

Представители общественных организаций, 
чиновники, депутаты всячески поддерживают со-
вместные шаги издателей, распространителей и 
почты по поддержке института подписки:

— Я поддерживаю дружную работу самих 
средств массовой информации, почты, агентств 
и общественных распространителей, — сказал 
заместитель главы Комитета по СМИ Госдумы 
Валентин Шурчанов 25 марта на заседании Альян-
са в поддержку подписки на газеты и журналы. 
— Гражданское общество у нас работает, есть 
партии, общественные организации, советы ве-
теранов, комитеты женщин, детские организации, 
которые могут и обязаны, как мне представляется, 
внести свою лепту. Если общественная органи-
зация заинтересована в нормальной работе, 
она будет ориентироваться на СМИ и всемерно 
будет их распространять. СМИ должны со всеми 
общественными организациями в стране тоже со-
трудничать в вопросах подписки. Это важнейший 
институт и большой резерв.

Елена СОКОЛОВА.

ВИХРИ ВЕСЕННИЕ...

ЭВАКУАТОРЫ...

1 АПРЕЛЯ СТАРТУЕТ ОСНОВНАЯ 
ПОДПИСНАЯ КАМПАНИЯ 
Стоимость доставки ежедневных газет Почтой России останется 
на уровне 2014 года
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— Последнюю неделю марта российский ры-
нок, как, впрочем, и другие развивающиеся пло-
щадки, демонстрировал высокую волатильность. 
«Аппетиты» инвесторов к риску подпортились 
из-за начала конфликта в Йемене, предсказать 
эффект от которого на рынки довольно трудно. 
Участники рынка предпочитают не рисковать, 
перекладываясь в защитные активы, в результате 
доходности по «длинным» UST растут, а индексы 
акций, наоборот, снижаются. В таких условиях, 
как правило, активность «быков» падает и на 
российском рынке, и в данном случае продажи 
не обошли нас стороной.  

Помимо негативного внешнего фона рос-
сийских «медведей» поддержал укрепляющий-
ся рубль. В структуре «широкого» рынка более 
70% занимают акции компаний-экспортеров, 
а сильный рубль снижает конкурентоспособ-
ность таких компаний и оказывает давление на 
их рентабельность.  В результате в аутсайдерах 
по итогам недели оказались именно бумаги экс-
портеров — металлургов, производителей удо-
брений и компаний нефтегазового сектора. На 
нефтегазовые бумаги в дополнение к рублю не-
гативное влияние оказали падающие котировки 
«черного золота».  

Но и внутренние истории в общей массе не 
пользовались спросом: покупки наблюдались 
только в отдельных именах, наиболее зависимых 
от рубля, например «М.Видео», или в бумагах, где 
произошли корпоративные события. Хороший 
пример — акции «Э. Он Россия» продолжившие 
расти на сильной отчетности по МСФО за 2014 
год, опубликованной на прошлой неделе. 

На наш взгляд, рынок оценен справедливо 
с учетом премии за существующие геополити-
ческие риски, а «точеных» идей практически нет.  
Если продолжится деэскалация, на рынок могут 
вернуться «быки», а премия за риск сократится.  
Но будет продолжаться торговля по новостным 
заголовкам, а следовательно, сохранится и вы-
сокая волатильность.  
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Сейчас на рубль оказывает влияние общее 
укрепление доллара США к основным валютам, и 
прежде всего к евро. Но гораздо большее влияние 

оказывают цены на нефть, ситуация на Украине 
и необходимость рублевых выплат по налогам 
и сборам. Последний фактор уже сошел на нет. 
Ситуация вокруг поставок оружия на Украину пока 
не разрешилась и оказывает давление на рубль. 
Цены на нефть сейчас зависят от ситуации вокруг 
Йемена. Опасности для поставок нефти из этого 
региона пока нет. Но есть опасность того, что воен-
ные действия могут перекинуться на территорию 
Саудовской Аравии. Тогда нефть может очень бы-
стро вернуться к 100 долларам за бочку. Но такой 
вариант развития событий пока маловероятен и 
зависит от успехов коалиции арабских государств, 
решившихся вторгнуться в Йемен. Пока рубль 
корректируется после роста на прошлой неделе, 
в понедельник доллар США уже торговался выше 
58 рублей. Ближайшей целью роста можно обо-
значить район 58,50. Дальнейший рост должен 
будет замедлиться. Если же нефть поднимется 
выше 60 долларов за бочку Brent, то можно ждать 
обновления максимумов по рублю. Долгосроч-
ную поддержку рублю оказывает положительное 
сальдо внешнеторговых операций и уменьшение 
объемов выплат по внешним долгам. 

 Андрей БОГУН, трейдер банка 
«Глобэкс»:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Андрей ШЕНК, аналитик УК 
«Альфа-Капитал»:

 Подготовила Ольга БАСОВА

  Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Ведущие зарубежные автоги-
ганты и банки теряют интерес к 
российскому авторынку. Освобо-
дившиеся ниши с удовольствием 
занимают конкуренты, которые 
предлагают автовладельцам кре-
дитные и лизинговые продукты на 
привлекательных условиях. На по-
мощь рынку спешит и государство. 

Автокредитование из площадки ожесточен-
ной конкуренции между банками превращается 
в зону отчуждения. Падение продаж заставило 
покинуть Россию таких гигантов, как General 
Motors, а Райффайзенбанк прекратил выдачу 
новых кредитов на покупку легковых и коммер-
ческих автомобилей, а также рефинансирование 
автокредитов. Решение связано с негативными 
трендами на авторынке РФ, свидетельствующи-
ми о крайне низком потенциале развития этого 
бизнеса в России в среднесрочной перспективе, 
объявил один из крупнейших банков. 

Однако жизнь продолжается, машины в 
любом случае будут покупать, вопрос в том, 
кто останется на рынке, не бросив его в са-
мый тяжелый момент. Сейчас средняя ставка 
на покупку автомобиля превышает 20%. Еще 
в октябре по такой ставке можно было взять 
потребительский кредит. Понятно, что люди 
стали больше задумываться, тем более что 
и содержать автомобиль становится дороже 
из-за введения платных парковок. В рабочий 
день парковка даже по ставке 40 рублей в час 
обойдется в 360 рублей в день, то есть при по-
купке авто в кредит к ежемесячным выплатам 
можно будет прибавить и 7–8 тысяч рублей за 
парковку. Понятно, что люди стали разборчивее, 
особенно в условиях неопределенности. Отме-
тим, что рынок дорогих машин пока что даже в 
кризис чувствует себя довольно уверенно, то 
есть верхний сегмент потребителей от кризиса 
пока не пострадал.

На ставку в целом влияют первоначальный 
взнос, срок и сумма кредита. Для отдельных сег-
ментов автомобилей, например машин бизнес-
класса, у банков есть множество специальных 

кредитных программ с пониженной ставкой. На 
ставку может повлиять даже марка машины. У 
ряда банков есть специальные программы с 
автопроизводителями, по которым действует 
пониженная процентная ставка за счет скидки 
на автомобиль, предоставляемой его произ-
водителем. «В ЛОКО-Банке сейчас снижены 
ставки на приобретение автомобиля с пробе-
гом. Увеличен и максимально возможный срок 
кредитования до 84 месяцев», — сообщил ди-
ректор по развитию автокредитования банка 
Андрей Ермаков. Стараются составить банкам 
конкуренцию крупные лизинговые компании, 
которые регулярно запускают специальные 
акции с автопроизводителями и дилерами. 

«С 1 апреля стартует программа государ-
ственного субсидирования. По этой программе 
государство компенсирует 2/3 ключевой ставки 
ЦБ от процентной ставки, указанной в кредитном 
договоре. При ключевой ставке ЦБ в 14% ставка 
по кредиту снижается на 9,33% при условии, 
что ставка до субсидии была не выше ключевой 
ставки более чем на 10 пунктов», — сообщил на-
чальник дирекции потребкредитования Кредит 
Европа Банка Ильсур Гибадуллин. 

Нередко автосалоны для привлечения 
внимания покупателя указывают в рекламе 
стоимость базовой комплектации автомобиля, 
которая может быть существенно ниже реальной 
стоимости. К примеру, если вы рассчитываете 
потратить на покупку автомобиля 500 тыс. ру-
блей, то начинайте рассматривать модели от 
350 тыс. за базовую комплектацию. Подробную 
информацию о технических характеристиках 
и доступных комплектациях лучше изучать на 
официальных сайтах автопроизводителей: ин-
формация из первых уст более точная, чем у 
дилеров. «У программ кредитования на поде-
ржанные автомобили процентная ставка обычно 
выше, чем ставка по кредиту на покупку нового 
автомобиля», — предупреждает Ольга Трегубова 
из БКС Премьер. 

Стоит также обращать внимание на спец-
предложения от автодилеров, а значит, некие 
скидки или некое понижение ставок по отдель-
ным моделям авто. Это вполне нормальная прак-
тика для рынка автокредитования и продаж 
автомобилей: продавцы стремятся избавиться 
от машин, выпущенных в текущем году, кото-
рые начнут терять в стоимости в году будущем, 
кроме того, многие радеют за выполнение пла-
на продаж и получение бонусов. Специаль-
ные программы запускают и банки, которые 

пересматривают уже действующие предложения 
в зависимости от ситуации на рынке. 

Если вы приобретаете новый автомобиль, 
то при выборе кредитной программы важно, 
чтобы она предлагалась банком, входящим в 
федеральную программу от производителя, 
это позволит получить максимально выгодное 
предложение. Если вы собираетесь приобре-
сти автомобиль, бывший в употреблении, то 
обязательно проверьте отсутствие залогового 
обременения на автомобиль на сайте https://
reestr-zalogov.ru/, советует Гибадуллин. 

Выбирая банк, обратите внимание на по-
рядок и процедуру погашения кредита. Узнайте, 
какие штрафные санкции могут грозить за про-
срочку выплат. Заранее разведайте, удобно ли 
для вас расположены банкоматы и отделения 
банка, насколько хорошо развит интернет-банк. 
Иными словами, нужно смотреть не только на 
привлекательность ставки, но и на удобство 
взаимодействия с банком, возможность дис-
танционного погашения кредита. 

Сейчас в правительстве говорят о на-
мерении развивать лизинг автомобилей для 
физических лиц. Эта услуга позволяет значи-
тельно снизить размер ежемесячных платежей 
по сравнению с автокредитом, а также избежать 
проблем, связанных с продажей старого авто-
мобиля и его обмена на новый. 

В результате автовладелец получает воз-
можность постоянно ездить на новых гарантий-
ных автомобилях при минимуме финансовых и 
временных затрат. «Например, ежемесячный 
платеж при покупке Volvo XC70 (рекомендуе-
мая цена от 2 073 750 руб.) в лизинг на 3 года 
с авансовым платежом 42% почти в два раза 
меньше, чем при кредите на тех же условиях, 
— 26 790 руб. (лизинг) против 47 690 руб. (кре-
дит). Приблизительно такие же условия будут и 
при покупке автомобилей других марок — пар-
тнеров компании», — говорит вице-президент 
Европлана Александр Михайлов. Он советует 
покупателям искать автомобили со скидками. 
Оптовыми скидками традиционно обладают 
крупнейшие лизинговые компании — и «де-
лятся» ими со своими клиентами. Кроме того, 
автомобильные дилеры постоянно запускают 
специальные скидки и программы, особенно 
сейчас, когда цены на автомобили взлетели. 

Можно предположить, что запуск госпро-
граммы субсидирования остановит падение 
продаж автомобилей и поможет продержаться 
до следующего года. 

  Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор 
экономических наук, профессор

Минэкономразвития — это что-то 
с нечто, особенно по части про-
гнозов. Гидрометцентр за такое 
«вангование» давно бы лишили и 
статуса, и денег. А с МЭР как с гуся 
вода. Потому что «гусь» знает: на 
его опусы давно никто не обраща-
ет внимания.

В сентябре 2013 г. на инвестфоруме в Сочи 
министр экономического развития Алексей 
Улюкаев сделал сногсшибательное заявление: 
«Невозможно объяснить, что публикация курса 
не несет никаких обязательств, нельзя никому 
это доказать, поэтому, наверное, лучше не пу-
бликовать». Вроде как многолетние «попадания 
в молоко» вразумили — действительно, чего 
позориться.

Но «шли годы», и на прошлой неделе МЭР 
под предводительством все того же лжепророка 
выдало новое курсовое откровение. В обнов-
ленном прогнозе социально-экономического 
развития на 2015–2018 годы рубль до августа-
сентября 2015 г. будет локально слабеть (с пиком 
в мае 2015 г. на уровне не больше не меньше 
в 58,2 руб./$), а с осени в базовом, заметьте, 
сценарии — начнет укрепляться (Новый год, по 
мнению «улюкаевцев», мы встретим с курсом 
порядка 55 руб./$).

Долгие годы не устаю повторять знамени-
тый наказ нобелевского лауреата Пола Самуэль-
сона: «Прогнозируйте все, только не цены». Но, 
видимо, Улюкаев и К° газет не читают, телевизор 
не смотрят, радио не слушают. О книжках и во-
все речи нет: Самуэльсон, как известно, был до 
известной степени кейнсианцем, а Улюкаев и 
его бывший вождь Егор Гайдар — радикаль-
ными либерал-монетаристами. Так что нечего 
тратить время на творения идеологических 
врагов, к тому же у бюрократов и времени-то 
особо нет.

В результате МЭРские чиновники из года 
в год передают друг другу «рыбу» социально-
экономических прогнозов, практически не ме-
няются и никчемные математические модели 
(здесь чинуши могут возразить, что, мол, сам 
МВФ одобрил). Это потом бюджет, сшитый гни-
лыми нитками, затрещит по швам, большие и ма-
ленькие компании ошибутся в ценах и тарифах, 
а потребительское сообщество плюнет в их сто-
рону. Все это будет потом. Пока же бюрократы, 
надувающие щеки нашим налоговым воздухом, 

с высоких трибун пафосно докладывают резуль-
таты «скрупулезных» подсчетов.

Как, например, накануне 2008 г., когда МЭР 
уверяло, что инфляция 2008 г. будет 5,5%. Од-
нако уже в январе министерские нострадамусы 
повысили планку до 7%, в апреле — до 9–10%, в 
мае — до 10,5%, в июле — до 11,8%, а в ноябре 
— до «ненамного больше 13%». И ведь угадали: 
инфляция в 2008 г. составила 13,3%.

Или в 2010 г., когда МЭРовские провидцы 
в «Прогнозе социально-экономического раз-
вития Российской Федерации на 2010 год и на 
плановый период 2011 и 2012 годов» в качестве 
базового варианта нагадали цену на нефть в 
2010 г. — 58 $/барр., 2011 г. — 59, 2012 г. — 60. И 
вновь ошиблись в два раза: среднегодовая цена 
на нефть в 2010 г. составила 78, в 2011 г. — 110, 
в 2012 г. — 111 $/барр.

Наконец, третий эпизод — курс рубля в 
2012 г. В августе 2011 г. МЭР сообщило, что 
в 2012 г. среднегодовой курс национальной 
валюты к доллару составит 28,7 руб./$, в дека-
бре 2011 г. изменило прогноз на 31,1 руб./$, в 

апреле 2012 г. «укрепило» рубль до 29,2 руб./$, 
в августе «опустило» его до 31,3 руб./$, а в де-
кабре «подкорректировало» до 31,1 руб./$. Не 
знаю, сговорились МЭР и ЦБ или нет, но курс 
по итогам 2012 г. был зафиксирован на отметке 
31,07 руб./$. Разница в 8,3% — это для МЭР, 
согласимся, ерунда.

Оппоненты возразят, что «Прогнозы» нужны 
лишь для составления федерального и регио-
нальных бюджетов, для вычисления тарифов 
естественных монополий да для формирования 
фискальных заданий экспортоориентированным 
компаниям и прочим крупнейшим налогопла-
тельщикам. Хорошенькое дело — прогнозы с 
поразительной частотой оказываются неверны-
ми, и казна либо недосчитывается миллиардов, 
либо не знает, что делать с дополнительными 
доходами, а те же сырьевики или получают вы-
сочайшую взбучку за налоговый саботаж, или 
спешно увеличивают затраты, дабы не пере-
платить в бюджет. К примеру, начисляя себе 
сумасшедшие бонусы.

Поздравим отечественного производителя: 

по улюкаевским прикидкам, рубль, скорее всего, 
будет укрепляться, а значит, с таким трудом воз-
рождаемое внутреннее производство вылетит в 
трубу, не выдержав конкуренции с дешевеющим 
импортом (в то же время на снижение розничных 
цен надеяться не стоит — у торговли задняя 
скорость отсутствует).

Присоединимся к аплодисментам приго-
рюнившемуся Минфину: с укреплением рубля 
прибыли экспортеров предсказуемо снизятся, 
а значит, налоговые сборы уменьшатся. В итоге 
бюджетный секвестр еще сильнее ударит по от-
раслям, формирующим человеческий капитал: 
образованию, медицине, науке и культуре. Не 
по правоохранителям же бить.

Порадуемся и за ЦБ: мегарегулятор вы-
купит с рынка значительно меньше валюты, чем 
мог бы, и тем самым избавит себя от головной 
боли при внешнем размещении международных 
резервов. Кредитовать собственную экономику 
в Центробанке не умеют — там заветам бывшего 
первого зампреда ЦБ Улюкаева по-прежнему 
верны.

Импортозамещение в МЭР превратилось в 
«вангозамещение». Подивимся терпению пре-
зидента страны, другой бы давно разогнал всю 
эту камарилью. И пусть нынче многие вспоми-
нают совет покойного творца сингапурского 
экономического чуда Ли Куан Ю — «меняйтесь, 
потому что мир слишком быстро меняется», — 
нам «бананово-лимонные» рецепты не указ. 
Поспешишь — людей насмешишь.

Государева ставка 
С 1 апреля стартует 
программа госсубсидирования

Улюкаев ткнул пальцем в небо
Минэкономразвития опубликовало  
новый прогноз по курсу рубля
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  Сергей МОРОЗОВ

Вал неплатежей в электроэнерге-
тике хронически растет. Эксперты 
сходятся во мнении, что проблема 
является системной. Наибольшая 
задолженность образовалась 
перед электросетевыми пред-
приятиями, при этом жестких 
законодательных рычагов воз-
действия на должников сегодня 
на розничном рынке не предусмо-
трено. Чтобы справиться с острой 
проблемой растущих долгов, 
Федеральная антимонопольная 
служба предложила ввести прин-
цип расщепления платежей за по-
требленную электроэнергию. По 
словам экспертов, идеи навести 
порядок неоднократно обсужда-
лись в Госдуме. Соответствующий 
законопроект полтора года назад 
прошел первое чтение, но рос-
сийское правительство до сих пор 
никак не может сформулировать 
по предложениям свою позицию. 

Пир посредника
В результате хитроумной реформы Чубай-

са центральным звеном платежной модели на 
розничном рынке электроэнергетики стали по-
средники — гарантирующие поставщики (ГП) 
и региональные энергосбыты. Как правило, 
они не обладали ни солидным капиталом, ни 
ликвидными активами. Однако именно им отцы 
либеральных реформ доверили главное — право 
аккумулировать и распределять гигантские 
денежные средства. Например, как сообщи-
ла газета «Коммерсантъ», «ГП собирают все 
платежи (в 2014 году — 2,135 трлн рублей)». 
Большую часть этих денег за вычетом собствен-
ных щедрых сбытовых надбавок они перевели 
генераторам и сетевикам. 

Обладая исключительными возможностя-
ми, руководители некоторых энергосбытовых 
компаний не всегда могут удержаться от со-
блазна залезть в чужой карман. Периодически 
сектор сотрясают громкие скандалы. Так, в 2012 
году в эпицентре крупного скандала оказалось 
руководство компании «Энергострим», включая 
бывшего гендиректора Юрия Желябовского. 

В начале года в энергетике резко обо-
стрилась долговая проблема. Одна из при-
чин — рост кредитной ставки. Как сообщили в 
холдинге «Россети», если в декабре прошлого 
года оплата за передачу энергии составляла 

100%, то в минувшем январе она упала сразу до 
89%! На 1 февраля сетевикам задолжали 136,7 
млрд рублей, что сопоставимо со стоимостью 
пяти годовых ремонтных программ всех рас-
пределительных сетевых компаний холдинга. 
Показательно, что 65% долга (89 млрд рублей) 
приходится на ГП. 

В некоторых регионах страны сложилась 
критическая ситуация с долгами — сбытовики 

в первую очередь забирали свою долю и пла-
тили генераторам, поскольку в расчетах с ними 
предусмотрены суровые санкции за неоплату. 
При этом сетевые организации получали от 
сбытов деньги по остаточному принципу: на 
розничном рынке серьезных штрафов за за-
держку сегодня не предусмотрено. При этом 
сетевики не вправе расторгать договоры на 
оказание услуг по передаче электроэнергии, 

несмотря на наличие задолженности, а судеб-
ные процедуры без проблем могут растянуться 
более чем на восемь месяцев.

Рост неплатежей может привести к пробле-
мам у энергокомпаний с реализацией, напри-
мер, ремонтных программ. А это все вопросы 
надежности электроснабжения и энергетиче-
ской безопасности. 

Инициатива ФАС
ФАС решила помочь сетям и предложила 

разделить платежи за электроэнергию, чтобы 
деньги потребителей шли сетевикам напрямую 
без посредничества сбытов. В соответствии с 
разработанной системой платежи от потре-
бителей электроэнергии на розничном рынке 
будут направляться конечным получателям в 
зависимости от их доли в тарифе в регионе. 
По данным ФСТ, по итогам 2013 года на долю 

производителей электроэнергии приходится 
64,3%, сетевая составляющая — 31,6% (без уче-
та потерь, с учетом заморозки сетевых тарифов 
и роста тарифа оптового рынка доля сетевой 
составляющей в конечном тарифе в настоящее 
время оценивается менее 30%*), сбытовая над-
бавка — 4%. Таким образом, энергосбыты по-
прежнему будут выставлять счета потребителям, 
но при этом не получат всех оплаченных ими 
средств, только сбытовую надбавку.

Участники рынка по-разному встретили 
инициативу ФАС. В «Россетях» поддержали идею 
расщепления платежа. По мнению компании, 
эти меры позволят не зависеть от платежной 
дисциплины сбытов и исключить искусственное 
формирование задолженности контрагентов. 
Предложение ФАС также поддержала Феде-
ральная служба по тарифам. 

Сбыты предложение ФАС, которое при-
ведет к резкому снижению проходящих через 
гарантирующих поставщиков электроэнергии 
денежных потоков, не приветствует. «Инициа-
тива расщепить платеж потребителя долями 
между конечными получателями денег интерес-
на. Однако она не решает ключевого вопроса: 
как сделать так, чтобы потребленная энергия 
была оплачена? Проблему решают не с того 
края: нужно начинать работать с потребителем, 
искать способы решения с учетом состояния 
финансов, погашать задолженности и лишь 
потом выстраивать схему передачи средств», 
— уверена старший аналитик «Альпари» Анна 
Бодрова. 

Забытый законопроект
Напомним, эта идея — не первая попытка 

навести финансовый порядок в электроэнер-
гетическом хозяйстве. В сентябре 2014 года 
Госдума в первом чтении приняла законопроект 
по укреплению платежной дисциплины потре-
бителей электроэнергии. Он предполагает, что 
энергокомпании смогут взимать штрафы при 
несвоевременной или неполной оплате, про-
водить собрания собственников и ставить во-
прос о взаимодействии с ними напрямую либо 
инициировать смену управляющей компании. 
Кроме того, согласно документу увеличится раз-
мер пени для недобросовестных потребителей. 
Поставщики, в свою очередь, заплатят штрафы 
за ненадлежащее качество услуг, за наруше-
ние порядка расчета платы, а также за подачу 
электроэнергии и тепла с перерывами.

«Законопроект имел три основных цели, — 
пояснил «МК» один из его авторов, председатель 
Комитета Госдумы по энергетике Иван Грачев. 
— Во-первых, разрешить, где это возможно, 
прямые проводки с расщеплением платежей. 

Во-вторых, прижать многочисленных посред-
ников, в первую очередь, ГП, которые ничего 
гарантировать не могут, поскольку не обладают 
ни техническим оборудованием, ни обученным 
персоналом, ни финансовыми средствами, но 
через которых идут колоссальные денежные 
потоки. В-третьих, ликвидировать правовой 
пробел с так называемыми «неотключаемыми» 
потребителями (Водоканалы, предприятия ВПК, 
Минобороны и т.д. — Ред.), которых законода-
тель запретил отключать за долги». 

«Все эти три базовые инициативы еще 
полтора года назад прошли первое чтение в 
Госдуме. Но, к большому сожалению, россий-
ское правительство до сих пор никак не может 
сформулировать свою позицию и определиться 
с поправками. А без его заключения провести 
этот важный законопроект во втором чтении 
практически невозможно», — заключил Иван 
Грачев. 

Перспективы в тумане
«Платежной дисциплины на рынке элек-

троэнергетики России по-прежнему нет, — от-
метила аналитик Анна Бодрова. — Более того, 
с начала года ситуация с долгами по электро-
энергии только усугубилась. С одной стороны, 
это связано с осложнениями общеэкономиче-
ской картины в стране. С другой, в этот раз под 
ударом оказались и оптовые потребители, и 
рядовые россияне. Многие решили, что сейчас 
за электричество дешевле не платить вообще, 
даже с учетом усилившихся разговоров о росте 
пени. Это тоже очень тонкий момент: в секторе 
говорят, что можно было бы зафиксировать пени 
за просрочку платежа на уровне 36 процентов, 
но это вывело бы в стадию банкротства слишком 
много должников». 

Звучат и другие предложения. Например, 
принять за основу стоимость денег на рынке, 
то есть привязать размер пени к ставке ЦБ. Эта 
инициатива смотрится логичной, но как именно 
она может работать, неясно: должники, не пла-
тящие текущие пени, вряд ли смогут исполнить 
и повышенные обязательства. 

Очевидно, что отсутствие одинаковой 
системы наказания за нарушение платежной 
дисциплины на оптовом и розничных секторах 
отрицательно влияет на будущее российской 
электроэнергетики. Причина — хронические 
неплатежи потребителей и отсутствие ясных 
перспектив. Эти тревожные тенденции говорят 
о нарастающем кризисе в отрасли, поскольку 
задержки с оплатой от гарантирующих постав-
щиков автоматически порождают неплатежи 
подрядчикам и усугубляют проблемы всем 
участникам энергорынка. 

Платежная дисциплина 
захромала на обе ноги
Рынок электроэнергетики 
завалили долгами

Структура средней цены
на электроэнергию

■ Производство  ■ Сети*  ■ Сбыт

4%

31,6%

64,4%



После присоединения Крыма в Россию 
вернулась масса природных и исто-
рических памятников. Все они сейчас 
переживают нелегкие времена пере-
ходного периода. Печально, когда от 
санкций страдают музеи и архитектур-
ные шедевры. А что уж говорить, когда 
под ударом проблем оказываются жи-
вые существа — тысячи зверей из ял-
тинского зоопарка «Сказка» и белогор-
ского сафари-парка «Тайган» борются 
за выживание. 

Ялтинский зоопарк «Сказка» и сафари-парк 
«Тайган» сегодня в обязательной программе по-
сещения туристами наряду с дореволюционными 
дворцами, средневековыми крепостями и пещер-
ными городами. Среди топовых достопримеча-
тельностей Крыма это едва ли не единственные, 
которые были созданы с нуля уже после развала 
СССР. В Ялте это был первый частный зоопарк в 
СНГ, в Белогорске — первый парк львов в Европе… 
На полуострове впервые появились жирафы, 
ленивцы, гепарды и еще сотни полторы экзоти-
ческих представителей фауны.

— 25 октября 1995 года — это дата, когда 
я пришел в зооуголок возле «Поляны сказок», 
— вспоминает морской офицер и директор 
зоопарка Олег Зубков. — Там было всего три 
клетки и забытые всеми косули, павлины, хорьки 
и як. С такого старта пришлось все начинать, 
преодолевая препятствия властей и недобро-
желателей. Даже не загадывал, что «Сказке» 
присвоят статус зоопарка и он будет охраняться 
как государственное достояние. Думал, что на 
его создание не хватит моей жизни. А уж про 
парк львов тогда и вовсе мыслей не было… «Тай-
ган» — это принципиально новый вид зоопарка 
на постсоветском пространстве. Гуляющие на 
большой территории десятки львов, за которыми 
могут наблюдать люди — буквально в открытом 
пространстве. Это была достаточно дерзкая 
идея. Но она реализована и работает успешно 
на практике вот уже три года. 

Со второго сезона в сафари-парке была за-
ведена традиция — День открытых дверей для 
хищников: львов выпускали из зимних вольеров 
на просторы.

— Зрелище это, конечно, не для слабонерв-
ных, адреналин у гостей просто зашкаливал. Ведь 
львы и львицы начинали делить территорию, 
самцы тут же начинали мериться силами, и то тут, 
то там в сафари завязывались жестокие драки 
взрослых львов. Драки и потасовки продолжаются 
в течение двух-трех дней, пока львы не поделят 
территорию и самок. 

 В конце 2014 года я предпринял отчаянную 
попытку выехать в Европу и привезти животных и 
птиц из трех зоопарков, расположенных в Герма-
нии и Чехии, —рассказывает Зубков. — Попытка 
оказалась успешной, и мне удалось привезти 
кенгуру, ягуаров, пум и еще 230 животных и птиц 
для пополнения коллекции «Тайгана» и «Сказки». 
Прошел 4 таможни, 4 границы, выехал благопо-
лучно из Евросоюза, проехал всю Украину, а с 
проблемами столкнулся… где бы вы думали? На 
родной российской границе на въезде в Крым! 
Слава богу, люди порядочные попались, все обо-
шлось, а то мог потерять большую часть живот-
ных. Буду бороться и стараться ввезти других 
животных, в том числе оплаченных и ожидающих 

транспортировки жирафов и зебр, но это чрезвы-
чайно сложно сделать по новым законам. 

В этой связи буквально на днях неверо-
ятным событием стало «добро» от российских 
разрешительных органов на ввоз из Чехии пары 
великолепных жирафов Ротшильда. Этот подвид 
отличается от тех южноафриканских жирафов, 
которые уже живут в «Тайгане». 

Курортный сезон-2014 для Крыма был, мягко 
говоря, провальным. Посещаемость ялтинского 
зоопарка упала в 10 раз, парка «Тайган» — в 3 раза. 
И на кардинальное изменение ситуации этим 
летом тоже объективных надежд пока нет. Залож-
никами ее остаются более тысячи зверей и птиц. 
Кроме того, у парка львов появились проблемы, о 
которых там год назад не могли и подумать. 

— В Тайганском водохранилище кончилась 
вода, — перечисляет Олег Алексеевич. — Ее всю 
спустили в северо-крымский канал для обеспе-
чения жизнедеятельности городов Восточного 
Крыма. На месте огромного водохранилища 
осталась небольшая лужа, из которой мы плани-
руем питаться в этом сезоне. При этом цена на 
воду мгновенно возросла с 24 копеек за кубометр 
до 3 рублей. Что будет, если и эта последняя вода 
уйдет или испарится, — трудно предположить. 
Проблема номер два — питание. Мои парки по-
требляют 650 кг мяса в сутки, ведь только львов 
и тигров у нас более ста! Каждому из них нужно 
по 5–7 кг мяса. А еще волки, пумы, леопарды, 
ягуары, лисы, еноты, грифы, сипы и другие жи-
вотные. Мы были ориентированы на доставку 
мяса из южных областей Украины. Сегодня 10-
километровые очереди из фур на таможне при 
въезде в Крым перечеркнули эту возможность. 
В России мясо дороже в несколько раз, да еще 
эта проблемная и грабительская переправа. Для 
того чтобы только закупить в России суточную 
норму мяса (без транспортировки), требуется не 
менее 100 000 рублей! И речь идет о самых низких 
сортах мясной продукции. Выходов здесь не-
много: либо сокращать поголовье хищников, 
либо поднимать цену на входные билеты 
(но это тоже проблема). Еще одна новая 
проблема, с которой мы столкну-
лись в декабре, — отключение 
электричества. Из-за этого у нас 
погибло несколько террариумных 
животных, а также десятки рыб 
в морском аквариуме. К сча-
стью, сегодня отключений 
электричества нет. 

Теперь Зубков  меч-
тает о слонах.

— Из-за слож-
ной внешнеэко-
номической 
ситуации, а 
также не-
пробивае-
мости 

для меня российского ветеринарного законо-
дательства судьба этого проекта сегодня при-
зрачна, — говорит Олег Алексеевич. — Слон не 
обезьяна, в багажнике не провезешь. Однако 
всему свое время. О жирафах я мечтал долгих 
10 лет, планомерно шаг за шагом шел к своей 
цели. Приобретение в ЮАР и доставку самолетом 
из Африки нескольких жирафов можно считать 
огромной удачей в моей жизни. А появление 
потомства — уже здесь, в Крыму, — считаю на-
градой за все усилия.

При благоприятном стечении обстоятельств 
Крым, как это ни сюрреалистично звучит, может 
стать родиной жирафов — два жирафенка уже 
появились. 

Амурские тигры, к которым так неравно-
душен президент России, — особая гордость 
Зубкова. Их собирали более 15 лет по зоопаркам 
России и Украины, а некоторых привозили в Крым 
даже из Франции и Чехии. Сегодня в коллекции 
зоопарка и Парка львов более 30 тигров. Если 
учесть, что в природе Уссурийского края их оста-
лось около 300 особей, то у Зубкова — 1/10 не 
природной популяции. После присоединения 
Крыма к России сотрудники Центра защиты и 
сохранения амурских тигров уже неоднократно 
приезжали в парк, снимали и фотографировали 
тигров, интересовались проблемами парка. 

Майкл ЛЬВОВСКИ. 

Единственный  
в Европе  

сафари-парк  
с тысячей животных  

выживает  
под натиском 

санкций 
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— Александр, болеть сегодня не только 
неприятно, но и накладно. После похода в 
аптеку на фрукты-витамины средств может 
и не остаться. Что вы посоветуете?

— Безусловно, лучшее лечение — это про-
филактика! О здоровье надо заботиться посто-
янно, а для этого вести правильный образ жизни. 
Обычно под этим понимают занятия спортом, 
активный отдых и сбалансированное питание. 
Но есть еще одно наиважнейшее условие для со-
хранения отличного самочувствия — чистая вода! 
Качественная питьевая вода является базовым 
атрибутом здорового образа жизни наряду с 
чистым воздухом и качественной едой.

— А разве водопроводная вода не явля-
ется той самой качественной водой, ведь она 
соответствует требованиям?

— Действительно, как правило, соответ-
ствует. Эти требования называются СанПиН 
(Санитарные правила и нормы) и регламентируют 
предельно допустимые концентрации (ПДК) 

вредных веществ в питьевой воде. Но вода, со-
ответствующая СанПиН, — это не «предел жела-
ний», это низшая ступень в иерархии стандартов 
на питьевую воду. Воду, не соответствующую 
СанПиН, вообще пить нельзя! Задача государства 
— обеспечить население не «полезной», а БЕЗ-
ОПАСНОЙ питьевой водой. Поэтому требования 
СанПиН отражают ту условную степень чистоты 
воды, которая гарантирует невозможность эпи-
демий и острых отравлений среди населения. И 
в этом есть рациональное зерно! Ведь получить 
всю водопроводную воду действительно высоко-
го качества очень дорого. 

— А что же вредного может быть в водо-
проводной воде?

— Примеси, встречающиеся в водопро-
водной воде, можно разделить на две группы: 
токсичные — те, что наносят вред здоровью, и 
органолептические — те, что для нас безвред-
ны, но значительно ухудшают потребительские 
свойства воды. Из первой группы в городской 
водопроводной воде обязательно найдутся хлор, 
хлорорганические соединения (хлороформ) и 
алюминий, с большой долей вероятности — медь 
и нефтепродукты. Вторая группа, как правило, 
представлена солями жесткости и соединениями 
железа — ржавчиной. 

— Но ведь этих загрязнителей очень мало 
— меньше ПДК! Неужели они могут нанести 
существенный вред?

— Конечно, ведь вредные вещества, при-
сутствующие в воде в концентрациях ниже ПДК, 
полезными не становятся. Просто их действие 
не ярко выражено. Длительное же употребление 
такой воды практически наверняка приведет к 
хроническим заболеваниям. Пить водопроводную 
воду — как ходить зимой без шапки, — выскочить 
на минутку можно без боязни и последствий, а хо-
дить постоянно — увы. Так же и с водой — выпить 

разок из-под крана можно, а вот постоянно, каж-
дый день… я бы не стал. Попадая в наш организм 
даже в малых количествах, вредные вещества 
наносят непоправимый урон нашему иммуните-
ту. Организму все время приходится бороться с 
токсической нагрузкой. На ее фоне развиваются 
и системные заболевания, и банальные ОРЗ. 
Ослабленный организм становится легкой до-
бычей и для вирусов, и для микробов.

— Но ведь питьевая бутилированная вода  
— слишком дорогое удовольствие!

— Безусловно! Платить 6—10 рублей за литр 
воды слишком расточительно и, главное, нецеле-
сообразно. К этому выводу пришли не только мы 
с вами, но и жители европейских стран. В благо-
получной Европе все больше и больше людей 
отказываются от бутилированной воды в пользу 
бытовых фильтров. Это не только на порядок де-
шевле — менее рубля за литр, но и эффективнее: 

вода всегда под рукой, и вы уверены, что она 
действительно качественная. 

— А какие фильтры вы посоветуете?
— Наиболее продвинутые на сегодняшний 

день — это автоматы питьевой воды АКВАФОР 
DWM. Принцип их работы основан на прохожде-
нии чистой воды через специальную мембрану, 
которая является непреодолимой преградой для 
всех типов загрязнителей. Существуют несколько 
моделей АКВАФОР: DWM 101, DWM 70 и DWM 
31, которые отличаются габаритами, произво-
дительностью и эргономикой. Все они позво-
ляют получить не только действительно чистую 
питьевую воду премиум-класса, но и благодаря 
технологии DWAY обогащают ее минералами. 
Еще я бы рекомендовал системы Кристалл ЭКО, 
которые на 100% защищают от бактерий. Но даже 
самые привычные фильтры-кувшины АКВАФОР 
помогут защитить ваш организм весной. 

ДОМ
РЕКЛАМА

ВЕСНА? 
ВСПОМНИМ 
О ЗДОРОВЬЕ!

Вот и пришла долгожданная вес-
на, первые солнечные денечки и… 
острые респираторные заболева-
ния. Измотанный дефицитом уль-
трафиолета и витаминов организм 
без боя сдается любой заразе. 
Как же защититься и не растратить 
семейный бюджет? Об этом мы 
поговорили с ведущим экспертом 
рынка фильтров для воды Алек-
сандром Поляковым. 

Подробнее о фильтрах Аквафор: www.aquaphor.ru 
или по телефону: 8 800 333-81-00 
(звонок по России бесплатный) с 9 до 21

Несмотря на соседнее географиче-
ское расположение, Япония для нас 
по-прежнему остается чем-то загадоч-
ным. Из огромного количества людей, с 
которыми я знаком, лишь трое бывали 
в Стране восходящего солнца, осталь-
ные же знают о ней совсем немного и в 
основном понаслышке. Япония манила 
меня очень давно. И при первой же под-
вернувшейся возможности я, не разду-
мывая ни секунды, ринулся оформлять 
командировку по программе журна-
листского обмена.

Аэропорт Нарита встретил нашу небольшую 
группу хмурой, пасмурной погодой и морося-
щим дождиком. При этом вежливые и тактичные 
японцы долго извинялись за то, что у них плохая 
погода. 

Японцы вообще крайне вежливый народ, 
везде и всюду с тобой поздороваются и веж-
ливо поклонятся. Изученные перед отъездом 
краткие правила японского этикета гласят, к 
примеру, что угол поклона при приветствии за-
висит от статуса вашего собеседника, а визитную 
карточку необходимо подавать исключительно 
двумя руками. Все это правда, но на деле чуть 
проще, чем кажется, все-таки некоторая скидка 
на культуру иностранцев здесь делается.

Поселившись в гостинице в самом центре 
Восточной Столицы (так с японского переводится 
Токио), в знаменитом районе Гинза, мы наскоро 
побросали вещи, вооружились фотоаппаратами 
и отправились на обзорную экскурсию. Наши 
японские коллеги заверили нас, что Токио — 
очень безопасный город и можно безбоязненно 
гулять хоть днем, хоть ночью когда и где угодно. 
И хотя некоторые русские, живущие здесь не 
один десяток лет, и отмечали, что в знаменитом 
тусовочном квартале Синзюку, например, есть 
места, куда не очень желательно соваться ту-
ристам, но разве нас, русских, этим испугаешь? 
Забегая вперед, сразу скажу, что я захаживал в 
такие подворотни, в которые ни в одной другой 
стране мира не вздумал бы и сунуться без толпы 
спецназовцев. А тут — никаких проблем. 

Помимо обедов, которые, как правило, 
проходили совместно с японскими друзьями, 
организаторы предоставили нашей группе воз-
можность в течение нескольких дней питаться 
по вечерам самостоятельно, дабы каждый мог 
подобрать себе кухню по собственному вкусу. 
Надо ли говорить, что я старался посещать ис-
ключительно аутентичные японские забегаловки, 
куда ходят не туристы, а местные жители. Как 
правило, такие заведения по размерам чуть 
больше малогабаритной кухни и расположены 
в некотором отдалении от больших улиц, в узких 
переулочках и подворотнях. Порой даже сложно 
определить, что за той бамбуково-папирусной 
раздвижной дверью с тряпичной вывеской сверху 
находится вполне себе приличный ресторанчик 
на пару столиков. Этот малый бизнес в Японии 
— семейный; как правило, муж готовит, жена 
— менеджер и бухгалтер, а дети — прислуга. 
Готовят пищу прямо при тебе, на твоем столе, 
причем прочитать или что-либо понять в самом 
меню невозможно, если только вы не изучали 
японский. Добавляет пикантности тот факт, что 
далеко не все в стране говорят на английском, 
так что объясняться порой приходилось в бук-
вальном смысле слова на пальцах, тыкая рукой 
в понравившиеся и, как тебе кажется, понятные 
продукты. А понять, что же перед тобой, зачастую 
довольно непросто — в огромном чане на огне 
что-то жарится, парится, кипит и побулькивает. 
Периодически повар снимает пробу со всего 
этого варева. 

Вопреки распространенному у нас мнению 
японская кухня в Японии — это не только привыч-
ные нам мисо-суп, суси и сасими, но также огром-
ное разнообразие овощей и все виды темпура 
— обжаренные в кляре креветки, морепродукты, 
кусочки овощей или фруктов, а также мяса или 
курицы. Кроме того, простые японцы в маленьких 
забегаловках с удовольствием уплетают за обе 
щеки разнообразные виды лапши с любыми 
добавками на свой вкус и выбор. 

Здесь важнее сама подача блюд, нежели 
составляющие ингредиенты. Ведь согласно япон-
ской философии еду нужно не только есть, но и 
созерцать ее, любоваться ею. Именно поэтому в 
японской кухне такое огромное значение уделя-
ется украшению блюд для визуального эффекта 
различными листиками, веточками, семечками, 
мини-фруктиками и еще массой не пойми чего. 
В результате получается композиция, которую и 
разрушать-то жалко. Но есть и еще более экзоти-
ческие, можно даже сказать, обжорные варианты. 
Так, наш главный идеолог программы Сюсуке 
Ватанабэ отвел нас в ресторан, где стоящая над 
тобой девушка постоянно подкидывает тебе в 
миску порцию гречневой лапши соба, а ты уже 
можешь самостоятельно в нее что-либо добав-
лять. Из пустых мисочек складываются столбики, 
потом все весело считают, кто сколько съел. 
«Среднестатистический японец съедает около 
60 мисочек, — рассказывает Ватанабэ-сан. — Но 
бывает, что съедают и 100, и больше. Абсолютный 
рекорд в этом заведении — 570 мисочек съел 
мужчина, 510 — женщина». Сразу добавлю, что с 
непривычки я остановился на 31-й миске... 

У японцев вообще сильно развит так назы-
ваемый тимбилдинг, на различные культурные 
мероприятия сотрудники компаний ходят целы-
ми отделами. По вечерам в пятницу или субботу 
самым распространенным корпоративным 
японским развлечением является «пропуск» по 
стаканчику всей командой или последующее 
пение в караоке и поедание рамэн (лапши). Нам 
с коллегой неоднократно доводилось видеть 
целые компании одинаково одетых в темные 
костюмы «белых воротничков», которые с удо-
вольствием дегустировали пиво и саке в ба-
рах, зачастую в компании собственного шефа. 
Большой популярностью пользуются не только 
саке или пиво, но также и сётю (крепкая рисо-
вая водка), и отличный японский виски — он 

признан даже ирландцами и шотландцами. 
Подогретые горячительным японцы становятся 
шумными, начинают аплодировать каждому 
тосту или шутке и весело и громко смеяться. 
В общем, немного напоминают русских, раз-
ве что никаких нетрезвых разборок я ни разу 
не видел. 

Организаторы составили нам довольно 
насыщенную программу — от посещения буд-
дийских и синтоистских храмов до общения с 
дипломатами из МИД Японии. 

Любителям науки и техники и желающим 
взглянуть на самые последние достижения 
японцев в данной области можно смело реко-
мендовать посетить музей Марианкан в районе 
Одаиба. Здесь можно увидеть под потолком 
огромный интерактивный шар планеты Земля с 
проекцией на него погоды в реальном времени, 
а также посмотреть на выступление знаменитого 
робота Asimo, которого инженеры Honda совер-
шенствуют уже почти два десятка лет и не соби-
раются останавливаться на достигнутом. Даже 
подробный макет МКС в натуральную величину 
здесь имеется, а экскурсии проходят регулярно 
по расписанию и на нескольких языках. 

Одной из самых колоритных достоприме-
чательностей столицы Японии является кафе-
дральный собор Воскресения Христова в районе 
Очаномизу, здесь его называют Николай-до, по 
имени основателя православия в Японии св. 
Николая Касаткина (Николай Японский). Местная 
православная диаспора насчитывает около 30 
тысяч человек, многие японцы приезжают из 
других регионов и префектур страны, чтобы по-
сетить храм. Сам Николай Японский похоронен 
неподалеку и весьма почитаем православными 
японцами. 

А вот посещение северной префектуры 
Иватэ, сильно пострадавшей от мощного земле-
трясения и последующего чудовищного цунами 
в 2011 году, оставило неизгладимое впечатле-
ние. Туда мы добрались на гордости японцев 
— суперскоростном поезде Синкансен Хаябуса, 
развивающем скорость свыше 300 км/ч, — за 
каких-то два с половиной часа. Нам показали 
жуткие разрушения дамбы в городе Мияко, где 
сейчас полным ходом идет восстановление. 
Местный житель Цуеси Савагути показал мне 
и коллегам видео, снятое очевидцем с балко-
на 6-го этажа, на котором запечатлено, как ис-
полинская 17-метровая волна буквально за пару 
минут полностью смывает с лица земли целый 
город Таро. Скажу честно, видеозапись не для 
слабонервных... 

По всей Японии в этот день проходили траур-
ные мероприятия в память жертв землетрясения. 
В соседнем городе Камаиси мы пообщались с 
местными школьниками и их классным руко-
водителем — эти люди лишь чудом остались в 
живых, успев вовремя и организованно добежать 
до точки эвакуации. Преподаватель Сюн Сасаки 
рассказал, что паники не было, ведь во всех 
школах Японии регулярно проводятся учения 
по действиям во время стихийных бедствий и 
все дети четко знают, когда и куда нужно бежать. 
Именно поэтому три школьника средней школы 
— Рета Тано, Ако Фурикава и Махо Оикава, — ор-
ганизованно взяв за руки малышей из младших 
классов, смогли добраться до дома престарелых 
на горе (указанной точки эвакуации), а после 
подняться еще выше, ибо дом престарелых за-
топило спустя несколько минут...

Но самым, пожалуй, колоритным в нашей 
поездке была ночевка в рекане — типичной япон-
ской гостинице, где все гости спят на татами, 
ходят в традиционных халатах юката и купа-
ются в горячем источнике. Только ради такого 
приключения стоило лететь в далекую Японию! 
Сама зона парной и купальни — общественное 
место, разделенное лишь на мужскую и женскую 
половины, рекомендуется прикрыть полотенцем 
татуировки, дабы не смущать японцев (считается, 
что наличие тату на теле — удел якудза). 

Как человек, живо интересующийся автомо-
тотехникой, я не мог не обращать внимание на 
транспортные средства японцев. В одноэтажной 
деревенской Японии люди ездят в основном на 
маленьких квадратных однообъемных минивэн-
чиках Nissan Cube или пикапчиках Suzuki не очень 
известных у нас моделей. В огромном же мегапо-
лисе Токио преобладают большие комфортные 
минивэны Toyota Alphard (продается и в России) 
и конкуренты-двойники Nissan Elgrand. Но выс-
шим шиком считается ездить на европейском 
автомобиле с левым рулем, мне неоднократно 
попадались на глаза Mercedes, BMW и Porsche 
в «леворуком» исполнении. При этом стоит пом-
нить, что парковка в черте центрального Токио 
очень дорогая (в среднем около 1200 иен (600 
руб. в час), а стоять особо нигде и нельзя, зато 
есть автоматические многоэтажные паркинги. 
Загоняешь машину на платформу, выходишь, 
нажимаешь на кнопочку, получаешь талончик, 
компьютер выискивает свободное место на 
одном из этажей, после чего лифт автоматически 
уносит вашу машину и сам паркует. Недешево, 
зато очень удобно. Причем такие паркинги в 
Японии и Корее существуют уже больше двух 
десятков лет, а пробок в 13-миллионном Токио 
не бывает вообще! Последнее обстоятельство 
оставило едва ли не самое мощное впечатление 
от Токио — все-таки японцам почти удалось по-
бедить эту извечную проблему человечества. 
Конечно, заторы бывают на магистралях даже 
несмотря на то, что практически все дороги в 
Японии — платные. 

Уезжать спустя 8 дней мало кому хотелось. 
За это время мы лишь вошли во вкус. Так что было 
решено приехать спустя время еще раз, ведь так 
интересно съездить в Киото или на родину са-
мураев — в древний город Каназаву. Потому что 
продолжать открывать для себя неизведанную 
Японию можно бесконечно. 

Алексей ГУСЕВ.
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ВАЖНОВАЖНО

Сафари-парк расположен рядом 
с легендарной Белой скалой — 
там, где снимали фильмы «Всад-
ник без головы», «Мираж», «Чело-
век с бульвара Капуцинов», — и 

Тайганским водохранилищем. С началом се-
зона полсотни львов выпускают на открытую 
местность — более 30 га крымского 
предгорья. 

ТИГРЫ 
НА ВЫЖИВАНИЕ

За жизнью 
прайдов  
в сафари-парке 
посетители  
могут наблюдать  
с мостков.

Питомцы относятся к Олегу 
Зубкову с такой же нежностью, 

как и он к ним.

“Московский коМсоМолец”   31 марта 2015 года 

SOSЕДИ

Французская пресса предупреждает об 
опасности военного конфликта в При-
днестровье. По данным издания Nations 
Presse, в Румынию прибыли подразде-
ления войск США для проведения воен-
ных учений. Издание считает, что США 
готовятся к тому, чтобы «разморозить» 
ситуацию в Приднестровье, превратив 
ее в региональный конфликт. Ранее о 
«разморозке» конфликта в Приднестро-
вье заявлял Петр Порошенко, который 
договорился о координации действий 
по удушению Приднестровья с руковод-
ством Румынии. Кишинев, в свою оче-
редь, усиливает давление на непризнан-
ную республику, что спровоцировало 
МИД ПМР на крайне жесткое заявление 
о возможном срыве переговорного про-
цесса. 

МИД ПМР направил в адрес участников мир-
ных переговоров в формате «5+2» обращение, в 
котором выразил крайнюю озабоченность фак-
тами системного давления на приднестровских 
предпринимателей со стороны силовых органов 
Республики Молдова. В Молдове уже открыты 
политически мотивированные уголовные дела 
в отношении должностных лиц Приднестровья. 
Теперь объектами уголовного преследования в 
Молдове становятся и предприниматели. Как за-
являет Тирасполь, «уголовные дела заведены в 
отношении приднестровских импортеров: ввоз 
на территорию Приднестровья продукции для 
внутреннего потребления, в том числе продоволь-
ствия, и для использования в качестве производ-
ственного сырья классифицируется Молдовой как 
«незаконная предпринимательская деятельность» 
и «контрабанда». По мнению приднестровской сто-
роны, данными действиями Республика Молдова 
усиливает экономическую блокаду республики за 
счет попыток переподчинения импорта. В пись-
ме подчеркивается: руководство Приднестровья 
расценивает применение вышеизложенных ме-
тодов комплексного давления как умышленные 
действия, направленные на срыв переговоров. В 
качестве симметричного ответа, подчеркивается в 
обращении, «приднестровская сторона будет вы-
нуждена обратить самое пристальное внимание на 
антигосударственную деятельность, в частности, 
полицейских и других представителей силовых 
структур РМ, многие годы присутствующих в зоне 
безопасности вне рамок существующих догово-
ренностей». Также Тирасполь предупреждает, 
что может вернуться к 100%-ной заградительной 
пошлине в отношении молдавских экономических 
агентов в ПМР и возбудить уголовные дела в от-
ношении ряда должностных лиц Молдовы. 

«МК» попросил прокомментировать сложив-
шуюся ситуацию известного приднестровского 
политолога Дмитрия Соина. 

— В настоящее время в зоне молдо-
приднестровского конфликта происходит ощу-
тимое обострение ситуации, — сообщил полито-
лог. — Существенно усложнилось экономическое 
положение республики. Решение Украины о за-
крытии пунктов пропуска Кучурганы и Платоново 
для пропуска подакцизных товаров приведет к 
тому, что Приднестровье перестанет получать на-
прямую такие товары, как ГСМ, табачные изделия, 
— все это теперь сможет заходить в республику 
только через Молдову. Вторым существенным 
моментом, по мнению Соина, является то, что 
участились случаи возбуждения уголовных дел в 
отношении представителей экономических струк-
тур Приднестровья. 

Ситуация крайне накалена, о чем и свиде-
тельствует жесткое заявление МИД ПМР. Совсем 
недавно президент ПМР Шевчук встречался с новым 
премьером Молдовы Кириллом Габуричем, и было 
принято решение об активизации переговорного 
процесса и сглаживании ряда острых моментов. И 
тут неожиданный поворот. Это тревожный сигнал. 
Тем более что геополитическая обстановка в регио-
не меняется. Образовался устойчивый тройствен-
ный союз Румынии, Украины и Молдовы, за которым 
стоят ЕС и США. Расклад сил в регионе начинает 
меняться не в пользу Тирасполя. Это происходит 
на фоне сложнейшей экономической и социальной 
ситуации в Приднестровье. Уже на 30% сокращены 
зарплаты и пенсии бюджетникам, многие бюджет-
ные организации переведены на 4-дневную рабочую 
неделю, растет безработица. Так что Приднестровье 
находится в серьезной опасности. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

ПРИДНЕСТРОВЬЕ ГРОЗИТ 
ВЫЙТИ ИЗ ПЕРЕГОВОРОВ
Мятежный регион могут 
задавить как военным, так 
и экономическим путем
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СКРОМНОЕ ОБАЯНИЕ 
ЯПОНСКОГО ГОРОДОВОГО

Еду  
в Японии 
принято  

не только 
есть, но и 

созерцать.

Кафедральный собор 
Воскресения Христова 

в районе Очаномизу.
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Краткое путешествие в страну, в которой визитку 
надо подавать двумя руками, где вместо обеда 
подают натюрморты, где любят порядок, но 
обожают некоторые исключения 

Деловой квартал 
Казумигайсеки.



Во Франции завершился второй тур 
голосования в департаментах стра-
ны, в ходе которого избирались члены 
генеральных (с недавних пор — депар-
таментских) советов. Напомним, что 
первый тур, прошедший неделю назад, 
не обошелся без сюрпризов: наиболее 
внушительный результат в нем проде-
монстрировал ультраправый «Нацио-
нальный фронт». Второй тур, впрочем, 
оказался более предсказуем: как и 
прогнозировали эксперты, первона-
чальный успех ультраправых в конечном 
счете конвертировался в победу право-
центристов, среди которых и возвра-
тившийся — теперь уже в полной мере 
— в большую политику Николя Саркози.

Блок левых сил, включающий в себя и пра-
вящую Партию социалистов, по итогам выбо-
ров вынужден довольствоваться большинством 
лишь в 34 департаментах страны из 101 (ранее 
за ними был 61 департамент). В остальных 67 
победу одержали правые. Ультраправые не су-
мели добиться превосходства ни в одном из 
департаментов, но «Национальному фронту» 
удалось провести в советы 62 своих кандидатов. 
Ранее, напоминают французские СМИ, у партии 
Марин Ле Пен был лишь один член в генераль-
ном совете.

Если посмотреть на итоги выборов в про-
центах от проголосовавших, то поражение левых 
будет не выглядеть не столь впечатляющим. 
Партия социалистов во втором туре получила 
более 16% голосов, в то время как «Союз за на-
родное движение» Саркози — менее 9%. Однако 
в целом блок правых опередил своих соперников 
почти на 13%, набрав 45,03% голосов. За «На-
циональный фронт» высказались более 22% 
проголосовавших.

Не стоит забывать, что выборы осущест-
влялись по мажоритарной системе абсолютного 
большинства, при которой избранным считается 
кандидат, собравший 50% голосов и еще один 
голос. Как ранее предупреждал в беседе с «МК» 
заместитель директора Центра политических 
технологий Алексей МАКАРКИН, этот фактор на 
подобных выборах может оказаться решающим.  
«Национальный фронт» может, даже получив 
много голосов, провести не так много депу-
татов. Поэтому вряд ли результат на выборах 
конвертируется в сопоставимое количество 
мандатов», — отметил эксперт.

В то же время политологи обращают внима-
ние и на другую немаловажную деталь: победа 
правоцентристов напрямую связана с ростом 
симпатий к ультраправым. «Результат «Нацио-
нального фронта» в первом туре — сигнал о 
настроениях значительной части французов, 
но успех ультраправых влияет на политическую 

ситуацию косвенно. Правоцентристы использу-
ют некоторые положения ультраправых, делая их 
тезисы более респектабельными, чтобы пере-
тянуть часть электората, — отмечает в этой 
связи Алексей Макаркин. — Кроме того, голо-
сование за «Национальный фронт» для многих 
французов — это своего рода протест. То есть 
часть избирателей, даже голосующая за Марин 
Ле Пен, не представляет ее у власти. И такие 
люди, почувствовав успех «Национального 
фронта», могут перейти к респектабельным 
правоцентристам».

Среди главных тезисов, которые правые 
«заимствуют» у «Национального фронта» и 
идейных соратников Марин Ле Пен, — ужесто-
чение миграционной политики и необходимость 
выхода Парижа из-под влияния Брюсселя и 
Вашингтона. Последнее требование стало осо-
бенно актуально для многих французов в связи 
с событиями на Украине и реакцией на них США 
и ЕС: лидер «Национального фронта» неустанно 
подогревает тему сложившейся, по ее мнению, 
зависимости Франции от Америки. При этом Ма-
рин Ле Пен не устает повторять, что следование 
Парижа в фарватере Брюсселя и Вашингтона 
вредит прежде всего самим французам. 

Как известно, департаментские выборы 
многими рассматриваются как своего рода «ре-
петиция» перед президентскими, назначенны-
ми на 2017 год. Основным фаворитом на фоне 
итогов голосования 29 марта теперь считается 
Николя Саркози, а вот кто будет соперничать с 
ним в случае, если придется проводить второй 
тур, — пока не ясно. Однако большинство ана-
литиков сходятся в том, что, даже если в 2017 
году Марин Ле Пен удастся пройти во второй 
тур, ее постигнет судьба отца. Напомним, что 
в 2002 году Жан-Мари Ле Пен вышел во вто-
рой тур президентских выборов, но потерпел 
поражение от имевшего низкий рейтинг Жака 
Ширака — благодаря лозунгу «За вора, но не 
за фашиста!» и объединению левых и правых 
против ультраправых.

Ренат АБДУЛЛИН.

ЗА БУГРОМ

ОБЛАСТЬБЕЗОПАСНОСТЬ

Международные переговоры в швей-
царской Лозанне, посвященные ядер-
ной программе Ирана, вошли в решаю-
щую фазу. Тегеран и международные 
посредники в лице России, Китая, США, 
Великобритании, Франции и Германии 
обсуждают параметры соглашения, 
которое бы стало основанием для 
снятия части санкций с Ирана в обмен 
на сокращение работ в рамках ядерной 
программы ближневосточной страны. 
Некоторые главы внешнеполитических 
ведомств даже отложили свои запла-
нированные до этого поездки ради 
встречи в Швейцарии.

— Цель переговоров состоит в том, чтобы 
вывести Иран из-под санкций, — рассказы-
вает «МК» президент Института Ближнего 
Востока Евгений САТАНОВСКИЙ. — Иран 
нужен европейскому рынку нефти и газа, что-
бы заменить Россию. Америке нужен Иран для 
того, чтобы опереться на него в Афганистане и 
Ираке. Соответственно, атомная бомба Ира-
на для США не опасна, для европейцев — тем 
более не опасна, а для Израиля и Саудовской 
Аравии — опасна. 

— Если переговоры принесут какие-то 
плоды, как это повлияет на ситуацию на 
Ближнем Востоке?

— А каким образом они принесут результа-
ты, если эти результаты переговаривающиеся 
стороны понимают по-разному? Иран не наме-
рен идти на предложение Соединенных Штатов 

и ограничивать себя в ядерных программах. 
США, в свою очередь, не могут демонстративно 
отпустить его на свободный рынок, поскольку 
это означает уничтожение режима нераспро-
странения. При этом ни на какие серьезные 
вещи это не влияет: шиито-суннитская война 
остается фактом, ирано-израильское и ирано-
саудовское противостояние остается фактом. 
Так что здесь как было, так и есть.

Главным спорным моментом переговоров 
стали сроки действия возможного соглашения. 
Иран хочет полного снятия запретов на свою 
ядерную активность после 10 лет действия 
возможного соглашения, в то время как США 
и другие участники переговоров — такие, как 
Россия, Китай, Британия, Франция и Германия, — 
настаивают на постепенной приостановке этой 
деятельности более чем на десятилетие. Условия 
сокращения иранской ядерной программы тоже 

пока остаются нерешенными, заявил собеседник 
AP. Так, осенью США говорили о своем согласии 
на сохранение в Иране около 6 тысяч центрифуг. 
Сейчас иранские власти, как сообщает Би-би-си, 
хотят увеличения этого числа до 6500–7000. 

У некоторых участников остаются опасе-
ния по поводу успеха швейцарской встречи. «Я 
не могу исключить, что в ходе переговоров не 
будет новых кризисов», — утверждает министр 
иностранных дел ФРГ Штайнмайер.

Напомним, что переговоры между Ира-
ном и «шестеркой» вызывают неоднозначную 
реакцию среди ближневосточных стран. Так, 
премьер-министр Израиля Биньямин Нетаньяху 
недавно заявил, что возможная сделка превос-
ходит все опасения Тель-Авива. «Соглашение 
в том виде, в котором оно вырисовывается, 
подтверждает все наши опасения и даже их 
превосходит», — заявил израильский премьер. 
На фоне переговоров Саудовская Аравия и во-
все пригрозила начать обогащение ядерного 
топлива. «Я всегда говорил, что к чему бы ни 
привели эти переговоры — мы захотим того 
же», — заявил в середине марта младший сын 
саудовского монарха Турки аль-Фейсал.

Игорь СУББОТИН.

ЗАЧЕМ ЗАПАДУ НУЖНА 
СДЕЛКА С ИРАНОМ?
«Шестерка» и Тегеран 
обсуждают в Лозанне ядерную 
проблему

В субботу, 28 марта, несколько сот жи-
телей города Долгопрудный собрались 
на площади перед местной админи-
страцией и потребовали остановить 
строительство в городе очередного 
путепровода через железную дорогу. 
Планы по сооружению на выездах из 
населенного пункта сразу двух эста-
кад активисты называют не иначе как 
«экологическим преступлением». По 
их мнению, проект превратит город в 
транзитный пункт для большегрузов и 
личных авто, курсирующих между Ле-
нинградским и Дмитровским шоссе. А в 
администрации Долгопрудного настаи-
вают, что делается все исключительно в 
интересах жителей — причем не только 
города, но и всей области. В ситуации 
разбирался «МК».

Решение о строительстве эстакады через 
железнодорожные пути конкретно у платформы 
Водники Савеловского направления Московской 
железной дороги  было принято правительством 
области еще осенью прошлого года. Но только 
сейчас, когда рабочие начали забивать в грунт 
первые сваи, люди собрались на митинг. 

На сегодня из города Долгопрудный име-
ется три выезда: по Лихачевскому шоссе, кото-
рое все еще на реконструкции, и движение по 
нему минимальное, а также переезды у станций 
Водники и Новодачная. Переезды загружены, 
многокилометровые пробки здесь не редкость. 
Жители, чтобы вовремя оказаться на работе в 
столице, даже летом встают затемно. В итоге 
решили возводить здесь эстакады. Так что же 
тогда не устраивает жителей?

«Город еще не пожил при нормальной ра-
боте Лихачевского шоссе, — объясняет Иван 

Мишин. — После его реконструкции, когда к 
тому же построят эстакаду на Новодачной, это 
уже решит все городские проблемы». Иными 
словами, по мнению жителей, чтобы развязать 
транспортный узел в Долгопрудном, необходимо 
и достаточно построить какой-то один путепро-
вод и пустить, наконец, полноценное движение 
по Лихачевке. Причем, если выбирать, где именно 
строить эстакаду, жители однозначно пред-
почитают вариант с Новодачной. «В той части 
города два кладбища, свалка, промышленные 
предприятия, а жилья там практически нет, — 
говорит Мишин. — Там уже все живое убито». 
Но не столько жителей страшит неверный выбор 
места, сколько непреклонное желание властей 
построить именно обе эстакады.

«Самое страшное, — пугает активист, — что 
весь город тогда станет транзитным. Пропуск-
ная способность дорожной сети Долгопруд-
ного после реконструкции будет во много раз 
превышать потребности жителей». Исходя из 
проектной документации путепроводов, мест-
ные уже подсчитали, что суммарное количество 
машин, пересекающих Долгопрудный, составит 
от 80 до 160 тысяч штук в сутки, тогда как для 
нужд города требуется в два-три раза меньше, 
и даже к 2020 году число машин в собственности 
горожан вряд ли перевалит за 47 тысяч единиц. 
На кого же еще рассчитывают строители, воз-
водя эстакады?

Ни для кого не секрет, что путепроводы в 
Долгопрудном строят в рамках проекта «Сво-
бодный переезд». И сооружают их в том числе 
для того, чтобы связать две крупные област-
ные магистрали: Дмитровское и Ленинградское 
шоссе. На первый план таким образом выходят 
интересы всей области.

«Строительство путепровода у платформы 
Водники входит в трехстороннее соглашение о 
сотрудничестве между Росавтодором, прави-
тельством Московской области и ОАО «РЖД», 
— по просьбе администрации Долгопрудного 
прокомментировали «МК» в ГБУ «Мосавтодор», 
реализующей проект. — Градостроительным 
советом Московской области в 2014 году были 
рассмотрены еще два варианта прохождения 
трассы. Так, в соответствии с одним из них в зону 
попадает особо охраняемая территория, что 
увеличивает полосу землеотвода до 17 гектаров 
и протяженность трассы на 1100 метров. Еще 
один вариант прохождения автодороги также 
затрагивает особо охраняемую территорию, 
увеличивает количество изымаемых участков 
и протяженность трассы до 2750 метров. В ре-
зультате анализа и рассмотрения проектных 
предложений установлено, что рекомендуе-
мый вариант трассы по основным критериям 
— включая количество изымаемых объектов 
недвижимости (18 домовладений) и стоимость 
строительства (3 млрд 330 млн рублей) — при-
знан приоритетным».

Что же касается транзитного трафика через 
город, в ГБУ настаивают на том, что идущая 
«реконструкция Дмитровского шоссе, и пер-
спективное строительство ЦКАД формируют 
условия, при которых транзитное движение 
автотранспорта будет перераспределено на 
магистрали высших категорий и выведено за 
пределы населенного пункта». Помимо этого, 
власти обещают ввести запрет транзита больше-
грузных автомобилей через Долгопрудный.

Надо сказать, что в эстакаде у Водников 
вскоре появится и чисто техническая потреб-
ность. «Ведутся работы по строительству 3-го 
и 4-го путей Савеловского направления Мо-
сковской железной дороги, — уточняют в Мо-
савтодоре. — После реализации строительства 
дополнительных путей движение автотранспорта 
через них в одном уровне станет невозможным 
(требование нормативной документации) — тре-
буется строительство путепроводов».

Окончание стройки эстакады намечено на 
декабрь 2016 года.

Антон КАЛЮТИЧ.

ПРОКОЛЫ НАШЕГО ГОРОДКА
Жители Долгопрудного 
просят не превращать город 
в проходной двор, а местная 
администрация просит их 
думать не только о себе
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6 Интегрирование Крымского федераль-
ного округа в Единую государственную 
систему предупреждения и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций (РСЧС) 
уже существенно снизило в регионе 
число пожаров и происшествий на во-
дных объектах. Что еще необходимо 
сделать для обеспечения безопасно-
сти жизнедеятельности КФО, обсуж-
далось в понедельник на заседании 
правительственной комиссии под 
руководством главы МЧС Владимира 
Пучкова.

В регионе уже сформированы 8 пожарно-
спасательных отрядов, 2 спецотряда для 
ликвидации крупномасштабных ЧС и пожа-
ров, специальный морской отряд, 2 центра 
Госинспекции по маломерным судам, филиал 
Южного конно-кинологического спасательного 
центра, а также учебный центр ГУ МЧС России 
по Республике Крым.

— Все подразделения МЧС России в Крым-
ском федеральном округе укомплектованы 
личным составом, оснащены техникой и обе-
спечены всеми видами довольствия, — доло-
жил министру МЧС его заместитель Владимир 
Степанов.

Как результат — в 2014 году пожаров стало 
меньше на 21%, а происшествий на водных 
объектах — на 33% с соответствующим сни-
жением количества погибших на 3,9% и 39%. 
Также в КФО продолжается работа по созданию 
комплексной системы экстренного оповеще-
ния населения об угрозе или возникновении 
чрезвычайных ситуаций и формируется си-
стема «112». 

Но остаются проблемы, решать которые, 
по словам Степанова, «необходимо в приори-
тетном порядке». Это — паромная переправа 
и водо- и энергоснабжение. 

Поэтому первостепенная задача по Крыму, 
которая поставлена перед Минтрансом, — «про-
работать развитие транспортной инфраструкту-
ры и организовать безотказную работу перепра-
вы в курортный сезон». Минэнерго, Минстрою 
и Росводресурсам поручено «решить вопрос 
бесперебойного водо- и энергоснабжения», а 
Роспотребнадзору — обеспечить контроль за 
качеством воды.

Минприроды, Роснедра, ФАНО и РАН долж-
ны включить Крымский полуостров в систему 
сейсмического и геодинамического монито-
ринга. Росгидромету поручено организовать 
своевременное информирование о быстрораз-
вивающихся опасных природных явлениях. 

Особое внимание было уделено тому, как 
регион подготовлен к ликвидации медико-
санитарных последствий ЧС. Там уже работают 
подразделения службы медицины катастроф, 
семь станций скорой медицинской помощи 
(147 бригад), внештатный отдельный мобиль-
ный медицинский отряд. Минздраву поручено 
обеспечить готовность своих сотрудников к 
своевременному и эффективному оказанию 
медпомощи пострадавшим и снабдить их необ-
ходимыми средствами при выезде в зоны ЧС.

Лина ПАНЧЕНКО.

МЧС ГОТОВИТ 
КРЫМ  
К КУРОРТНОМУ 
СЕЗОНУ
С приходом российских 
спасателей на полуострове 
стало меньше пожаров

В этом году для организаторов и для участ-
ников олимпиады произошло важное событие — 
олимпиада ПВГ по всем предметам стала первого 
уровня. Это говорит в первую очередь о качестве 
олимпиады и о том, что ребята из самых далеких 
регионов России, которые смогли победить, имеют 
все шансы, чтобы стать студентами лучших вузов 
страны. 

Олимпиаде в этом году исполнилось уже 
одиннадцать лет, за эти годы менялся и формат 
проведения, и города, в которых проходили очные 
туры. Традиционно есть участники даже из-за 
рубежа. Организаторы олимпиады постарались 
сделать ее самой доступной, ведь участникам 
оплачивается и проезд, и проживание, самое глав-
ное — проявить себя и показать, чего ты стоишь. 

Основателями данной олимпиады одиннад-
цать лет назад стали главный редактор газеты 
«Московский комсомолец» Павел Николаевич 
Гусев и ректор Московского государственного 
университета имени М.В. Ломоносова Виктор 
Антонович Садовничий. Сегодня именно они яв-
ляются главными идеологами проекта и именно 
им стоит выразить самую большую благодарность 
за то, что проект существует.

Всего несколько дней назад завершились 
очные туры в регионах. Последними городами были 
Брянск и Чебоксары. Затем естественно-научный 
цикл в Москве, и вот мы видим, как участники за-
ходят в зал Шуваловского корпуса МГУ. Столько 
подготовки, столько ночей, которые были про-
ведены над книгами, и всего несколько минут до 
объявления результатов. Ведущим церемонии стал 
главный редактор журнала «МК-Бульвар» Илья 
Легостаев, который в первую очередь предоставил 
приветственное слово ректору МГУ, академику 
РАН Виктору Антоновичу Садовничему. Попри-
ветствовав собравшихся гостей, Виктор Антонович 
вспомнил один эпизод из истории МГУ, который 
случился в 1832 году, тем самым подчеркнув, на-
сколько много видел университет. «А если говорить 
об олимпиаде, то здесь сложилось очень много 
счастливых обстоятельств. Павел Николаевич и 
я встретились одиннадцать лет назад, хотя знали 

друг друга давно, и обсудили проект этой олим-
пиады. Один Московский университет мог бы 
сделать эту олимпиаду, но это была бы олимпиада 
не такая по смыслу и не так сильно направлена на 
поддержку талантливых ребят из регионов. На-
верное, и газета могла сделать олимпиаду. Она 
даже была бы хорошей, но это было бы другое. А 
здесь случился симбиоз — мощь издательского 
дома, с возможностями газеты рассказывать об 
олимпиаде, пропагандировать задания и писать о 
ходе проведения, и мощь и потенциал МГУ. Полу-
чилось уникальное явление — олимпиада «Покори 
Воробьевы горы!». Также ректор поблагодарил 
всех, кто принимал участие, организаторов олим-
пиады и, конечно же, профессоров Московского 
государственного университета. «Это кажется, что 
она легко создается, а ведь это ночи, это творче-
ство, это желание вам помочь. Именно профессура 
писала задания, проверяла их, а цель проста и 
понятна — поиск вот этих жемчужин, которые так 
нужны нашей стране.»

Затем слово было передано главному ре-
дактору газеты «Московский комсомолец», пред-
седателю Союза журналистов Москвы Павлу Ни-
колаевичу Гусеву, который абсолютно искренне и 
по-доброму сказал, что завидует ребятам, которые 
собрались: «Я поздравляю вас и очень завидую. Вы 
будете учеными, вы будете гражданами России, 
которые в 2020 году войдут в жизнь специалистами, 
станут полезными для родины. А самое главное, 
вы сможете доказать, что выиграв в этом году 
олимпиаду, вы всю жизнь будете оставаться по-
бедителями! Победителями знаний, победителями 
всей вашей жизни. Я желаю счастья и уверен, 
что вы сегодня достигли уже многого и достиг-
нете еще большего в своей научной, может быть, 
производственной, может, в преподавательской 
деятельности, а кто-то может стать журналистом 
и придет к нам и будет писать о таком же событии, 
которое будет проходить в далеких-далеких годах. 
Успехов и счастья вам!»

Также напутственное слово сказал один из са-
мых неожиданных гостей церемонии — президент 
Российской академии наук Владимир Евгеньевич 
Фортов, который пришел на церемонию в качестве 
гостя. К сожалению, нам так и не удалось узнать, 
кто из его семьи смог стать победителем и по 
какому предмету. Владимир Евгеньевич задал 
несколько основополагающих вопросов — как 
устроен мир? Как устроено общество и какое место 
занимаем в нем мы? Какое место занимает наша 
родина, история и цивилизация? «Понимаете, се-
годня очень важно не терять ориентира, понимать, 
что знания, ваш интеллект — это то, что вам при-
годится в жизни, какие бы вы ни приняли решения 
по своей траектории.» Организаторов олимпиады 
Владимир Евгеньевич поблагодарил за то, что 
они дают шанс каждому человеку стать ученым, 

оглянуться вперед и занять места тех, кто неиз-
бежно будет уходить со сцены. «Мы очень рады, 
что вот в этом зале сидят светлые, ясные лица, за 
которыми будущее! Я желаю вам больших успехов, 
удачи и исполнения всех ваших желаний. Помните, 
что время, оно очень ценно, и потерянная даже 
его часть потом будет вам не компенсирована, 
вы будете жалеть о том, что вы не доработали, не 
дочитали, не додумали. Я прошу вас, не обращайте 
внимание на те трудности, с которыми, возможно, 
вам придется сталкиваться, идите к своей цели 
прямой дорогой. Удачи вам!» — завершил свое 
приветствие Владимир Евгеньевич Фортов. 

После приветствия началась торжественная 
часть. Сначала на сцену были приглашены призе-
ры. На сцену выходили даже школьники младших 
классов. Интрига была сохранена почти до конца, 
победители были объявлены в последней части 
церемонии, после того как на сцене выступили 
студенты с концертным номером, которые в про-
шлом тоже были участниками олимпиады ПВГ. 

В этом году участники смогли проверить свои 
знания в семи предметах: математика, физика, 
литература, иностранные языки, биология, исто-
рия, обществознание. 

Одиннадцатиклассница из Москвы Анна Куш-
нарь писала на олимпиаде тест по обществозна-
нию. Она поделилась с «МК» своими эмоциями 
перед началом награждения.

— Анна, ты впервые пишешь олимпиаду 
«Покори Воробьевы горы»?

— Да, я слышала о ней хорошие отзывы, но 
сама боялась принимать участие, потому что ду-
мала, что не пройду. Но попробовав свои силы 
в другой олимпиаде от МГУ и получив неплохие 
результаты, я решила попробовать свои силы в 
«Покори Воробьевы горы!». Эта олимпиада ока-
залась на порядок сложнее! Еще на заочном этапе 
было трудное эссе, но с ним я справилась и прошла 
на заключительный этап. Конечно, были сомнения, 
потяну ли заключительный. В итоге все же рискнула 
— не зря же я мучилась над эссе? 

— Обществознание — сложный предмет. 
Почему ты выбрала именно его? Куда хочешь 
поступать?

— Просто, он у меня хорошо идет. К тому же 
я уже стала победительницей в другой олимпиаде 
именно по этому предмету. Поступать хочу на 
торговое дело или философский, я пока еще точно 
не решила, куда именно. 

— Ничего себе?! Такой разброс? 
— Я знаю китайский язык и вот хотелось бы 

связать свою судьбу с Китаем. А эта страна ведет 
торговлю со всем миром. И с Россией, конечно 
же тоже. Думаю, что зная китайский и основы 
торговли, я всегда найду хорошую и высокоопла-
чиваемую работу.

— Как думаешь, выиграешь? 
— Хотелось бы, конечно. Все-таки учиться в 

МГУ — это круто. Но я не уверена насчет победы, 
рассчитываю хотя бы на призера. Потому что я 
писала эссе по Эпикуру (древнегреческий фило-
соф. — «МК») и полностью его раскритиковала. Не 
знаю, как на это отреагировал преподавательский 
состав.

Пообщавшись еще с одной из участниц, Али-
ной Сбитневой, мы узнали, что она никогда ранее 
не участвовала в олимпиадах, и это для нее стал 
своего рода дебют. 

— Писала обществознание. Естественно, 
хочется поступить именно в МГУ. Это моя голубая 
мечта. Но несмотря ни на что, весь олимпиадный 

процесс оставил у меня приятные впечатления, 
организация была на высшем уровне. И я смогла 
попробовать свои силы, проверила знания. Есть 
куда стремиться, ведь до ЕГЭ еще есть время.

Горский Дмитрий из Москвы, как и другие, 
еще не знает, победил он или нет.

— Я вот уже несколько лет готовлюсь на 
механико-математический факультет МГУ. По-
сле того как узнал о ПВГ, решил попробовать свои 
силы. Писал олимпиаду по математике и очень 
надеюсь на победу. Волнуюсь.

После окончания церемонии мы поговорили 
с одним из победителей олимпиады сразу по двум 
предметам, который приехал из Уфы. Альберт 
Валиуллин победил по математике и по физике. 

— Альберт, какому вузу вы отдаете пред-
почтение? Почему вы выбрали именно олим-
пиаду ПВГ?

— В этом году я принял участие в большом 
количестве олимпиад, и во многих из них мне 
удалось проявить себя. Сейчас мне предстоит 
самый сложный выбор — в какой вуз поступать. 
Конечно же, МГУ в приоритете. Скорее всего, 
выберу механико-математический факультет, он 
мне наиболее интересен. (Кстати, брат-близнец 
Альберта Артур также взял сертификаты по этим 
предметам, но в качестве призера. — «МК»)

Артем Медведев из Москвы стал призером 
по обществознанию и победил по истории. Учится 
Артем в 9-м классе, поэтому поступать пока что 
рано, но участие в олимпиадах — это самый лучший 
вклад в свое будущее. Участие и победа — это 
уникальный опыт для мальчика. 

— Артем, помогали ли тебе родители, 
верили ли в тебя учителя?

— Лучшие преподаватели — это родители.

За 11 лет олимпиада «Покори Воробьевы 
горы» стала одной из самых значимых в стра-
не. Оргкомитет олимпиады хочет поздравить тех 
участников, которые смогли победить! Запомните, 
что главное — верить в свои силы, и тогда все 
получится! 

Результаты вы можете посмотреть уже сейчас 
на сайте олимпиады «Покори Воробьевы горы!».

Анастасия МАРКОДЕЕВА.
Интервью — Ольга ЦИНАДЗЕ.

26 марта 2015 года в Шуваловском корпусе МГУ прошла церемония награждения 
призеров и победителей олимпиады «Покори Воробьевы горы!». Уникальный сов-
местный проект газеты «Московский комсомолец» и Московского государственного 
университета имени М.В. Ломоносова уже не в первый год находит самых лучших 
и одаренных школьников по всей России и объединяет их общей целью — стать по-

бедителем олимпиады! В этом году более 550 человек смогли проявить себя с лучшей 
стороны и стали призерами и победителями! 

КАК СЛАДОК ОН, 
ПОБЕДЫ МИГ

Завершилась олимпиада 
школьников «Покори 
Воробьевы горы-2015!». 
Итоги подведены, 
победители известны… 

В этом году попробовать свои силы 
рискнули более 53 500 школьни-
ков со всех городов России: от 
Калининграда до Владивостока. 

Олимпиада традиционно проходила в два 
этапа: отборочный этап, который проходил 
на сайте олимпиаде https://pvg.mk.ru/. По-
бедители и призеры, которых было более 
2 300 человек, были приглашены для участия 
в заключительном этапе конкурса. Старшие 
классы были приглашены организаторами на 
региональные площадки, где участники под 
чутким руководством преподавателей из МГУ 
решали задания. Городами, открывшими двери 
для талантливых детей, в этом году стали Уфа, 
Ставрополь, Челябинск, Чебоксары, Брянск и, 
конечно же, Москва. 
Как рассказали преподаватели МГУ, оконча-
тельные результаты организаторы подвели 
всего за два часа до награждения. Большинство 
профессоров Университета подключились к 
проверке конкурсных работ. Преподаватели 
буквально ночами проверяли задания, чтобы 
успеть к срокам. 

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

В пользу такого 
сценария говорят 
результаты 
прошедших  
во Франции 
департаментских 
выборов

САРКОЗИ ПОБОРЕТСЯ ЗА ПРЕЗИДЕНТСКОЕ КРЕСЛО С ЛЕ ПЕН
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Новодачная

Активистки движения «Femen» устроили 
акцию протеста у избирательного 
участка, где голосовала Марин Ле Пен.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Смутное чувство при 
надвигающейся опасности. 4. «Капкан» для 
шайбы на вратарской перчатке. 10. Завуч, на-
блюдающий за работой молодого специалиста 
в школе. 11. Знак извлечения математического 
корня. 13. «Кока-кола» русских крестьян. 14. 
Борьба растолстевших каратистов. 15. Падший 
ангел за воротами рая. 16. Неопытный врач 
под  надзором доктора Быкова в сериале. 18. 
«Дракончик» среди домашних животных. 20. 
«Партийный» покупатель. 22. Солист в солдат-
ском строю. 23. Печеное лакомство на пикнике. 
24. «Правая рука» футбольного вратаря. 27. 
Газовое «сопло» кухонной плиты. 30. Самая 
низкая школьная отметка. 32. Осот на грядке с 
морковью. 34. Ребенок, не желающий ни с кем 
делиться. 35. «Напарник» техники, оценивае-
мый в фигурном катании при старой системе 
судейства. 36. Музыка завтрашних продавцов 
Родины. 38. Работа, которая мастера боится. 
39. Вязаная «телогрейка» без рукавов. 40. Но-
белевский «призер». 41. Немое поддакивание. 
42. Агрессивная рыбка Амазонки.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Киношный кабак на Пят-
ницкой. 2. Ваш внутренний «советчик» при 

выборе одежды. 3. Стеклянный сосуд на столе 
президиума. 5. Ольховая «труха» для копчения 
мяса. 6. Страх, леденящий кровь в жилах. 7. 
Повышенный спрос на бытовую технику, вы-
званный резким скачком курса доллара. 8. 
Красавица с волосами цвета воронова крыла. 
9. «Трибуна» Владимира Ильича на Финлянд-
ском вокзале. 10. «Явление Христа народу» 
кисти Иванова. 12. Ночной гуляка, видящий 
третий сон. 17. «Тренировка» перед завтраш-
ним спектаклем. 19. Форма протеста, резко 
обостряющая аппетит. 20. Притягательная 
сила некрасивой, но приятной девушки. 21. 
Золотой «венец» на зубе. 25. Способ захвата 
корабля в пиратском стиле. 26. Брюзга, ко-
торый видит сучки в чужих глазах. 27. Маги-
ческий хрустальный шар в комнате гадалки. 
28. Международный Олимпийский союз, где 
президент — Томас Бах. 29. Безголовый герой 
Майн Рида. 31. «Энергетическая» мера дието-
лога. 33. «Крылатый» аттракцион во дворе. 34. 
Детская игра, где у водящего завязаны глаза. 
37. Пора торжества крестьянина, на дровнях 
обновляющего путь. 38. Загородный дом для 
летнего отдыха.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трактор. 4. Цветник. 10. Элемент. 11. Обелиск. 13. Роль. 14. Туча. 15. 
Лукавство. 16. Мякоть. 18. Карате. 20. Сенатор. 22. Преемник. 23. Аперитив. 24. Произвол. 
27. Кутерьма. 30. Лицемер. 32. Туризм. 34. Отдача. 35. Арендатор. 36. Риск. 38. Миля. 39. 
Сумерки. 40. Излишек. 41. Легавая. 42. Макраме.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Теорема. 2. Киль. 3. Отмель. 5. Волчок. 6. Тест. 7. Кавалер. 8. Странник. 
9. Борсетка. 10. Эликсир. 12. Кусачки. 17. Телекинез. 19. Антихрист. 20. Сеновал. 21. Риелтор. 
25. Регресс. 26. Лицензия. 27. Компания. 28. Механик. 29. Штурвал. 31. Занятие. 33. Мачеха. 
34. Орбита. 37. Кума. 38. Метр.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ адвокат — бесплатные 

консультации 
т. 8-926-33-444-80

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

предлагаю
❑ замена радиаторов, 

полотенцесушителей, труб 
т. 8-926-057-78-52

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ книги б/у вывоз 
т. 8-916-578-96-56

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофон Штудер, 
микрофоны, пластинки 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ женюсь 

т. 8-916-072-78-22

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ переводы  

т. 8-915-311-96-72

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

сдаю
❑ квартиры на сутки. 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

 переезды. Дешево 
т. 8-495-225-54-71

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаж

предлагаю
❑ ясновидящая София 

т. 8-925-030-71-56

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых  

т. 8-916-904-21-19
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-985-381-69-56
❑ релакс 

т. 8-916-626-18-40
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

 отдых! 
м. "Беговая",  
м. "Сокол" 
т. 8-915-200-48-12.

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

 расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ расслабляющий релакс 
т. 8-495-646-86-91 
м. "Китай-город"

❑ релакс 
м. "Бутово" 
т. 8-968-085-42-20

❑ релакс  м. "Выхино" 
т. 8-919-962-47-18

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

 релакс 
м. "Юго-Западная" 
т. 8-985-364-04-59

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс 
т. 8-925-368-98-53

❑ антистресс 
т. 8-968-522-42-75

❑ ваш отдых 
т. 8-926-802-19-35

❑ отдых
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Аэропорт", 
м. "Дмитровская" 
т. 8-985-204-77-03.

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-916-324-79-95

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
 м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
31 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
р-н Старое Крюково, г. Зеленоград, корп. 900
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новогиреево», Зеленый проспект, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
1 и 2 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Богородский, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням, с 10 00 до 17 30,  
обед с 14 00 до 15 00,  
суббота с 10 00 до 14 00
м. «Ботанический сад»,  
у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Теплый стан», у выхода на Новоясеневский пр-т

м. «Чистые пруды»,  
у выхода к Моспочтампу, на ул. Мясницкая
м. «Крылатское», выход к ул. Осенний б-р, д.18, к.1,  
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д.12 (киоск Пресса)
м. «Парк победы», пл. Победы, д.1 А (киоск Пресса)
м. «Павелецкая» радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск Пресса)
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская»,  
у выхода из метро (киоск Пресса)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б. Сухаревская (киоск Пресса)
м. «Таганская», у выхода к «Театру на Таганке»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «ул. Шипиловская,18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219

— Владимир Абрамович, на-
сколько неожиданным для вас 
было предложение министра 
культуры стать директором Но-

восибирской оперы? 
— Достаточно неожиданным. Я удивился, 

взял паузу, но потом согласился. 
— Если бы у вас не было Михайловского 

театра, я не спрашивала бы: «Почему согласи-
лись? Какой мотив?» А теперь — спрашиваю. 

— Мотив — прежде всего художественный: 
сцена Михайловского не позволяет реализовать 
многие мои мечты. Там нельзя делать большие про-
екты: масштаб не тот. Я не могу ставить там оперы 
Шостаковича, «Саломею» Штрауса и «Войну и мир» 
Прокофьева. Я бы хотел показать в Новосибирске 
оперы «Китеж» и «Царскую невесту» Чернякова, а 
также «Русалку» Дворжака немецкого режиссера 
Кушея — феноменальной красоты спектакль. А 
еще привезти сюда на гастроли лучшие спектакли 
выдающихся современных хореографов.

— Может, Вагнера — например, 
«Тангейзер»?..

— Нет, не Вагнера. 
— Когда вы согласились принять пред-

ложение министра, вас не смущал тот факт, 
что ваши коллеги — директора и худруки круп-
нейших театров — выразили поддержку устно 
и письменно, личным обращением, Борису 
Мездричу, теперь уже экс-директору Ново-
сибирской оперы и режиссеру Кулябину? Вы 
как-то один оказались — не одиноко вам? 

— Вся моя жизнь — вопреки. Так могу ответить 
на этот вопрос. 

— Я прочла в социальных сетях, что Борис 
Мездрич не подал вам руки, когда вы при-
летели в воскресенье в Новосибирск. Это 
правда? 

— Да, правда. Я считаю, что это такое эмо-
циональное проявление, а потом в театре мы 
нормально общались. 

— Может быть, вы предложите ему какую-
то должность? 

— Должность предлагать не буду. Во всей 
этой ситуации (и я ему это сразу сказал) виноват 
он. Он как опытный человек допустил такое. По-
чему — я не знаю. 

— Но если бы вы сами посмотрели оперу, 
возможно, у вас сложилось бы иное мнение о 
постановке? И оно бы повлияло на ваше реше-
ние: не согласились бы на Новосибирск? 

— Если бы я не увидел этого постера, если бы 
не узнал, о чем речь, то вообще бы прошел мимо. 
Хотя с самого начала меня активно приглашали 
на премьеру. 

Мне нужно самому до конца разобраться, что 
это за история, поговорить с людьми. Вот у нас в 
Михайловском с Жолдаком (Андрей Жолдак — из-
вестный своими радикальными постановками в 
драме и опере режиссер. — М.Р.) была такая исто-
рия: решили поставить оперу «Жизнь с идиотом» 
по Ерофееву. Андрей рассказал артистам замысел 
и решение, оркестрантам раздали клавиры — и… 
Часть музыкантов, хора, артистов сказали: «Мы 
в этом участвовать не будем». Не все — только 
часть. И я понял: если есть такая вещь, такое от-
ношение, то зачем вносить смуту в коллектив? И 
это было у нас первое название с Жолдаком. Тогда 
мы приняли решение: не делать. Он стал ставить 
«Евгения Онегина» — получился великолепный 
спектакль, сейчас мы его будем восстанавливать, 
4 мая премьера. Просто выдающийся, при всем 
том, что он натворил там такое… Но главное, есть 
идея — спектакль не про Онегина, а про Татьяну: 
она представлена с разных сторон. Темирканов 
(Юрий Темирканов, выдающийся дирижер. — М.Р.) 
убежал с первого акта. Но там все было чисто. 

— Вы второй день в театре. У вас есть 
какая-то программа? 

— Самая главная программа — это вечер 
к 70-летию театра. За полтора месяца я должен 
сделать феноменальный концерт. А до этого мы 
должны справить 70-летие Победы. 

— Привезете ли вы в Новосибирск свою 
команду из Михайловского театра — прове-
ренных людей? 

— Нет, сейчас пока никого не хочу привозить. 
Мне нужно две недели, чтобы разобраться на 
месте с тем административным составом, кото-
рый есть. Я уже встречался с людьми — они мне 
понравились. Разумеется, будут приезжать мои 
коллеги, чтобы оценить техническое состояние 
сцены. Мне не понравилась чистота в театре. 

— То есть нет порядка в хозяйстве?
— Порядок есть порядок, а чистота — это 

чистота. Повторяю: впечатление от людей очень 
приятное, а вот в театре… Нет блеска, который 
должен быть в таком театре. А он должен быть. Но 
на самом деле сейчас говорить трудно, я провел в 
театре несколько часов: прилетел в воскресенье 
часа в два, познакомился, поехал к губернатору. 
Самое первое мое впечатление — это большой, 
феноменальный театр. Другое дело, что его надо 
привести в тот вид, под которым я подразумеваю 
слово «театр». Он требует ремонта, и летом мы 
этим непременно займемся. Мы начнем с сере-
дины июля (на сегодняшний день нет репертуара) 
— и начнем планировать сейчас необходимые 
работы для того, чтобы следующий, 70-й сезон 
был очень мощным. 

— Ремонт требует серьезных вложений. 
Минкульт даст деньги? 

— Я об этом ничего не знаю, посмотрим. 
— А как физически для вас возможно ру-

ководить двумя театрами, расположенными, 
в общем-то, в разных концах страны? Каким 
будет ваш график? 

— Четыре дня в Новосибирске, три в Петер-
бурге — таков мой график. Это вопрос абсолютно 
решенный. 

— После этого прецедента, я имею в 
виду оголтелое наступление православных 
на искусство со всеми вытекающими ка-
дровыми последствиями, теперь никто не 
застрахован (в том числе и руководимый 
вами Большой театр Сибири) от выступлений 
православных и прочих активистов. Разве 
это не понятно?

— Это очень хорошо, поверьте мне. Вот теперь 
началась истинная конкуренция — в бизнесе, в 
политике, в искусстве — везде. Я помню, как один 
прекрасный художник, сидя у меня в кабинете в 

Михайловском театре, спорил и спрашивал: «Ты 
кто такой? Это что, твои деньги, что ты за них так 
бьешься?» У нас была конфликтная ситуация, и тог-
да я понял, что он искренне считает: государство 
им обязано давать деньги на все, что они хотят. Они 
не представляют, чего стоит директору добывать 
деньги, сколько трудов, сколько нервов, сколько 
кругов пройти, чтобы они творили… 

— Но, простите, без этих творений у вас 
не будет кассы. 

— Не так это: касса в опере и балете — это 
другое, это «Щелкунчик», «Лебединое озеро», 
«Жизель». Современные художники не имеют к 
кассе никакого отношения. 

— В театральном сообществе считают, что 
Новосибирск для вас — это ступень к Большо-
му театру. Ваш комментарий? 

— Вот они не могут успокоиться… Ну что 
это такое! 

— Все-таки вы будете общаться с режис-
сером «Тангейзера», теперь очень известным 
Тимофеем Кулябиным? 

— Я хотел бы с ним встретиться, поговорить. 
У меня к нему никаких претензий. Я помог бы ему 
выйти из этой ситуации, я вывел бы его из нее 
феноменально. Еще раз скажу: в «Тангейзере» 
богохульство с самого начала — вот она, основная 
проблема этого спектакля. Последним, кто так 
хулил Бога, был Лев Толстой, когда говорил, что 
Божья Матерь— блудница. Ни Мейерхольду в его 
больную голову это не приходило, ни кому другому. 
Никто не придумывал земную жизнь Христа или 
игру в нее…

— Вы уже заявили, что будете менять 
название Новосибирского театра оперы и 
балета, которое он носит 70 лет. Намерение 
остается? 

— Да. Он будет называться Большой театр 
Сибири. Это, можно сказать, историческое на-
звание: оно не существовало, но планировалось 
при закладке театра. Так что первое, что я сделаю, 
— верну название. 

— И все-таки, Владимир Абрамович, вы 
оставите в репертуаре этого многострадаль-
ного «Тангейзера» или снимете? 

— Я уже сказал, что хотел бы встретиться с 
режиссером, поговорить с труппой. Во вторник я 
приму решение. 

Марина РАЙКИНА.

c 1-й стр.

Как рождается мода? Ответ дает вы-
ставка, открывшаяся в рамках биенна-
ле «Мода и стиль в фотографии». В про-
ект вошли снимки более 80 звездных 
фотографов за целое столетие. Исто-
рию fashion-индустрии «пролистал» 
корреспондент «МК».

— Эту выставку можно считать промежу-
точным итогом всего того, что мы делаем 18 
лет на биеннале «Мода и стиль в фотографии», 
— говорит директор МАММ Ольга Свиблова, 
открывая проект. — Эта выставка о жизни в 
развитии. О том, как быть высоким искусством, 
создавая бренды и тренды. Ведь мало приду-
мать широкие плечи и женские брюки — нужно 
попасть в волну, иначе это не станет модным. 
Потому что мода — это прежде всего стиль. 
Одежда может сказать о вас больше, чем слова 
— о вашем настроение, внутреннем состоянии. 
Этот проект показывает не юбочки и шляпки, а 
наше самочувствие.

Открывает проект «Как рождается мода: 100 
лет фотографии из архива «Conde Nast» снимки 
1910–1930-х годов. Черно-белые фото, запе-
чатлевшие нежных дам в длиннополых платьях, 
широких шляпках или мехах, сделанные знаме-
нитыми мастерами своего времени — Хорстом 
П. Хорстом, Ман Реем, Эдвардом Штайхеном, 
Сесилом Битоном и Эрвином Блюменфельдом. 
Именно в это время фотография становится 
главной на страницах модных журналов. 1940–
1950-е — время, когда такие фотографы, как 
Александр Либерман, Серж Балкин, Диана Арбус 
или Фрэнсис МакЛафлин-Джилл, занимались 

экспериментами: делали акценты только на де-
талях или фоне, поворачивали моделей спиной 
к камере или закрывали им лица, снимали их че-
рез сетку, велосипедное колесо или даже через 
прозрачный глобус. Революция в моде требова-
ла новых решений и получала их. В 1960–1970-х 
пошли дальше — на откровения, какие поначалу 
вызывали скандалы. На снимках уже не просто 
красивые, модно одетые (или раздетые) модели, 
в них — вызов, страсть, провокация. К тому же 
появился фотошоп — новый инструмент пре-
ображения. 1970–1980-е — время появления 
супермоделей, небожительниц мира fashion. 
Клаудиа Шифер, Синди Кроуфорд, Линда 

Евангелиста, На-
оми Кэмпбелл 
становятся по-
пулярнее звезд 

Голливуда. Это 
тогд а Линд а 

Евангелиста 
произнесла 

свою знаменитую 
фразу: «Меньше, 

чем за десять 
тысяч долларов, 
я даже с кровати 

не встану». К рубе-
жу веков fashion-

фотография превра-
тилась в хамелеона, 

который может ме-
няться как угодно, 

вплоть до отталкива-
ющих и фантастиче-

ских образов, и оставаться при этом гламурным 
и глянцевым.

А что же дальше? Возможно, будущее за 
движущейся модой. Не случайно в центре вы-
ставки видео Сольве Сундсбо «Постоянно меня-
ющийся лик красоты», где фигура складывается 
из разных образов — ноги от одного человека, 
торс от другого, голова — от третьего. Картинки 
меняются очень быстро — как тренды и бренды, 
как понятия о том, что красиво, что нет.  

Выставка организована при поддержке 
MasterCard.

Мария МОСКВИЧЕВА.

...Понятно, что джинна, выпущенного из 
бутылки, обратно не загонишь: накопившиеся 
в обществе противоречия нашли свой выход 
через новосибирского «Тангейзера» (хотя еще 
недавно на эту же роль могла претендовать 
постановка Богомолова в МХТ, но не случилось) 
— нарыв прорвало, и теперь все развлекаются 
кто во что горазд. Например, замглавы Админи-
страции Президента г-н Магомедов предложил 
ввести предварительный просмотр спектаклей 
государственных театров. Фактически вернуть 
старую практику худсоветов.

Мы уверены, что при всей симпатии вла-
стей к «консервативной повестке дня», награж-
дении орденами особо отличившихся отцов 
церкви, участии в молитвенных стояниях до 
прямой цензуры все же дело не дойдет, потому 
что сей шаг только усилит — как сформулирова-
ла давеча «Нью-Йорк таймс» — противостояние 
между РПЦ и российской культурной элитой, 
и так смотрящей на все происходящее очень 
грустными глазами, когда страна Циолковского, 
Цандера, Королева, Гагарина мало-помалу по-
гружается в хаос средневековой риторики.

Надо понять простую вещь: режиссеру 
интересно поднимать ту проблематику, которая 
есть здесь и сейчас. И пытаться загнать его в 
некое музейное стерильное пространство — 
дело абсолютно гиблое. Оперный режиссер 
и так обделен нынче новой музыкой, новыми 
сюжетами, новыми либретто — вот ребята и 
выкручиваются, стараясь работать с тем скуд-
ным комплектом инструментов, который у них 
остается. И в данных условиях короткий поводок 
от власти только усугубит ситуацию.

Потом, крайне раздражает прошедшая по 
всем СМИ формулировка провластных коммен-
таторов: раз государство финансирует театры и 
кинематограф, оно и заказывает музыку. Да фи-
гушки вам! Это бюджетные деньги, собранные 
со всей страны, и какого-то хозяйского окрика 
здесь вообще быть не должно. А то мы так до-
говоримся до сотворения мира: «Хочу — так, 
хочу — этак». Наоборот, новая власть должна 
быть заинтересована в новом продукте, который 
останется от этого времени.

Что до предварительного просмотра — ну, 
через все это чудесно проходили. Но проходили 
тогда, когда государство было тоталитарным, 
хотя и в тех условиях не удавалось держать в 
узде таких упертых, как Юрий Любимов. Сегод-
ня, извините, когда никто ни в какие идеалы во-
обще не верит, все эти просмотры превратятся 
в очередной фарс. Ну, будет краткий списочек: 
«креста не надо, Христа не надо». Вот в поне-
дельник, например, исполнилось 90 лет худруку 
театра им. Моссовета Павлу Хомскому. Почему б 
в качестве подарка юбиляру не устроить молит-
венное стояние против богохульной постановки 
«Иисус Христос — суперзвезда»?

Так что особенно впечатляться по поводу 
инициатив отдельных представителей власти, 
думаю, не стоит. На этом красиво построена вся 
их культурная риторика: Песков с Мединским 
громогласно заявляют, что цензура неприем-
лема, но на всякий случай, к вам приезжают 
люди из прокуратуры... Плохо, что цех еще очень 
безволен в своих позициях, но... постепенно на-
чинает, благодаря «почитателям» «Тангейзера», 
закаляться.

РЕПЛИКА
Ян СМИРНИЦКИЙ,

обозреватель  
отдела культуры

ВСЯ ВЛАСТЬ 
ХУДСОВЕТАМ?

ПОСЛЕДНИЙ 
ВЕК МОДЫ

В Мультимедиа Арт 
Музее выставили сотни 

глянцевых снимков 
об истории fashion-

индустрии
Норман Паркинсон.

Эрвин Блюменфельд.

Серж Балкин.

Новосибирский театр оперы и балета может быть 
переименован в Большой театр Сибири.
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СУДЬБА «ТАНГЕЙЗЕРА» 
РЕШИТСЯ СЕГОДНЯ



против...Уже в домодедовском аэропорту от обилия 
звезд начинаешь бояться ослепнуть.

Первым делом встречаю Олега Романцева. 
Вспоминаем, как летели в Ереван, тоже в мар-
те, но в 1999-м. И как в первой встрече после 
возвращения в сборную Олега Ивановича наша 
команда уверенно победила — 3:0 (и там уже 
начинала просматриваться дружина, грохнувшая 
затем со счетом 3:2 чемпионов мира французов 
на «Сен-Дени»).

Романцев удивил: «Выйду сам на поле. А как 
не выйти, если Хорен просил?!»

Рядом кивают соратники по чемпионскому 
«Спартаку»-1979: Ринат Дасаев, Георгий Ярцев, 
Юрий Гаврилов... О, а вот и следующее поколение 
— футболист, а затем и спартаковский главный 
тренер и гендиректор Валерий Карпин! И тоже 
явно не на Мальорку вылет ищет...

n n n
На просьбу лучшего, как считают многие, 

армянского футболиста в истории откликнулись, 
естественно, не только красно-белые: а это еще 
и Сергей Шавло, и Валерий Кечинов, и два Дмит-
рия — два жестких защитника — Градиленко и 
Хлестов... Но и итальянцы Гаттузо и Матерацци, и 
французы Кандела и Папен, и бразильцы Алдаир 
и Сержинью, и финн Литманен с колумбийцем Ас-
прильей (это всё сборная мира, в воротах которой 
место по очереди занимали Дасаев и Станислав 
Черчесов).

В составе сборной СССР противостояли им, 
помимо уже перечисленных, киевляне Алексей 
Михайличенко, Леонид Буряк и Игорь Беланов, 
динамовцы Валерий Газзаев и Гурам Аджоев, 
а также Ахрик Цвейба, Альберт Саркисян, по-
игравший за «Локомотив» и «Спартак» Сергей 
Горлукович, грузинские звезды: от вратаря Отари 
Габелия, заменившего ненадолго Александра Фи-
лимонова, до нисколько не утратившего финтов 
Зазы Джанашия…

Главный арбитр матча — сам Валерий Бу-
тенко, работавший на чемпионатах мира 1986 и 

1990 годов, лучший футбольный судья мира-1981. 
Валерий Павлович, несмотря на более чем со-
лидный возраст, в прекрасной форме. И с новым 
свистком:

— Нет, конечно, — улыбается Бутенко, — те 
свистки, которыми тогда судили, с горошиной, 
сейчас уже не используем, нынче они совсем 
другие. Но ты лучше посмотри, я тут специально 
выписал, как я «Арарат» судил. Из 35 матчей они 
17 — почти половину — проиграли. Это чтобы 
никто не думал, что они позвали удобного для 
себя арбитра!

n n n
— …Я живу футболом, само собой. Ведь 

бывших футболистов не бывает, — философс-
твовал на пресс-конференции в отеле перед 
игрой, организованной Артуром Согомоняном, 
замечательный в недавнем прошлом нападающий 
«Реала» и сборной Чили Иван Саморано. — Как 
не бывает, скажем, бывших врачей. Футболист 
— это не профессия и не хобби, футболист — 
это призвание. Поэтому, конечно, продолжаю 
играть, я без этого как без воздуха. Тренируюсь 
сейчас с любительской чилийской командой 3 
раза в неделю.

— Когда ты в мадридском «Реале» играл, то 
тренировался реже, — не упустил случая поддеть 
давнего конкурента блиставший на рубеже 80-х 
и 90-х легендарнейший форвард «Барселоны» и 
сборной Болгарии Христо Стоичков.

— Конечно, реже, — моментально среаги-
ровал Саморано, вновь отобравший у заклятого 
друга инициативу в этой пикировке, точно мяч на 
поле. — Чтобы обыграть такую слабую команду, 
как «Барса», много и не требовалось…

Впрочем, говорилось это все с улыбками. И 
в доказательство старой дружбы, о которой Сто-
ичков не преминул сообщить, болгарин подарил 
чилийцу явно недешевую безделушку — что-то 
вроде подковы на счастье.

n n n
— ...А вам повезло с нападением, — говорю 

Евгению Ловчеву, который возглавит сборную 
мира в субботнем матче со сборной СССР Анато-
лия Бышовца, олимпийского, если кто не помнит, 
чемпиона-1988.

— Ничего, разберусь, — парирует. — Вместе 
их ставить, наверное, не рискну. Один сыграет в 
первом тайме, другой — во втором. А то ведь все 
равно пасовать друг другу не будут…

Собственно, два главных тренера — сбор-
ной СССР и сборной мира — созвонились еще 

накануне отъезда. «Что, будем на ничью догова-
риваться?» — «Да ни в коем случае! Играем, как 
всегда, честно!»

n n n
Честно и сыграли — 3:3. Но что это была за 

ничья: на 2 мяча Ивана Саморано и мастерский 
гол лучшего футболиста Европы-1991 Жан-Пьера 
Папена (фирменный!) «советским» удалось отве-
тить голами Валерия Газзаева, юбиляра Хорена 
Оганесяна (к обоим приложил ногу Валерий Ке-
чинов) и Игоря Беланова.

— Ты захромал, когда Гаттузо тебя задел, что 
случилось? — спрашиваю я Кечинова, игравшего 
за сборную наших звезд.

— Ну, по сути, ничего страшного, но он мне 
шнурки порвал, представляешь? Задел ногой 
так по касательной — и нет шнурочков на одной 
бутсе... Ну это же Гаттузо, он всю игру действо-
вал жестко.

Нет, скажите, вы когда-нибудь видели, чтобы 
в ветеранских гала-матчах так рубились, как на 
60-летии Оганесяна?

И никакой ничьей, конечно, не было бы, если 
бы не два суперсэйва вратаря сборной мира 
Станислава Черчесова в концовке. Сначала он 
отразил дальнобойный выстрел Дмитрия Кузне-
цова (а еще чуть ранее тот в перекладину попал), 
а затем вытащил мяч после удара головой Юрия 
Ковтуна. Впрочем, и бразилец Сержинью чуть 
было не поразил ворота Филимонова — санти-
метров не хватило…

n n n
Кстати, все забитые мячи случились еще в 

первом тайме. Но, несмотря на безголевую вторую 
половину встречи, переполненный Республикан-
ский стадион Еревана и не думал расходиться.

А потом Анатолий Бышовец показывал мне, 
как он перестраивал команду тактически и какие 
делал замены, чтобы спасти почти проигранный 
матч.

Нет, все было абсолютно по-серьезному. И 
неудивительно: в договорные игры Хорен Огане-
сян не играет и никогда не играл.

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Ереван—Москва.Алексей Лебедев

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

СПОРТ

— Лет через 5–10 лет мы будем жить 
намного лучше, чем в Германии. Это 
точно!
— Не понял... Что это вы надумали сделать 
с Германией?!

Жена: 
— Хорошее настроение — это когда в ванне 
хочется петь!
Муж: 
— Каких еще Петь?!

Пациент у психолога: 
— Мне кажется, что меня никто не 

понимает: пустые глаза, равнодушие на лице 
и абсолютное нежелание слушать! 
— А чем вы занимаетесь? 
— Преподаю квантовую физик у в 
университете. 

— Каждый раз, когда я прошу тебя купить 
мне новое пальто, я всегда получаю один и 
тот же ответ! — негодует жена. 
— Но ведь ты и обращаешься ко мне с одной 
и той же просьбой…

«Айсберг наш! Айсберг наш!» — кричали 
пассажиры «Титаника». Айдер Муждабаев.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 31.03.2015):
1 USD — 58,4643; 
1 EURO — 63,3695.
По курсу ММВБ (на 30.03.2015):
1 USD: спрос — 57,53;
предложение — 58,45.
1 EURO: спрос — 62,41;
предложение — 63,50.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Баррассо Том (1965), хоккеист
Гордон Патрик (Петр Иванович) (1635–1699), 
генерал, сподвижник Петра Великого, иници-
атор создания регулярной армии в России
Збруев Александр (1938), актер («Мой млад-
ший брат», «Большая перемена», «Бедная 
Саша»)
Сенковский Осип (Юлиан) (1800–1858), жур-
налист («Библиотека для чтения»), литератор, 
востоковед
Телегин Борис (1915–1986), артист Малого 
театра

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье атмосфер-
ное давление будет падать. Ночью облачно, 
местами мокрый снег, гололед, темпера-
тура в Москве -1...+1°, по области -3...+2°, 
днем облачно, мокрый снег, температура 
в Москве +3...+5°, по области +1...+6°. Ветер 
юго-восточный, южный, 5–10 м/с, местами 
порывы 14–19 м/с.
Восход Солнца — 6.04, заход Солнца — 19.05, 
долгота дня — 13.01.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидается слабовозму-
щенная геомагнитная обстановка.

ДАТСКИй УГОЛОК

1945 г. — в газовой камере концлагеря Ра-
венсбрюк погибла литератор и философ Ели-
завета Кузьмина-Караваева (мать Мария).
1975 г. — умерла актриса Ольга Андровская-
Шульц.
1980 г. — Леонид Брежнев получил Ленинс-
кую премию за книги «Целина», «Малая земля» 
и «Возрождение».
1995 г. — в Техасе певица Селена убита пре-
зидентом своего фан-клуба.
2000 г. — в Чечне обнаружены тела 32 по-
гибших бойцов пермского ОМОНа (колонна 
попала в засаду 29 марта).

Китайцы построили первый  
в истории трамвай на водороде

Британские медики впервые 
пересадили человеку умершее 

сердце
Ранняя весна отразилась  
на животном мире Курил
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Алкоголизм — бич современной Рос-
сии. Проблема социальная, психоло-
гическая, экономическая. Хотя потре-
бление алкоголя в стране снижается, 
темпы оставляют желать большего. И 
главное — когда мы говорим о стране в 
целом, цифры кажутся ужасающими, 
пугающими, но… общими. Ведь из-
вестно, «смерть человека — трагедия, 
смерть миллионов — статистика». Для 
тех, кто столкнулся с алкоголизмом, 
общие данные не важны, их несчастье 
— здесь и сейчас.
Об алкоголе, стадиях опьянения, при-
знаках алкоголизма мы решили по-
говорить с врачом-психиатром, одним 
из создателей уникальной отечествен-
ной разработки — антиалкогольной 
программы АПП, доктором Николаем 
Васильевичем Миргородским.

— Добрый день, Николай Васильевич.
— Добрый!
— Итак, алкоголь, застолье, выпить-

закусить…
— Смешно, конечно. Если бы не было так 

грустно. У нас в стране принято, я бы сказал 
неприлично — терпимое отношение к обсуж-
даемому сегодня явлению. Хвататься за голову, 
кусать локти и искать помощи начинают тогда, 
когда время практически необратимо упущено. 
Да, сначала дружеские посиделки, пиво после 
работы, «рюмка от нервов», а потом человек сам 
не замечает, как это перерастает в привычку. 
Остановиться очень сложно.

— Неужели одно пиво в день — путь к 
алкоголизму? Не преувеличиваете?

— Совершенно! Предостерегаю.
— А что это за степени? Трезвый — вы-

пивший — пьяный?
— Существуют 3 основных степени и одна 

клиническая. Первая — опьянение легкой сте-
пени. То, которое у нас так любят. Якобы только 
в таком состоянии застолье может называться 
застольем. Между тем МКБ (Международная 
классификация болезней — документ, исполь-
зуемый как ведущая статистическая и классифи-
кационная основа в здравоохранении) описывает 
это состояние отнюдь не в радужных красках. 
Первая степень выражается, главным образом, 
изменениями самочувствия и нарушениями по-
ведения, среди которых могут быть: эйфория; 
расторможенность; склонность к спору; агрес-
сивность; частые смены настроения; нарушение 

внимания; нарушение суждений; нарушение 
личностного функционирования… Замечатель-
но, правда?

— Ужасно. Как-то слабо стыкуется с 
представлением о дружеском застолье…

— Вот именно! Но мы не привыкли смотреть 
на себя со стороны. «Это, конечно, плохо, но это 
не про нас». Да нет! Именно про нас с вами.

Далее следует степень средней тяжести. В 
добавление к симптоматике первой добавляются 
неврологические нарушения, среди которых мо-
гут быть: шаткость походки; нарушения статики 
и координации движений; смазанность речи; 
нистагм (непроизвольные подергивания глаз); 
приток крови к лицу.

Казалось бы — достаточно, чтобы испу-
гаться. Нет, над пошатывающимся товарищем 
мы подшучиваем, поддерживаем и призываем 
«продолжить»!

— Вы так описываете, что отпадает вся-
кое желание. Боюсь спросить, что дальше.

— Дальше наступает третья степень — тя-
желое опьянение. Она выражается угнетением 
сознания и вегетативных функций, в частности: 
глубокой оглушенностью, нарушением сознания; 
бледностью и синюшностью кожи и слизистых; 
артериальным понижением давления; пониже-
нием температуры тела. 

Это три основных степени. Но есть еще одна, 
свойственная уже больным алкоголизмом, — па-
тологическое опьянение. Для полноты картины 
расскажу: это редкое кратковременное острое 
психотическое расстройство, развивающееся в 
связи с приемом алкоголя даже при малых дозах 
и протекающее, при отсутствии клинических 
признаков обычного алкогольного опьянения, с 
нарушением сознания, возбуждением и агрес-
сией и, как правило, с последующей амнезией. 
То есть окружающие уже даже не понимают, что 
человек пьян, а сам больной по выходе из этого 
состояния ничего не помнит!

— И что происходит? С первого раза 
человек становится алкоголиком? Как-то 
странно. У большинства из нас бывали та-
кие случаи в жизни, но не все же мы теперь 
больны алкоголизмом?

— Нет, конечно. Но лиха беда начало. Не-
сколько раз опьянение первой степени, несколько 

второй, и это входит в привычку. Самое печаль-
ное, что окружающие смотрят на это чаще всего 
как минимум понимающе, а то и поддерживают. 
Не видят в этом проблемы. Ну как же — человеку 
надо расслабиться после работы, посидеть-
пообщаться с друзьями… А дальше привычка 
становится болезнью.

— Как понять самому человеку или его 
близким, где кончается дурная, но привычка, 
а где уже начинается болезнь?

— Лучше не начинать! Но я понимаю, все мы 
люди. Диагностика достаточно проста. Главное, 
при ответах быть честным и не обманывать себя. 
Итак, если 3 или более из нижеперечисленных 
признаков возникали у вас или вашего близкого 
в течение последнего года, то это алкогольная 
зависимость, или, по-простому, алкоголизм:
• Сильное желание или чувство труднопреодо-

лимой тяги к приему алкоголя.
• Нарушение способности контролировать упо-

требление алкоголя, то есть начало употребле-
ния, окончание и/или дозировку. Безуспешные 
попытки или постоянное желание сократить 
или контролировать употребление алкоголя.

• Состояние отмены, или абстинентный син-
дром, возникающее, когда прием алкоголя 
уменьшается или прекращается, о чем свиде-
тельствует комплекс расстройств, характер-
ный для спиртного, или использование того же 
алкоголя с целью облегчения или предупре-
ждения симптомов отмены.

• Повышение толерантности к эффектам алко-
голя, заключающееся в необходимости повы-
шения дозы для достижения интоксикации или 
желаемых эффектов или в том, что хрониче-
ский прием одной и той же дозы приводит к 
явно ослабленному эффекту.

• Прогрессирующее забывание альтернативных 
интересов в пользу алкоголизации, увеличение 
времени, необходимого для приобретения, 
приема алкоголя или восстановления после 
его действия.

• Продолжающееся употребление алкоголя 
вопреки явным признакам вредных послед-
ствий, о чем свидетельствует хроническое 
употребление спиртного при фактическом 
или предполагаемом понимании природы и 
степени вреда.

Проверили? Не обманывали себя? Совпало? 
Срочно обращайтесь за помощью! Алкоголизм — 
страшное зло современности. Описывать ужасы, 
симптомы, трагедии исковерканных судеб семей 
и людей я могу бесконечно. Одних историй у меня 
в практике больше, чем собрание сочинений 
всех наших великих классиков. Но зачем? Мы 
взрослые люди и сами должны заботиться и о 
себе, и о своих близких.

— Николай Васильевич, спасибо вам 
большое! Я думаю, многих людей ваши се-
годняшние слова подвигнут задуматься, 
трезво оценить свое состояние и обратиться 
за помощью.

— Спасибо вам. Очень надеюсь, что вы пра-
вы, и люди задумаются.

— В конце беседы не могу не спросить 
вас о вашем детище, вашей разработке.

— Это нескромно, конечно. Но расскажу. 
Да, специалистами неврологами, наркологами, 
нейрофизиологами, психиатрами, включая ва-
шего покорного слугу, была создана уникальная 
запатентованная разработка — антиалкогольная 
программа АПП. Не вдаваясь в технические и 
научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на подсознание на нейронно-
импульсном уровне. Т.е. обращение к животным 
основам человеческого организма. Это обу-
словлено тем, что именно подсознание оста-
ется единственным способом «докричаться» 
до больного алкоголизмом. Все человеческое, 
привнесенное воспитанием, семьей, социумом, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
ее анонимного применения.

— А для чего это нужно?
— В случае с алкоголиками это исключи-

тельно важно! Ведь достаточно часто они  не  
осознают  или  не  признаются  в  зависимо-
сти.  Именно в этой ситуации достаточно воли 
и желания близкого, без извещения больного. 
В результате он будет считать, что САМ решил 
бросить пить, что повышает его самооценку.

— Удивительно!
— В завершение хотел бы добавить: про-

грамма запатентована, работает и может 
воздействовать на всех стадиях у больных 
алкоголизмом. 

Запомните — антиалкогольная програм-
ма АПП.

Звоните! Мы вам обязательно поможем! 
И запомните, чужого горя не бывает! Телефон 
«горячей линии»: 8 495 645 01 03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

КАК БРОСИТЬ ПИТЬ

ЦИФРА УИК-ЭНДА:  
почти 102 минуты — 

именно столько шел рекордный по про-
должительности для этого сезона второй матч 
полуфинала Кубка Гагарина — главного тро-
фея Континентальной хоккейной лиги — между 
армейцами московскими и питерскими.

Завершилась эта игра в итоге только в 
3-м (!) дополнительном периоде, в самом 
его начале, победным броском форварда 
ЦСКА Романа Любимова — если кто не знает, 
овертаймы в КХЛ, как и в НХЛ, играются до 
первой заброшенной шайбы. Впрочем, до 
рекорда постсоветской лиги, установлен-
ного в прошлом сезоне пражским «Львом» и 
донецким «Донбассом» (126 с гаком минут), 
она не дотянула.

Но главное — армейцы Москвы, в которых 
я, честно сказать, даром что они чемпионы 
«регулярки», верил меньше, чем в питерцев 
(причина — более серьезный, чем у Дмитрия 
Квартальнова, кубковый опыт супердуэта 
Вячеслав Быков — Игорь Захаркин), повели 
теперь в серии — 2:0.

И отныне до выхода в финал им осталось 
всего-то два шажка. Впрочем, Илья Коваль-
чук и Кº с поражением в серии не смирятся, 
наверное, до последней минуты последнего 
матча.

КОМАНДА УИК-ЭНДА: «Зенит» — 
победитель Лиги чемпионов

Если по поводу того, какое место занимает 
в рейтинге хоккейных лиг КХЛ, споры ведутся 
ожесточенные (явные национал-предатели не 
отдают ей даже в Европе первое место), а на-
счет футбольного чемпионата России и самые 
ура-патриоты иллюзий не испытывают, то в том, 
что волейбольное наше первенство — лучшее 
в мире, никто и раньше не сомневался.

Не сомневаются и теперь. После того как 
уже 4-й сезон (!) подряд именно российские 
клубы выигрывают Лигу чемпионов.

2012 год — «Зенит» из Казани; 2013-й — 
новосибирский «Локомотив»; 2014-й — бел-
городское «Белогорье»; и вот 2015-й — вновь 
«Зенит»!

В «Финале четырех», что проходил в эти вы-
ходные в столице Германии, казанцы обыграли 
сначала сам «Берлин», а затем расправились 
с польской «Ресовией», что одолела в другом 
полуфинале соотечественников из «Скры». 
Кроме того, лучшим волейболистом турнира 
был признан кубинский легионер зенитовцев 
Вильфредо Леон, лучшим диагональным стал 
Максим Михайлов, а лучшим либеро — бол-
гарский либеро команды Владимира Алекно 
Теодор Салпаров…

ПЕРСОНА УИК-ЭНДА:  
Хави станет главным тренером 
сборной Катара?

Нефтяные принцы продолжают удивлять. 
Мало катарцам было заполучить футбольный 
чемпионат мира-2022, так еще и главного тре-
нера с именем захотели.

Только почему-то никто не подсказал араб-
ским товарищам, что великолепный игрок — 
совсем не обязательно классный тренер, не 
все же йоханы кройфы.

И тем не менее Катар пригласил к себе на 
футбольное княжение… Хави. Да-да, ДЕЙСТВУ-
ЮЩЕГО футболиста «Барселоны» и сборной 
Испании.

Слава Аллаху, хотя бы не сразу на этот 
пост его определили: пускай, мол, сначала 

поиграет за «Аль-Садд», затем потренирует 
в этом же клубе, а уж к домашнему ЧМ-2022 и 
сборную принимает.

Меня это, собственно, не удивляет. Меня 
только вот что интересует: пообещал ли уже 
Хави катарцам выиграть чемпионат мира?

И вспоминал ли он при этом незабвенные 
слова Ходжи Насреддина, сказанные после 
того, как он пообещал бухарскому, кажется, 
эмиру обучить богословию ишака? Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Задай вопрос 
легенде спорта!
1 апреля, среда

С 12.00 до 
13.00 в пресс-
центре «МК» 
состоится 
онлайн-кон-
ференция 
трехкратного 
олимпийского 
чемпиона по 
греко-рим-
ской борьбе 
Александра 
КАРЕЛИНА.

Как изме-
нения в пра-
вилах борьбы 

повлияли на зрелищность? 
Чего ждать от чемпионата мира в 

Лас-Вегасе?
Дорогие читатели! Свои вопросы вы 

можете задать уже сейчас на сайте www.
mk.ru в разделе «Гости «МК» в коммента-
риях к анонсу.

МАТЧИ БЕЗ ЗРИТЕЛЕЙ,  
НО С ЖЕНЩИНАМИ  

И ДЕТЬМИ
РФС утвердил внесение 
соответствующих 
изменений в регламент
О том, чтобы открывать двери на 
стадионы женщинам и детям, если 
клуб был наказан игрой без зри-
телей, говорилось давно. И вот 
наконец исполком РФС утвердил 
внесение этих изменений в дис-
циплинарный регламент.

Внесение изменений в дисципли-
нарный регламент, касающихся допуска 
на стадион женщин и детей, если игра по 
решению Контрольно-дисциплинарного 
комитета РФС должна пройти без зрителей, 
было утверждено на заседании исполкома 
РФС 30 марта.

Итак, с нового сезона общественность 
перестанет кричать о том, что РФС убивает 
футбол, наказывая клубы матчами без зри-
телей. В России решили пойти по турецкому 
пути, где подобный опыт применяется дав-
но и успешно. Поскольку турецкие фанаты 
еще горячее российских, то клубы там на-
казывают матчами без зрителей нередко. 
И тогда на стадион приходят женщины и 
дети, и, по утверждениям местных СМИ, 
матчи проходят при полных аншлагах и с 
атмосферой праздника на трибунах.

Как это будет в России? Возможно, 
как в Италии, когда 12 тысяч детей заняли 
места на фанатских трибунах «Ювентуса», 
которые были дисквалифицированы после 
матча с «Наполи» за оскорбительные скан-
дирования. Так вот, дети умудрились оскор-
бить вратаря «Удинезе» так, что «Ювентусу» 
пришлось снова платить штраф…

Кстати, руководство УЕФА также заду-
мывается о том, чтобы запускать женщин и 
детей на матчи без зрителей в Лиге чемпи-
онов и Лиге Европы. С такой инициативой 
выступил президент европейской органи-
зации Мишель Платини.

Между тем на исполкоме РФС также 
была утверждена должность инспектора по 
расизму. Им стал руководитель отдела РФС 
по безопасности и работе с болельщиками 
Алексей Толкачев.

Ульяна УРБАН.Ульяна УРБАН.

«Зенит» как победитель 
Лиги чемпионов, 
ЦСКА как рекордсмен,
Хави как наследник 
Ходжи Насреддина

Чтобы сыграть на 60-летии Хорена Оганесяна,  
Иван Саморано тренировался больше, чем в «Реале»

В этот уик-энд в Армении собрались 
звезды советского и мирового футбола 
— не просто поздравить с 60-летием 
Хорена Оганесяна, который в составе 
сборной СССР играл на чемпионате 
мира-1982 и даже забил мяч Бельгии, 
но и провести товарищеский матч в 
связи с этим замечательным событием. 
Завершилась игра вничью — 3:3, 
но привычными в таких случаях 
договоренностями на поле и не пахло. 
Подробности — от спецкора «МК».

Романцев и Карпин т
Черчесова и Матерацци
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